



رؤية ٢٠٣٠ والإصلاحات في المملكة العربية السعودية: حقائق وأرقام أبريل ٢٠١٥ - أبريل ٢٠٢١م

تقديم: سعود السرحان

تقرير خاص

رمضان ١٤٤٢هـ - مايو ٢٠٢١م



رؤية ٢٠٣٠ والإصلاحات في المملكة العربية
السعودية: حقائق وأرقام
أبريل ٢٠١٥ - أبريل ٢٠٢١م

تقرير خاص

المحتويات

مقدمة

٨

تمكين المرأة

١١

مقولات

١١

حقائق أساسية

١٢

تعيينات

١٦

التوظيف

١٩

وقائع

٢٣

الأسرة والولاية والشؤون الداخلية

٢٤

الدين والتسامح

٢٧

مقولات

٢٧

حقائق أساسية

٢٨

تعيينات

٣٠

وقائع

٣٠

التعليم والدعوة

٣٢

لقاءات

٣٣

الحجاج

٣٥

هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر

٣٥

الثقافة والرياضة والترفيه

٣٦

مقولات

٣٦

حقائق أساسية

٣٦

وقائع

٣٩

الرياضة

٤٠

صناعة السينما

٤١

السياحة

٤٣

الاستثمار والتوظيف

٤٥	مقولات
٤٥	حقائق أساسية
٤٦	الشركات
٤٧	المؤشرات العالمية
٤٨	الاستثمار
٤٩	مكافحة الفساد
٥٣	القطاع الخاص
٥٥	التوظيف
٥٥	الكفالة
٥٨	الاحتياجات الخاصة
٥٩	حقوق العمال
٥٩	مجموعة العشرين G20
٦٠	البنية التحتية
٦٤	الطاقة المتجددة والبيئة
٦٩	مشروع نيوم و المشاريع العملاقة الأخرى

مكافحة الإرهاب

٧٢	مقولات
٧٢	حقائق أساسية
٧٣	مجالات معينة
٧٧	الإصلاح القضائي
٧٧	أمور متنوعة

٨١	ملحق
٨١	حقوق المرأة
٨١	٢.١٦
٨١	٢.١٧
٨٢	٢.١٨
٨٣	٢.١٩
٨٤	٢.٢٠
٨٥	٢.٢١
٨٥	الرياضة والثقافة والترفيه
٨٥	٢.١٧
٨٦	٢.١٨
٨٩	٢.١٩
٩١	٢.٢٠
٩٣	٢.٢١
٩٣	الاستثمار والتمويل والسياسة المالية
٩٣	٢.١٧
٩٦	٢.١٨
٩٨	٢.١٩
١٠٠	٢.٢٠
١٠١	٢.٢١

مقدمة

لقد كان كشفُ صاحب السمو الملكي ولي العهد الأمير محمد بن سلمان عن رؤية السعودية ٢٠٣٠ وبرنامج التحول الوطني نقطة تحولٍ بالنسبة للمملكة، فقد أثبت ولي العهد عزمه على قيادة المملكة إلى مستقبلٍ زاهر يرنو إليه شباب السعودية الطموح المترابط، رجالاً ونساءً، ويرغبون فيه بدعم أحد أبناء جيلهم. إن رؤية ٢٠٣٠ هي خطة طموحة وواسعة النطاق تهدف إلى تنويع الاقتصاد السعودي، وتقليص اعتماده على النفط، وزيادة الاستثمار الأجنبي، وتغيير نموذج المملكة الاقتصادي بجعل القطاع الخاص محركاً للنمو والوظائف. وتتضمن رؤية ٢٠٣٠ ثلاثة أركانٍ أساسية: مجتمع مفعم بالحيوية، واقتصادٍ مزدهر، وأمة طموحة.^(١) ولتحقيق هذه الأركان الثلاثة، أجرت الحكومة إصلاحات مجتمعية واقتصادية تهدف إلى جعل المملكة أكثر ازدهاراً وتسامحاً وانفتاحاً على الخارج.

يقدم تقرير مركز الملك فيصل الذي بين أيدينا السياق التاريخي لمنجزات رؤية السعودية ٢٠٣٠، من خلال استعراض عام لخمس سنوات من القرارات والمبادرات الأساسية، التي يسّرت تحقيق أهداف الرؤية. ويستعرض هذه القرارات والمبادرات في خمسة أقسامٍ موضوعية: تمكين المرأة، الدين والتسامح، الثقافة والرياضة والترفيه، الاستثمار والتوظيف، ومكافحة الإرهاب.

يوثق القسم المخصص لكل موضوع التحولات الكبرى عبر حقائق أساسية ومقولاتٍ ومراجعٍ مرتبطة بالموضوع، وتركّز الأقسام الفرعية على قضايا مهمة في إطار كل موضوع، ويقدم الملحق معلوماتٍ إضافية عن جهود الإصلاح السعودية. يكمل هذا التقرير ما سبق من تقاريرٍ لمركز الملك فيصل عن الاستجابة السعودية لجائحة فايروس كورونا^(٢)، وعن إصلاح التعليم الديني في السعودية.^(٣) وسيظل مركز الملك فيصل على تقديمه لتقاريرٍ منتظمة من أجل التوثيق الكامل والمواكب لمبادرات المملكة الإصلاحية الجارية.

يؤكد هذا التقرير على أهمية مبادرات الإصلاح المجتمعي والاقتصادي السعودية -التي استقبلها شعب المملكة الذي يُشكّل الشباب غالبيته- بترحاب كبير، ومدى ما تحقق منها، مما يبرز سرعة وضعها

(1) Kingdom of Saudi Arabia, "Saudi Vision 2030," accessed March 4, 2021, https://www.vision2030.gov.sa/sites/default/files/report/Saudi_Vision2030_EN_2017.pdf.

(2) Freddie Neve, "Saudi Arabia's Response to the COVID-19 Pandemic", *King Faisal Center for Research & Islamic Studies*, 2020, <https://www.kfcris.com/en/research/corona>.

(3) Najah Al-Otaibi, "Vision 2030: Religious Education Reform in the Kingdom of Saudi Arabia," *King Faisal Center for Research & Islamic Studies*, September, 2020, <https://kfcris.com/en/view/post/305>.

وتطبيقها. ويعد جمع هذه القائمة واسعة النطاق من الإصلاحات المجتمعية والاقتصادية في وثيقة واحدة مصدراً قيماً للأكاديميين والباحثين، وأصحاب القرار، والإعلاميين، وغيرهم؛ فهو لا يهدف إلى تقديم تحليلٍ لإصلاحات المملكة العربية السعودية، بل أن يكون مصدراً للمعلومات الأولية التي يمكن استخدامها في الدراسات التحليلية لبرنامج المملكة الإصلاحي.

د. سعود السرحان

الأمين العام لمركز الملك فيصل للبحوث والدراسات الإسلامية

ملاحظة

- لا يشمل هذا التقرير كل الحقائق والأرقام المتعلقة بالتغيرات المهمة والسريعة التي أفرزتها رؤية ٢٠٣٠، كما أنه سيتم تحديثه ليتضمن التغيرات السابقة والحالية.
- المناصب المذكورة للمسؤولين دقيقة وفقاً لزمّن الواقعة المذكورة، وقد تكون مناصب بعضهم قد تغيرت بعد ذلك.

تمكين المرأة

لقد جذب رفع الحظر عن قيادة النساء للسيارات في الرابع والعشرين من يونيو لعام ٢٠١٨م تغطية إعلامية دولية^(٤)، لكن المملكة تقدمت أيضاً بخطوات أخرى في اتجاه تخفيف قوانين الولاية السعودية، وتقوية دور المرأة في المجتمع، ودعم حصولها على الفرص الوظيفية لضمان مشاركتها الكاملة في سوق العمل وجعلها شريكا فعالا في بناء الوطن وتنميته.

مقولات

” أنا فقط أريد أن أذكر العالم بأن النساء الأمريكيات كان عليهن الانتظار طويلاً قبل أن يأخذن حقهن في التصويت؛ لذا نحن أيضاً بحاجة لبعض الوقت، ولقد أخذنا العديد من الخطوات. وفي عهد الملك سلمان، تمكنت النساء من التصويت للمرة الأولى، وفازت عشرون سيدة في تلك الانتخابات. يمكن للنساء أن يعملن الآن في أي قطاع؛ في التجارة والأعمال والمحاماة والمجال السياسي وكل القطاعات. يمكن للنساء تولي أية وظيفة يردها، ولا يبقى إلا أن ندعم النساء في المستقبل، وأعتقد أنه لا توجد عقبات لا يمكننا تجاوزها ... إننا نهتم بالمواطنين عموماً، والنساء نصف هذا المجتمع، ونريد أن يكون هذا النصف منتجاً.“
- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، أبريل ٢٠١٧م.^(٥)

” [وعند سؤاله عن إن كان النساء والرجال متساويان] «كلنا بشر، لا فرق بيننا.»
- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، مارس ٢٠١٨م.^(٦)

” «أكثر من ٩٠ في المئة من المسلمات الملتزمات في العالم الإسلامي لا يرتدين العباءة؛ لذا لا يجب أن نرغم النساء على ارتداء العباءات.»
- عبد الله المطلق، عضو هيئة كبار العلماء، فبراير ٢٠١٨م.^(٧)

(4) “Saudi Arabia Driving Ban on Women to Be Lifted,” *BBC News*, September 17, 2017, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-41408195>.

(5) Alexandria Gouveia, “Saudi’s Prince Mohammed Bin Salman Talks Women’s Rights,” *Emirates Woman*, April 7, 2016, <https://emirateswoman.com/saudi-prince-mohammed-bin-salman-talks-womens-rights/>

(6) Ben Hubbard, “Saudi Crown Prince, in His Own Words: Women Are ‘Absolutely’ Equal,” *New York Times*, March 18, 2018, <https://www.nytimes.com/2018/03/18/world/middleeast/mohammed-bin-salman-saudi-arabia-60-minutes.html>.

(7) “Saudi Women Should Not Have to Wear Abaya Robes, Top Cleric Says,” *BBC News*, February 10, 2018, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-43017148>

- ذكر تقرير لمعهد بروكنغز في أبريل من عام ٢٠٢١م أن «نسبة المرأة العاملة في سوق العمل ارتفعت بنسبة مذهشة وصلت إلى أربعة وستين في المئة في عامين فقط»، وأشارت إلى أن رؤية ٢٠٣٠ هي السبب في ذلك.^(٨)
- أشار تقرير صادر عن البنك الدولي في يناير من عام ٢٠٢٠م إلى أن السعودية حققت التقدم الأكبر عالميًا فيما يتعلق بالمكاسب القانونية للنساء، بعد أن طبقت عددًا من الإصلاحات التي منحتهن حق التنقل بحرية وساهمت في مكافحة التحرش وتحقيق المساواة بين الرجل والمرأة في سن التقاعد.^(٩)
- سُمح للنساء في أغسطس من عام ٢٠١٥م بالتصويت في الانتخابات البلدية والترشح فيها. وفي ديسمبر من العام نفسه، انتُخبت ثمان وثلاثون امرأة أو تم تعيينهن في المجالس البلدية.^(١٠)
- تم تعيين كثير من السيدات في مناصب كبرى في المملكة في إطار رؤية ٢٠٣٠، كما فُتحت أمامهن مجالات متعددة لم تكن مفتوحة من قبل. تشغل النساء الآن مناصب سفير السعودية في الولايات المتحدة^(١١)، ونائب وزير التجارة والاستثمار^(١٢)، والمدير التنفيذي لمجموعة سامبا المالية^(١٣)، والمدير المالي للبنك العربي الوطني^(١٤)، ومدير مطار الدمام^(١٥)، والمندوب الدائم لدى منظمة

(8) Sofia Gomez Tamayo, Johannes Koettl, and Nayib Rivera, "The Spectacular Surge of the Saudi Female Labor Force," *The Brookings Institution*, April 21, 2021, <https://www.brookings.edu/blog/future-development/2021/04/21/the-spectacular-surge-of-the-saudi-female-labor-force/>.

(9) Ellen Wulffhorst, "Saudi Arabia Leads in Women's Legal Gains at Work, World Bank Says," *Reuters*, January 14, 2020, <https://www.reuters.com/article/us-global-women-work-trfn-idUSKBN1ZD2NV>.

(10) Lulwa Shalhoub, "Saudi Women in Municipal Councils: One Year On," *Arab News*, December 15, 2016, <https://www.arabnews.com/node/1024376/saudi-arabia>.

(11) "Three Royal Orders Issued 3 Riyadh," *Saudi Press Agency*, February 23, 2019, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&newsid=1889383#1889383>.

(12) "FaceOf: Iman Al-Mutairi, Saudi Assistant Commerce Minister," *Arab News*, December 29, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1427271/saudi-arabia>.

(13) Elise Knutsen, "Rania Nashar: Saudi Arabia's First Female CEO of A Commercial Bank," *Forbes*, July 23, 2017, <https://www.forbesmiddleeast.com/leadership/ceo/rania-nashar-saudi-arabias-first-female-ceo-of-a-commercial-bank>.

(14) Zahraa Alkhalisi, "Women Take Three Top Jobs in Saudi Finance," *CNN Business*, February 20, 2017, <https://money.cnn.com/2017/02/20/investing/saudi-arabia-women-finance/>.

(15) Jason Lemon, "This Woman Is Now the Head of a Saudi Airport," *Step Feed*, May 15, 2017, https://stepfeed.com/this-woman-is-now-the-the-head-of-a-saudi-airport-9018?utm_source=facebook&utm_medium=social&utm_campaign=PagePost.

- الأمم المتحدة للتربية والعلم والثقافة (اليونسكو)^(١٦)، ومساعد رئيس بلدية محافظة الخبر^(١٧)، ووكيل وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية لتمكين المرأة^(١٨)، ووكيل وزارة العمل والتنمية الاجتماعية^(١٩)، ومساعد رئيس مجلس الشورى^(٢٠)، وسفير السويد وآيسلندا^(٢١)، وأمين مجلس منطقة تبوك^(٢٢)، وسفير المملكة لدى النرويج^(٢٣).
- رُفع في يونيو من عام ٢٠١٨م الحظر عن قيادة النساء للسيارات^(٢٤) وبعد إعلان تغيير القانون في السادس والعشرين من سبتمبر من عام ٢٠١٧م، فتحت السعودية العديد من مدارس تعليم القيادة للنساء، رغم السماح لهن بالانضمام إلى مدارس الرجال. وتقرر أنه يمكن للمرأة قيادة جميع أنواع المركبات، بما فيها الدراجات النارية والشاحنات وسيارات الأجرة^(٢٥).
 - صدر في الفترة بين يونيو من عام ٢٠١٨م ويناير من عام ٢٠٢٠م قرابة مئة وخمسة وسبعين ألف رخصة قيادة^(٢٦).

- (16) Mariam Nabbout, "This Saudi Princess Is Now Representing the Kingdom at the UNESCO," *Step Feed*, January 16, 2020, <https://stepfeed.com/this-saudi-princess-is-now-representing-the-kingdom-at-the-unesco-4267>
- (17) "Saudi Woman Named to Senior Government Post for First Time," *Voa News*, September 27, 2017, <https://www.voanews.com/middle-east/saudi-woman-named-senior-government-post-first-time>.
- (18) Reale Ambasciata dell' Arabia Saudita a Roma, "90th Saudi National Day: Message from HE. Hind Al Zahid, Undersecretary for Women Empowement," *You Tube*, September 22, 2020, <https://www.youtube.com/watch?v=fUqgc5sonI>.
- (19) Emma Day, "Saudi Arabia Just Appointed a Female Deputy Minister," *Emirates Woman*, February 27, 2018, <https://emirateswoman.com/saudi-arabia-just-appointed-its-first-female-deputy-minister/>.
- (20) Ismaeel Naar, "Who Is Dr. Hanan Al-Ahmadi, Saudi Arabia's New Assistant Speaker of Shura Council?," *Al Arabiya English*, October 19, 2020, <https://english.alarabiya.net/features/2020/10/19/Who-is-Dr-Hanan-al-Ahmadi-Saudi-Arabia-s-Assistant-to-the-Speaker-of-Shura-Council->.
- (21) Reem Krimly, "Saudi Arabia Appoints Third Female Ambassador Inas Al-Shahwan to Sweden and Iceland," *Al Arabiya English*, April 22, 2021, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2021/04/22/Inas-al-Shahwan-appointed-as-Saudi-Arabia-s-Ambassador-to-Sweden-and-Iceland>.
- (22) "Saudi Ambassador Presents Credentials to Norway Crown Prince," *Arab News*, February 19, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1812171/saudi-arabia>.
- (23) Ismaeel Naar, "Saudi Arabia Appoints Khulood Al-Khamis as First Female Head of Regional Council," *Al Arabiya English*, August 11, 2020, https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/08/11/Saudi-Arabia-appoints-Khulood-al-Khamis-first-female-head-of-regional-council?utm_source=insider&utm_medium=web_push&utm_campaign=en_ksa_first_female_council_head&webPushId=MjA5NTc=.
- (24) Sarah Sirgany and Laura Smith-Spark, "Landmark Day for Saudi Women as Driving Ban Ends," *CNN*, June 24, 2018, <https://www.cnn.com/2018/06/23/middleeast/saudi-women-driving-ban-lifts-intl/index.html>.
- (25) "Saudi Government to Allow Women to Drive Taxis," *Middle East Monitor*, May 5, 2018, <https://www.middleeastmonitor.com/20180505-saudi-government-to-allow-women-to-drive-taxis/>; Sophie Inge, "Saudi Women Will Also Be Allowed to Drive Motorcycles," *Mail Online*, December 16, 2016, <https://www.dailymail.co.uk/news/article-5185983/Saudi-women-allowed-drive-motorcycles.html>.
- (26) Khitam Al Amir, "Saudi Arabia: More Driving Schools for Women to Open Early 2021," *Gulf News*, November 10, 2020, <https://gulfnews.com/world/gulf/saudi/saudi-arabia-more-driving-schools-for-women-to-open-early-2021-1.1604954444878>.

- سهّل قرار السماح للمرأة بالقيادة انضمام النساء إلى سوق العمل، فمنذ ذلك الحين بدأت شركة أوبر Uber نهاية عام ٢٠١٧م في تعيين سائقات^(٢٧)، وكذلك أعلنت شركة كريم عن تعيين ما يصل إلى مئة ألف سائقة^(٢٨).
- خُفّفت قوانين الولاية، إذ أصبح من الممكن للنساء السفر إلى الخارج، والتقدم بطلب للحصول على جواز سفر وخدمات حكومية أخرى، كطلب تسجيل الزواج، وطلب الطلاق، وفتح مشروع تجاري، وطلب رعاية طبية، جميعها دون حاجة لموافقة ولي الأمر^(٢٩).
- خُفّفت قواعد الفصل بين الجنسين، خاصةً في المطاعم، حيث لم تعد إجبارية^(٣٠). وهذا يعني أن النساء أصبحن يتمتعن بحريات اجتماعية أكبر من ذي قبل، فزاد عدد الحاضرات للمباريات الرياضية والحفلات الموسيقية وغيرها من الفعاليات الترفيهية.
- هناك الآن ثلاثون امرأة من بين أعضاء مجلس الشورى البالغ عددهم مئة وخمسين عضواً^(٣١).
- شكّلت النساء في عام ٢٠١٩م ما نسبته ٨,٥٥٪ من خريجي جامعات المملكة العربية السعودية^(٣٢).
- بلغ عدد السيدات العاملات في المملكة العربية السعودية مليوناً وثلاثين ألف امرأة (٣٥٪ من القوى العاملة) في الربع الثالث من عام ٢٠١٩م، مقارنةً بثمانمائة وستة عشر ألفاً في عام ٢٠١٥م^(٣٣).

- (27) Heba Kanso, "Cars, Apps and Driving Schools: Saudi Women Drivers Targeted as New Market," *Reuters*, October 9, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-women-driving/cars-apps-and-driving-schools-saudi-women-drivers-targeted-as-new-market-idUSKBN1CE1V7>.
- (28) "Saudi Arabia's next Revolution: Female Taxi Drivers," *Mail Online*, October 12, 2017, https://www.dailymail.co.uk/wires/afp/article-4973448/Saudi-Arabias-revolution-female-taxi-drivers.html?ITO=1490&ns_mchannel=rss&ns_campaign=1490.
- (29) "Saudi Arabia Allows Women to Travel Independently," *BBC News*, August 2, 2019, <https://www.bbc.co.uk/news/world-middle-east-49201019>.
- (30) Natasha Turak, "Saudi Arabia Ends Gender Segregation in Restaurants," *CNBC*, December 12, 2019, <https://www.cnn.com/2019/12/09/saudi-arabia-ends-gender-segregation-in-restaurants.html>.
- (31) Simon Rushton, "Saudi Arabia Restructures the Supreme Court, Shura Council and Council of Senior Scholars," *The National*, October 21, 2020, <https://www.thenationalnews.com/world/mena/saudi-arabia-restructures-the-supreme-court-shura-council-and-council-of-senior-scholars-1.1095679>.
- (32) Amna Puri-Mirza, "Share of Female Graduates Saudi Arabia 2010-2019," *Statista*, March 16, 2021, <https://www.statista.com/statistics/1118988/saudi-arabia-share-of-female-graduates/>.
- (33) "As Society Opens, Saudi Women Surge into Job Market," *Arabian Business*, April 28, 2020, <https://www.arabianbusiness.com/jobs/445797-as-society-opens-saudi-women-surge-into-job-market>.

- خففت السعودية في ديسمبر من عام ٢٠١٩م من قواعد الفصل بين الجنسين في المطاعم؛ إذ كان يُطلب من النساء سابقاً الدخول من أبواب خاصة، والجلوس خلف حواجز عند تناول الطعام في الأماكن العامة. وقد توقفت العديد من الأماكن العامة عن تطبيق قواعد الفصل بين الجنسين، على أمل أن يجذب القرار المزيد من الاستثمارات والفرص التجارية للمملكة.^(٣٤)
- هناك العديد من المجالات التي بدأت بتوظيف السيدات للمرة الأولى، كالعسكرية^(٣٥)، والملاحة الجوية^(٣٦)، والنيابة العامة.^(٣٧)
- توفر قوانين مكافحة التحرش الجديدة حمايةً أكبر للموظفات.^(٣٨)
- أصدرت وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م أمراً بحظر التمييز القائم على الجنس في التوظيف والأجور: «يُحظر على صاحب العمل التمييز بين العاملين وإظهار هذا التمييز، سواء أثناء أداء العمل أو عند التوظيف مثل الجنس، أو الإعاقة، أو السن، أو أي شكلٍ من أشكال التمييز الأخرى».^(٣٩)

-
- (34) Stephen Kalin, "Saudi Arabia Ends Gender-Segregated Entrances for Restaurants," *Reuters*, December 8, 2019, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-gender/saudi-arabia-ends-gender-segregated-entrances-for-restaurants-idUSKBN1YC0FZ>.
- (35) "Saudi Arabia Allows Women to Join Military," *BBC News*, February 26, 2018, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-43197048>.
- (36) "12 Saudi Women Join Air Traffic Controller Training," *Saudi Gazette*, March 5, 2018, <https://saudigazette.com.sa/article/529803/SAUDI-ARABIA/12-Saudi-women-join-air-traffic-controller-training>.
- (37) "Saudi Arabia to Recruit Female Investigators," *Xinhua Net*, February 12, 2018, http://www.xinhuanet.com/english/2018-02/12/c_136967865.htm.
- (38) Paul Harrison and Mohamed El Aassar, "Saudi Arabia to Criminalise Sexual Harassment," *BBC News*, May 29, 2018, <https://www.bbc.com/news/blogs-trending-44290312>.
- (39) "No Gender Discrimination in Salary of Private Sector Employees," *Saudi Gazette*, September 15, 2020, <https://saudigazette.com.sa/article/597970>

- في فبراير من عام ٢٠١٧م، عُينت رانيا نشار رئيساً تنفيذياً لمجموعة سامبا المالية، وعُينت لطيفة السبهان مديراً مالياً للبنك الوطني العربي.^(٤٠) وفي فبراير من عام ٢٠١٧م، أصبحت سارة السحيمي أول امرأة ترأس سوق الأوراق المالية في المملكة العربية السعودية.^(٤١)
- في مايو من عام ٢٠١٧م، جرى التعاقد مع هند الزاهد لرئاسة مطار الدمام السعودي^(٤٢)، وهي أول امرأة تشغل هذا المنصب، كما عُينت نائبة وزير في وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية.^(٤٣)
- في يوليو من عام ٢٠١٧م، عينت السعودية ثلاث سيدات في مجلس شؤون الأسرة الجديد، هن: الأميرة لولوة الفيصل آل سعود، ولانا سعيد، ورجاء باحاذق، لمدة ثلاث سنوات.^(٤٤)
- في السابع والعشرين من سبتمبر من عام ٢٠١٧م، عُينت إيمان الغامدي مُساعدة لرئيس بلدية محافظة الخبر، وهي أول امرأة تعين في منصب بلدي.^(٤٥) في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، بدأت فاطمة باعشن العمل كممثلة باسم السفارة السعودية في واشنطن، وكانت أول امرأة تشغل هذا المنصب.^(٤٦)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، عُينت الأميرة ريما بنت بندر بن سلطان آل سعود رئيسة للاتحاد السعودي للرياضة المجتمعية.^(٤٧)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، عُينت نورة صالح التركي نائبة لرئيس الاتحاد السعودي للرمية، وهي أول امرأة تشغل هذا المنصب في اتحاد رياضي.^(٤٨)

- (40) Zahraa Alkhalisi, "Women Take Three Top Jobs in Saudi Finance." *CNN*, February 20 2017, <https://money.cnn.com/2017/02/20/investing/saudi-arabia-women-finance/>.
- (41) Vivian Nereim and Matthew Martin, "Sarah Al Suhaimi to Become the First Woman to Head Saudi Arabia's Stock Exchange," *Bloomberg*, February 16, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-02-16/sarah-al-suhaimi-said-to-become-first-woman-to-head-saudi-bourse>.
- (42) Jason Lemon, "This Woman Is Now the Head of a Saudi Airport." *Step Feed*, May 15 2017, <https://stepfeed.com/this-woman-is-now-the-head-of-a-saudi-airport-9018>.
- (43) "90th Saudi National Day: Message from HE. Hind Al Zahid, Undersecretary for Women Empowerment." *YouTube*, 22 September 2020, <https://www.youtube.com/watch?v=fUqgc5sonL>.
- (44) Mariam Nabbout, "Saudi Arabia Just Appointed 3 Women to Its New Council for Family Affairs," *Step Feed*, August 2, 2017, <https://stepfeed.com/saudi-arabia-just-appointed-3-women-to-its-new-council-for-family-affairs-3433>.
- (45) "Saudi Woman Named to Senior Government Post for First Time," *Reuters*, September 27, 2017, <https://www.reuters.com/article/saudi-women-labour/saudi-woman-named-to-senior-government-post-for-first-time-idINKN1C22GT>; Mariam Nabbout, "This Woman is the First to Hold a Municipal Position in Saudi Arabia." *Step Feed*, September 28, 2017. <https://stepfeed.com/this-woman-is-the-first-to-hold-a-municipal-position-in-saudi-arabia-3957>.
- (46) Josh Lederman, "A First: Spokeswoman at Saudi Arabian's U.S. Embassy," *The Detroit News*, October 20, 2017, <https://www.detroitnews.com/story/news/world/2017/10/20/saudi-arabia-united-states-spokeswoman/106862550/>.
- (47) Rayana Khalaf, "Saudi Arabia Just Appointed Its First-Ever Female Head of Sports," *Step Feed*, October 18, 2017, <https://stepfeed.com/saudi-arabia-just-appointed-its-first-ever-female-head-of-sports-3660>.
- (48) "The Board of Directors of the Saudi Shooting Federation Appoints Nora Saleh AlTurki as Vice President of the Federation," *Twitter*, February 15, 2018, <https://twitter.com/CICSaudi/status/964111178577469440>.

- في فبراير من عام ٢٠١٨م، عُينت الدكتورة تماضر بنت يوسف الرماح نائبةً لوزير العمل والتنمية الاجتماعية^(٤٩)، وهي أول سيدة تشغل هذا المنصب.
- في أغسطس من عام ٢٠١٨م، عين صالح التركي، أمين محافظة جدة، أربع سيدات في رئاسة بلديات فرعية بالمحافظة.^(٥٠)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، أصبحت وئام الدخيل أول سيدة تقدّم نشرة الأخبار المسائية على التلفزيون السعودي؛ إذ ظهرت بجانب أحد المذيعين على القناة السعودية الأولى.^(٥١)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٨م، أصبحت لبنى العليان أول امرأة سعودية تدير بنكاً في البلاد؛ إذ ستأس «البنك الأول» الناتج عن الاندماج بين البنك السعودي البريطاني والبنك السعودي الهولندي، وسيصبح ثالث أكبر بنك في السعودية برأسمال سبعة عشر مليار ومئتي مليون دولار أمريكي.^(٥٢) في أكتوبر من عام ٢٠١٨م، عيّن الاتحاد السعودي لكرة القدم مجموعة سيداتٍ في مجلس إدارته للمرة الأولى.^(٥٣)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، أصبحت عير الجابر وجازية الدوسري أول إطفائيتين سعوديتين معتمدتين.^(٥٤)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، عُينت الدكتورة إيمان المطيري نائبةً لوزير التجارة.^(٥٥)
- في فبراير من عام ٢٠١٩م، عُيّنت الأميرة ريما بنت بندر بن سلطان آل سعود سفيرةً لدى الأمم المتحدة بمرسوم ملكي^(٥٦)، لتصبح أول سفيرة للمملكة.^(٥٧)

-
- (49) Emma Day, "Saudi Arabia Just Appointed a Female Deputy Minister," *Emirates Woman*, February 27, 2018, <https://emirateswoman.com/saudi-arabia-just-appointed-its-first-female-deputy-minister/>.
- (50) Mohammed Al-Kinani, "Four Women Appointed to Key Jobs at Jeddah Municipality," *Arab News*, August 28, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1362891/saudi-arabia>.
- (51) Amanda Erickson, "For the First Time Ever, a Woman Anchored the Nightly News in Saudi Arabia," *Washington Post*, September 24, 2018, <https://www.washingtonpost.com/world/2018/09/24/first-time-ever-woman-anchored-nightly-news-saudi-arabia/>; Kryisia Lenzo, "Saudi Woman Makes History as Country's First Female Evening News Anchor," *Fox News*, September 24, 2018, <https://www.foxnews.com/world/saudi-woman-makes-history-as-countrys-first-female-evening-news-anchor>.
- (52) "Lubna Al Olayan Appointed as First Woman Saudi Bank Head," *BBC News*, October 5, 2018, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-45763656>.
- (53) "Saudi Football Chiefs Appoint First Women Board Members," *Samaa TV*, October 4, 2018, <https://www.samaa.tv/sports/2018/10/saudi-football-chiefs-appoint-first-women-board-members/>.
- (54) "Meet Saudi Arabia's First Certified Female Firefighters: Engineers Abeer Al-Jaber & Ghaziyah Al-Dossary," *Tweet @ SaudiEmbassyUSA*, December 29, 2018, <https://twitter.com/SaudiEmbassyUSA/status/1079027865704951808>.
- (55) "FaceOf: Iman Al-Mutairi, Saudi Assistant Commerce Minister," *Arab News*, December 29, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1427271/saudi-arabia>.
- (56) "Three Royal Orders Issued 3 Riyadh." *Saudi Press Agency*, February 23, 2019, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&newsid=1889383#1889383>.
- (57) "Saudi Arabia Announces Princess as US Ambassador," *BBC News*, February 24, 2019, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-47346887>.

- في يونيو من عام ٢٠٢٠م، عيّنت السعودية ثلاثاً وخمسين محققة في مكتب النيابة العامة السعودية.^(٥٨)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، عيّنت الدكتورة ليلك الصفدي رئيسةً للجامعة السعودية الإلكترونية، وهي أول سيدة تتولى منصب رئيس جامعة غير مقتصرة على البنات.^(٥٩)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، عُينت آمال المعلمي سفيراً للسعودية في النرويج.^(٦٠)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، عينت الملكة العربية السعودية أولى الملحقات الثقافيات في سفاراتها، فأصبحت أمل بنت جميل فطاني ملحقةً ثقافياً في بريطانيا، وأصبحت فهدة بنت عبد العزيز آل الشيخ ملحقةً ثقافياً في أيرلندا، ويسرى بنت حسين الجزائري ملحقةً ثقافياً في المغرب.^(٦١)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، عيّنت السعودية ثلاث عشرة سيدة في مجلس هيئة حقوق الإنسان السعودية، فأصبحت السيدات تشغلن نصف عدد أعضاء المجلس.^(٦٢)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، عينت السعودية الدكتورة خلود الخميس أميناً عاماً لمجلس منطقة تبوك، وهي أول سيدة ترأس مجلس منطقة.^(٦٣)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، عينت الملكة عشر سيدات في مناصب قيادية في رئاسة شؤون الحرمين^(٦٤)، وقد عينت الحكومة قبل ذلك إحدى وأربعين سيدة في مواقع قيادية عام ٢٠١٨م.^(٦٥)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، عُينت أحلام بنت عبد الرحمن ينكصار مديراً عاماً للإدارة العامة للشؤون الثقافية في وزارة الخارجية، وهي أول سيدة يتم تعيينها على درجة مدير عام في الوزارة.^(٦٦)

(58) “53 Women Appointed to the Judiciary,” *EG 24News*, June 3, 2020, <https://www.eg24.news/2020/06/53-women-appointed-to-the-judiciary.html>.

(59) Tamara Abueish, “Saudi Arabia Appoints First Female President as Head of Co-Ed University,” *Al Arabiya English*, July 4, 2020, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/07/04/Saudi-Arabia-appoints-first-female-president-as-head-of-co-ed-university->.

(60) “Meet Amal Al Moallimi: The New Saudi Ambassador to Norway,” *About Her*, accessed March 21, 2021, <https://www.abouther.com/node/30651/people/leading-ladies/meet-amal-al-moallimi-new-saudi-ambassador-norway>.

(61) “Saudi Education Minister Appoints First Women Cultural Attaches,” *Arab News*, August 2, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1713691/saudi-arabia>.

(62) “13 Women Appointed to Saudi Human Rights Commission,” *Arab News*, July 5, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1699131/saudi-arabia>.

(63) Ismaeel Naar, “Saudi Arabia Appoints Khulood Al-Khamis as First Female Head of Regional Council,” *Al Arabiya English*, August 11, 2020, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/08/11/Saudi-Arabia-appoints-Khulood-al-Khamis-first-female-head-of-regional-council>.

(64) “Saudi Women Land Leadership Positions in the Two Holy Mosques,” *About Her*, accessed March 21, 2021, <https://www.abouther.com/node/31526/people/leading-ladies/saudi-women-land-leadership-positions-two-holy-mosques>.

(65) Katie Feehan, “Saudi Arabia Appoints 10 Women in Senior Roles in Holy Mosques in a Rare Move to Boost Female Employment in the Islamic Kingdom,” *Mail Online*, August 16, 2020, <https://www.dailymail.co.uk/news/article-8633333/Saudi-appoints-10-women-senior-roles-holy-mosques.html>.

(66) “Saudi Foreign Ministry Appoints First Woman as Director-General,” *Arab News*, August 25, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1724536/saudi-arabia>.

- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، تولت الدكتورة أحلام بنت عبد الرحيم الأحمدي منصب مساعد رئيس مجلس الشورى، وهو ثالث أكبر منصب في المجلس، وهذه هي أول مرة تتولاه سيدة.^(٦٧)

التوظيف

- في مارس من عام ٢٠١٦م، سُمح للمحاميات بالترافع أمام القضاة في المحاكم وتمثيل الذكور والإناث على حد سواء.^(٦٨)
- في أبريل من عام ٢٠١٦م، أعلنت وزارة العمل^(٦٩) أنه يجب على أصحاب المصانع توظيف ما لا يقل عن عشر سعوديات في جميع مراحل عملية الإنتاج.^(٧٠)
- في يونيو من عام ٢٠١٦م، أعلنت وزارة الخدمة المدنية السعودية^(٧١) أنها ستزيد من عدد السيدات في المناصب العليا من ١,٢٧ في المئة إلى ٥ في المئة بحلول عام ٢٠٢٠م.^(٧٢)
- في مارس من عام ٢٠١٧م، أعلنت وزارة العمل^(٧٣) أنها ستنشئ دور حضانة في أماكن العمل لخلق «بيئة عمل آمنة وصديقة للنساء».^(٧٤) وتلتزم أي شركة بتوفير مرافق لرعاية الأطفال إذا وظفت أكثر من خمسين امرأة، وتوفير حضانة إذا كان هناك عشرة أطفال أو أكثر.^(٧٥)
- في أبريل من عام ٢٠١٧م، أطلقت المؤسسة العامة للتعليم الفني والتدريب المهني في المملكة العربية السعودية برنامج التدريب المجتمعي «أتقن»، والذي انضم إليه أكثر من عشرة آلاف امرأة سعودية تدربن فيه على صيانة الحواسيب الآلية والدعم الفني وتقنيات الهواتف المحمولة وصيانتها.^(٧٦)

(67) Ismaeel Naar, "Who Is Dr. Hanan Al-Ahmadi, Saudi Arabia's New Assistant Speaker of Shura Council?," *Al Arabiya English*, October 19, 2020, <https://english.alarabiya.net/features/2020/10/19/Who-is-Dr-Hanan-al-Ahmadi-Saudi-Arabia-s-Assistant-to-the-Speaker-of-Shura-Council->.

(68) Rob L. Wagner, "Saudi Women Lawyers Achieve Equality in the Courtroom," *The Arab Weekly*, March 25, 2016, <https://theArabweekly.com/saudi-women-lawyers-achieve-equality-courtroom>.

(٦٩) تسمى الآن: «وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية».

(70) "Factories must employ minimum of 10 women," *Arab News*, April 7, 2016, <https://www.arabnews.com/saudi-arabia/news/911521>

(٧١) تسمى الآن: «وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية».

(72) "Women's Percentage in Higher Jobs to Be Increased," *Arab News*, June 27, 2016, <https://www.arabnews.com/node/945631/saudi-arabia>.

(٧٣) تسمى الآن: «وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية».

(74) Lulwa Shalhoub, "Saudi Women Find Working Environment Improving, but Obstacles Remain," *Arab News*, March 9, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1064691/saudi-arabia>.

(75) "Saudi Arabia Edges More Women into Work," *Financial Times*, September 1, 2017, <https://www.ft.com/content/c55d6cf4-8cd3-11e7-9084-d0c17942ba93>.

(76) Fatima Muhammad, "TVTC Institute in Makkah Trains 40 Disabled People in Various Trades," *Saudi Gazette*, March 25, 2018, <http://saudigazette.com.sa/article/531204>.

- في أبريل ٢٠١٧، أُعلن عن مشروع مشترك بقيمة مئة وثلاثة وثلاثين مليون دولاراً أمريكياً بين المملكة العربية السعودية واليابان، سيوفر فرص عمل لمئتين وخمسين سيدة سعودية في شركة يونيتشارم الخليج للصناعات الصحية.^(٧٧)
- في أغسطس من عام ٢٠١٧م، عملت السيدات السعوديات لأول مرة في تلقي طلبات طوارئ الحج لصالح المركز الوطني للعمليات في مكة، الذي وُحّد كل خدمات تلقي الطلبات الحكومية.^(٧٨)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت المملكة العربية السعودية أنها ستدرب النساء على المراقبة الجوية للمرة الأولى؛ إذ أعلنت الأكاديمية السعودية للطيران المدني عن برنامج مدته عام دراسي واحد مخصص للسعوديات لتدريبهن على مراقبة الحركة الجوية، وستنضم ثمانون سيدة تتراوح أعمارهن بين ثمانية عشر عاماً وخمسة وعشرين عاماً إلى البرنامج التدريبي الأول.^(٧٩)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت وزارة العمل والتنمية الاجتماعية^(٨٠) أنها ستقدم ثمانين ألف فرصة عملٍ للسيدات في مجال الخدمات.^(٨١)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، سُمح للسيدات بالتدرب على العمل طياراتٍ للطائرات التجارية في المملكة العربية السعودية.^(٨٢)
- في يناير من عام ٢٠١٨م، أُعلن أن الشركة السعودية للخدمات الأرضية ستبدأ في تدريب السيدات على العمل في المطارات المحلية ابتداءً من فبراير من عام ٢٠١٨م.^(٨٣)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، أعلنت الحكومة السعودية عن فتح بعض الوظائف العسكرية للسيدات في سبع محافظات.^(٨٤) وقُبلت طلبات ضم المجندات من السابع عشر إلى العشرين من يونيو من عام ٢٠١٩م.^(٨٥)

(77) "Business News: Saudi-Japanese Joint Venture Riyadh Allows 250 Women to Be Employed," *Agenzia Nova*, Winter 2017, <https://www.agenzianova.com/a/0/1551249/2017-04-23/business-news-riad-joint-venture-saudita-giapponese-consente-impiego-250-donne>.

(78) Mahmoud Mourad, "For First Time, Saudi Women Step into Haj Emergency Role," *Reuters*, August 29, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-haj-women-emergency/for-first-time-saudi-women-step-into-haj-emergency-role-idUSKCN1B91LQ>.

(79) Lack Moore, "Women Will Train as Air Traffic Controllers in Saudi Arabia for First Time," *News Week*, September 18, 2017, <https://www.newsweek.com/women-will-train-air-traffic-controllers-first-time-saudi-arabia-667129>.

(٨٠) تسمى الآن: «وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية».

(81) Abeer Al-Fahd, "80,000 Jobs for Saudi Women Soon: Labor Ministry," *Saudigazette*, September 19, 2017, <http://saudigazette.com.sa/article/517533/SAUDI-ARABIA/Saudi-women>.

(82) Jason Lemon, "Saudi Women Can Learn to Fly at a New Aviation Academy in Dammam," November 14, 2017, <https://stepfeed.com/saudi-women-can-learn-to-fly-at-a-new-aviation-academy-in-dammam-6167>.

(83) NOOR NUGALI, "Ground Services Recruit Saudi Women to Work at Local Airports," *Arab News*, January 4, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1218771/saudi-arabia>.

(84) Maryam Al-Jaber, "Saudi Arabia opens military jobs for women in 7 regions," *Al Arabiya*, February 22, 2018, <https://www.alarabiya.net/saudi-today/2018/02/22/السعودية-تفتح-وظائف-عسكرية-للسيدات-في-مناطق-7>.

(85) "Saudi Arabia Opens Applications for Recruitment of Female Soldiers, Immigration Officers," *Arab News*, June 13, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1510551/saudi-arabia>.

- في مارس من عام ٢٠١٨م، أعلنت وزارة العمل والتنمية الاجتماعية^(٨٧) مع صندوق تنمية الموارد البشرية عن إنشاء برنامج «قرة»، وهو برنامج دعم للأطفال؛ لتمكين السيدات العاملات في القطاع الخاص.^(٨٧)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، انضمت اثنتا عشرة امرأة إلى أول برنامج تدريب للسيدات على مراقبة الحركة الجوية، والذي يضمن توظيفهن عند إتمام البرنامج.^(٨٨) ثم تقدمت مئة وثلاثون سيدة للتسجيل في البرنامج التدريبي الثاني، الذي عُقد في وقت لاحق من ذلك العام.^(٨٩)
- في أبريل من عام ٢٠١٨م، أكدت المملكة العربية السعودية لشركة آبل أنه سيُسمح للموظفين من الجنسين بالعمل معاً في أي متجر تفتتحه آبل في المملكة. وهو ما يمكن أن يمهد الطريق أمام العلامات التجارية الاستهلاكية الأجنبية لافتتاح أولى مكاتبها ومتاجرها في المملكة العربية السعودية.^(٩٠)
- في مايو من عام ٢٠١٨م، أقر مجلس الوزراء السعودي قانوناً يجرم التحرش في السعودية. ومنح القانون ضحايا التحرش الحق في عدم الكشف عن هويتهن، كما جرّم التحريض على التحرش. ويشترط القانون على المؤسسات العامة والخاصة اتخاذ جميع الترتيبات اللازمة لمكافحة التحرش، وتضمن القانون إصدار أحكام تصل إلى خمس سنوات، وغرامة تصل إلى ثلاثمئة ألف ريال سعودي (ثمانين ألف دولار أمريكي) على من تثبت إدانتهم.^(٩١)
- في يونيو من عام ٢٠١٨م، أعلنت المديرية العامة لحرس الحدود أنها ستقبل النساء في رتبة جنديات تفتيش أمني.^(٩٢)

(٨٧) تسمى الآن: «وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية».

(87) “Saudi Arabia to Establish 233 Centers to Host Children of Working Women,” *Arab News*, March 4, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1258821/saudi-arabia>.

(88) “12 Saudi Women Join Air Traffic Controller Training,” *Saudi Gazette*, March 5 2018, <https://saudigazette.com.sa/article/529803>.

(89) “130 Saudi Women Apply for Air Traffic Control Training,” *Arab News*, July 24, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1344941/saudi-arabia>.

(90) Financial Times, “Saudi Arabia Agrees to Gender Mixing for Local Apple Staff,” *Financial Times*, April 8, 2018, <https://www.ft.com/content/7fa92232-39aa-11e8-8b98-2f31af407cc8>.

(91) Paul Harrison and Mohamed El Aassar, “Saudi Arabia to Criminalise Sexual Harassment,” *BBC News*, May 29, 2018, <https://www.bbc.com/news/blogs-trending-44290312>; “Saudi Arabia’s Cabinet Approves Long Sought Anti-Harassment Law,” Center for International Communication, May 30, 2018, <https://cic.org.sa/2018/05/saudi-arabias-cabinet-approves-long-sought-anti-harassment-law/>.

(92) “Saudi Recruits Female Border Guards,” *Middle East Monitor*, June 12, 2018, <https://www.middleeastmonitor.com/20180612-saudi-recruits-female-border-guards/>.

- في يوليو من عام ٢٠١٨م، سمحت وزارة العدل السعودية للنساء بأن يصبحن كاتبات عدل للمرة الأولى^(٩٣)، وحصلت اثنتا عشرة سيدة على تراخيصهن بعد وقت قصير من الإعلان عن ذلك.^(٩٤)
- في يوليو من عام ٢٠١٨م، بدأت الهيئة العامة للأرصاد وحماية البيئة في المملكة العربية السعودية في توظيف السيدات في فرق التفتيش البيئي.^(٩٥)
- في أغسطس من عام ٢٠١٨م، حصلت خمس سيدات على رخص قيادة طائرات للمرة الأولى بحيث يمكنهن العمل قائدات طائرات.^(٩٦)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، أعلنت شركة الطيران «طيران ناس» التي تتخذ الرياض مقراً لها أنها ستبدأ في توظيف السعوديات مساعدات طيار. على الرغم أن القانون لم ينص على منع السيدات من دخول قطاع الطيران في المملكة العربية السعودية، إلا أن العمال غير السعوديين هيمنوا عادةً على هذا القطاع. وقد تقدمت أكثر من ألف سيدة بطلبات لتصبحن مساعدات طيار.^(٩٧)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، أعلن برنامج دعم التوظيف في المملكة -الذي أنشأه صندوق تنمية الموارد البشرية- عن حوافز إضافية بنسبة عشرة في المئة للقطاع الخاص عند توظيف النساء.^(٩٨)
- في مارس من عام ٢٠١٩م، أصبحت ثلاث سيدات أول مرشدات سياحيات في المملكة العربية السعودية، وقد منحتهن التراخيص الهيئة العامة للسياحة والتراث الوطني^(٩٩) فرع منطقة تبوك.^(١٠٠)
- في يونيو من عام ٢٠١٩م، قادت الطيارة السعودية ياسمين الميمني أول رحلة داخلية في المملكة العربية السعودية.^(١٠١)

-
- (93) “Les Saoudiennes Autorisées à Être Notaires, Une Première Dans Le Royaume,” *Europe 1*, July 9, 2018, <https://www.europe1.fr/international/les-saoudiennes-autorisees-a-etre-notaires-une-premiere-dans-le-royaume-3705764>.
- (94) “Saudi Arabia’s Ministry of Justice Grants 12 Women ‘Verification’ License,” *Arab News*, July 9, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1335971/saudi-arabia>.
- (95) Arab News, “KSA to Have Female Environmental Inspectors,” *Arab News*, July 26, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1346121/saudi-arabia>.
- (96) Maryam Aljaber, “First Saudi Woman to Get Pilot License: Soon, I Will Captain a National Airliner,” *Al Arabiya English*, August 29, 2018, <https://english.alarabiya.net/features/2018/08/29/First-Saudi-woman-pilot-Soon-I-will-be-your-captain-in-kingdom>.
- (97) Layan Odeh, “Flynas Plans Soon to Hire Saudi Arabian Female Co-Pilots,” *Bloomberg.Com*, September 11, 2018, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2018-09-11/flynas-says-will-soon-hire-saudi-female-co-pilots>.
- (98) “Saudi Human Resources Development Fund Says 51,000 Citizens Register for Employment Subsidy Program,” *Arab News*, April 28, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1666161/saudi-arabia>.

(٩٩) تسمى الآن: «وزارة السياحة».

- (100) “3 Saudi Women Become KSA’s First Tour Guides,” *Arab News*, March 11, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1465266/lifestyle>.
- (101) Mariam Nabbut, “Saudi Female Pilot Becomes First to Head Official Flight in the Kingdom,” *Step Feed*, June 14, 2019, <https://stepfeed.com/saudi-female-pilot-becomes-first-to-head-official-flight-in-the-kingdom-8340#.XQOGD-N4eec.twitter>.

- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، أصدرت وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية السعودية أمراً يحظر التمييز القائم على الجنس في أجور الموظفين ومكافآتهم. وقالت الوزارة: «يُحظر على صاحب العمل التمييز بين العاملين لديه، سواء أثناء أداء العمل أو عند التوظيف أو الإعلان عنه مثل الجنس، أو الإعاقة، أو السن، أو أي شكل من أشكال التمييز الأخرى»^(١٠٢)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، عيّنت السعودية مئة «كاتبة عدل» في وزارة العدل السعودية. وقد سُمح بتعيين النساء في ذلك المنصب لأول مرة في عام ٢٠١٨م.^(١٠٣)
- في فبراير من عام ٢٠٢١م، أعلنت المملكة العربية السعودية أن النساء سيتمكن من الانضمام إلى العسكرية؛ بما فيها قوات الجيش، والدفاع الجوي الملكي السعودي، والبحرية، وقوة الصواريخ الاستراتيجية، والخدمات الطبية للقوات المسلحة، والوصول إلى رتبة رقيب.^(١٠٤)

وقائع

- في فبراير من عام ٢٠١٧م، نُظِم لأول مرة تجمعٌ مدته ثلاثة أيام في مركز الملك فهد الثقافي للاحتفال بيوم المرأة في المملكة العربية السعودية.^(١٠٥)
- في يوليو من عام ٢٠١٨م، أصبحت هيفاء المنصور أول مخرجة سعودية تصدر فيلماً في هوليوود، ويستند الفيلم إلى قصة حياة ماري شيلي، مؤلفة كتاب **فرانكشتاين**.^(١٠٦)
- لم يكن مسموحاً للنساء دخول الملاعب لحضور الفعاليات الرياضية حتى يونيو من عام ٢٠١٨م، حين سُمح لهن بحضور مباريات كرة القدم في الرياض وجدة والدمام.^(١٠٧)
- في مارس من عام ٢٠١٩م، استضافت المملكة العربية السعودية أول بطولة كرة قدم نسائية لدول الخليج العربية؛ إذ استضافت القاعة الخضراء في مدينة الخبر الرياضية ستة عشر فريقاً من

(102) HR Ministry: No Gender Discrimination in Salary of Private Sector Employees”, *Saudi Gazette*, September 15, 2020, <https://saudigazette.com.sa/article/597970>.

(103) “Saudi Justice Ministry Appoints 100 Women Notaries,” *Arab News*, October 25, 2020, <https://arab.news/vd68s>.

(104) Deema Al Khudair, “Saudi Arabia Opens Military Recruitment to Women,” *Arab News*, February 21, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1812906/saudi-arabia>.

(105) Samuel Osborne, “Saudi Arabia Celebrates Its First Ever Women’s Day in Riyadh,” *Independent*, February 5, 2017, <https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/saudi-arabia-first-ever-women-s-day-riyadh-ultra-conservative-islamic-kingdom-guardianship-driving-a7563586.html>.

(106) Victoria Brown and Thomas Page, “Haifaa Al-Mansour Weighs in on Saudi Cinema’s New Dawn,” *CNN*, July 9, 2018, <https://edition.cnn.com/style/article/saudi-arabia-cinema-reforms-haifaa-al-mansour/index.html>.

(107) “Saudi to Allow Women into Stadium for National Day,” *France 24*, September 20, 2017, <https://www.france24.com/en/20170920-saudi-allow-women-stadium-national-day>.

السعودية والإمارات وعمان والكويت والبحرين. أعلنت المملكة العربية السعودية أنها ستطلق دوري كرة القدم النسائي الخاص بها والذي أُطلق في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م.^(١٠٨)

الأسرة والولاية والشؤون الداخلية

- في ديسمبر من عام ٢٠١٥م، أعلن أنه يمكن للمطلقات والأرامل الحصول على بطاقات هوية عائلية لهن ولأطفالهن، ما ييسر عليهن تسجيل الأطفال في المدارس والرعاية الصحية وغيرها من الخدمات.^(١٠٩)
- في مايو من عام ٢٠١٦م، أصبح منح النساء نسخةً من عقود زواجهن إلزامياً.^(١١٠)
- وفي يناير من عام ٢٠١٧م، وافقت لجنة الشؤون الأمنية في مجلس الشورى على مشروع قانون لمنح الجنسية السعودية لأبناء السعوديات من آباء غير سعوديين، لكن لم يصوّت مجلس الشورى على مشروع القانون بعد.^(١١١)
- في مايو من عام ٢٠١٧م، نص مرسوم ملكي أصدره الملك سلمان على أن المرأة لن تحتاج بعد الآن إلى موافقة وليها للحصول على الخدمات الحكومية «ما لم يكن هناك سند نظامي لهذا الطلب، وفقاً لأحكام الشريعة الإسلامية».^(١١٢)
- في أغسطس من عام ٢٠١٧م، وافق مجلس الوزراء السعودي على صندوق نفقة للمطلقات وأطفالهن، ويدفع الصندوق النفقة للمستفيدين قبل إصدار صك الطلاق، وفي حال لم يدفع الطليق النفقة في الوقت المحدد يجب عليه تسديد ما دُفع.^(١١٣) تم إطلاق الصندوق في مايو من عام ٢٠١٨م^(١١٤)، وفي فبراير

(108) Rawan Radwan, "Riyadh Readies to Host Gulf's First Women's Football Tournament," *Arab News*, February 27, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1458556/sport>; "Saudi Arabia first women's football league kicks off," *BBC*, November 18, 2020, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-54988746>.

(109) "Divorced Saudi Women to Get ID Cards," *Hurriyet Daily News*, December 3, 2015, <https://www.hurriyetdailynews.com/divorced-saudi-women-to-get-id-cards-reports--92029>.

(110) "Saudi Brides to Receive Marriage Certificates for First Time," *Al Araby*, May 4, 2016, <https://www.alaraby.co.uk/english/society/2016/5/4/saudi-brides-to-receive-marriage-certificates-for-first-time>.

(111) "Independent Passports for Saudi Women Proposal Approved," *Saudi – Gulf News*, February 2017, <https://gulfnews.com/world/gulf/saudi/independent-passports-for-saudi-women-proposal-approved-1.1971394>.

(112) Lulwa Shalhoub, "Saudi Women No Longer Need Guardians' Consent to Receive Services," *Arab News*, May 5, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1094681/saudi-arabia>.

(113) "Saudi Arabia Approves Four Decisions in 10 Days to 'Boost Women's Rights'," *Al Arabiya English*, August 15, 2017, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2017/08/15/Saudi-ministry-approves-four-decisions-in-10-days-to-empower-women->

(114) "Saudi Ministry of Justice to Launch Alimony Fund Modelled on UK's Child Maintenance Service," *Cision PR Newswire*, May 15, 2018, <https://www.prnewswire.com/news-releases/saudi-ministry-of-justice-to-launch-alimony-fund-modelled-on-uks-child-maintenance-service-682640021.html>.

من عام ٢٠١٩م، أمرت وزارة العدل أكثر من ثلاثة آلاف أب مطلق بدفع النفقة^(١١٥)، لكيلا يتم فرض عقوبات عليهم قد تصل إلى سبع سنوات في السجن.^(١١٦)

- في أغسطس من عام ٢٠١٧م، أصدرت وزارة العدل السعودية عشرة ضوابط للحد من زواج القاصرات. فلا يمكن الحصول على إذن بزواج فتاة دون سن السابعة عشرة إلا عن طريق محكمة مختصة، ويجب أن يكون مقدّم طلب الزواج هو الفتاة نفسها مع أمها أو الوصي القانوني عليها.^(١١٧)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، أعلنت الحكومة السعودية أن النساء يمكنهن فتح مشاريعهن التجارية دون إذن ولي.^(١١٨)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، أعلنت وزارة العدل أنه يحق للمطلقات الاحتفاظ بحضانة أولادهن دون دعوى في حال عدم وجود نزاع بين الوالدين.^(١١٩)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، حكمت محكمة سعودية لصالح شابة رفعت دعوى على والدها لرفضه استخراج جواز سفر لها.^(١٢٠)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، أقر مجلس الشورى السعودي ضوابط قانونية تمنع زواج القصر أقل من خمسة عشر عاماً، كما أقر كذلك ضابطاً آخر يمنع تزويج من هم أقل من ثمانية عشر عاماً إلا بإذن محكمة متخصصة.^(١٢١)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، طُبق قرار جديد يمنع الزوج من طلاق زوجته دون إعلامها؛ إذ تستلم المرأة الآن رسالة نصية عند توثيق طلاقها في المحكمة.^(١٢٢)

(115) Noor Nugali, "Divorced Saudi Fathers Forced to Pay SR52 Million in Alimony," *Arab News*, February 5, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1447131/saudi-arabia>.

(116) Alimony Evaders in Saudi Arabia Face up to 7 Years in Prison as Punishment," *Alarabiya English*, June 28, 2018, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2018/06/28/Alimony-evaders-in-Saudi-Arabia-face-up-to-7-years-in-prison-as-punishment>.

(117) "Saudi Arabia Approves Four Decisions in 10 Days to 'Boost Women's Rights'," *Al Arabiya English*, August 15, 2017, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2017/08/15/Saudi-ministry-approves-four-decisions-in-10-days-to-empower-women->.

(118) "Saudi Women to Start Own Business without Male Permission," *Mail Online*, February 18, 2018, <https://www.dailymail.co.uk/wires/afp/article-5405467/Saudi-women-start-business-without-male-permission.html>.

(119) "Divorced Saudi Women Can Now Win Child Custody Rights without Filing Lawsuits," *Center for International Communication*, March 12, 2018, <https://cic.org.sa/2018/03/divorced-saudi-women-can-now-win-child-custody-rights-without-filing-lawsuits/>.

(120) "Arabie Saoudite: La Justice Oblige Un Père À Procurer Un Passeport À Sa Fille," *i24 News*, September 21, 2018, <https://www.i24news.tv/fr/actu/international/moyen-orient/184625-180921-arabie-saoudite-la-justice-oblige-un-pere-a-procurer-un-passeport-a-sa-fille>.

(121) Heba Kanso, "Is Saudi Arabia on the Road to Ending Child Marriage?" *Reuters*, January 10, 2019, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-child-marriage/is-saudi-arabia-on-the-road-to-ending-child-marriage-idUSKCN1P42CW>.

(122) "Saudi Women to Receive Divorce Notification by Text Message," *Financial Times*, January 6, 2019, <https://www.ft.com/content/ef23cf8c-11ad-11e9-a581-4ff78404524e>.

- في أغسطس من عام ٢٠١٩م، صدر أمر ملكي بالسماح للنساء بالسفر خارج البلاد دون إذن وليهن؛ إذ يمكن النساء-كما الرجال- ممن تجاوزن سن الإحدى والعشرين السفر إلى الخارج واستخراج جوازات سفر بشكلٍ مستقل. وكذلك منح الأمر الملكي المرأة حق تسجيل المواليد والزواج والطلاق.^(١٢٣) وكذلك لم يعد الطلبة السعوديون الدارسون في الخارج -حتى وإن كانوا أقل من الواحد والعشرين- بحاجة لإذن أوليائهم للسفر.^(١٢٤)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٩م، وجّهت وزارة الصحة كل الهيئات الصحية بمنح المرأة حقها في إجراء عمليات جراحية دون موافقة وليها. وهو ما يمثل تنفيذاً لأمر ملكي أصدره الملك سلمان قبلها بعامين.^(١٢٥)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، حكمت محكمة سعودية لصالح امرأة في محاكمتها على سفرها للرياض وسكنها هناك وحدها دون إذن والدها، وأبرز الحكم عزم النظام القضائي السعودي على الاستمرار في تخفيف نظام الولاية في البلاد.^(١٢٦)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، أعلنت السعودية عقوباتٍ جديدة للاعتداء على النساء، منها السجن وغرامات تصل إلى ثلاثة عشر ألفاً وثلاثمئة واثنين وثلاثين (١٣, ٣٣٢) دولاراً أمريكياً.^(١٢٧)
- في يناير من عام ٢٠٢١م، منحت السعودية المحاكم صلاحية التشهير العلني بمن يثبت ارتكابهم لجريمة التحرش كجزء من تكثيف حملتها للحد منه.^(١٢٨)

(123) "Saudi Arabia Allows Women to Travel Independently," *BBC News*, August 2, 2019, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-49201019>.

(124) Rawan Radwan, "Saudi Arabia Clarifies Travel Rules on Students Studying Abroad," *Arab News*, August 21, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1542216/saudi-arabia>.

(125) Mariam Nababout, "Saudi Women No Longer Need Men's Approval for Medical Treatment," *Step Feed*, April 11, 2019, <https://stepfeed.com/saudi-women-no-longer-need-men-s-approval-for-medical-treatment-7358>.

(126) Joanne Serrieh, "Saudi Arabia's Historic Ruling for Woman Living Independently without Permission," *Al Arabiya English*, July 15, 2020, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/07/15/-Saudi-Arabia-rules-in-favor-of-woman-living-independently-without-permission>.

(127) Emily Judd and Rawad Taha, "Saudi Arabia Cracks down on Abuse against Women with Prison Term, up to \$13,332 Fine," *Al Arabiya English*, November 25, 2020, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/11/25/Saudi-Arabia-cracks-down-on-abuse-against-women-with-prison-minimum-up-to-13-332-fi>.

(128) Tareq Althaqafi, "Saudi Lawyers: New 'Naming and Shaming' Powers Will Deter Sexual Predators," *Arab News*, January 14, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1792251/saudi-arabia>.

الدين والتسامح

المملكة العربية السعودية دولة متديّنة بشكل كبير، والكثير من المسلمين حول العالم ينظرون إلى البلاد بوصفها مصدرَ هدايةٍ في الشؤون الدينية، وذلك لوجود الحرمين الشريفين على أرضها وكونها قبلة المسلمين. حيث أن القيادة السعودية تأخذ هذه المسؤولية على محمل الجد، فإنها تسعى إلى القضاء على الإيديولوجيات المتطرفة، لأنها تود أن تكون بلداً مسلماً لكنه وسطيّ ومنفتح على كل الأديان وبقية العالم.

مقولات

” «[ستعود السعودية] إلى ما كنّاها من قبل: بلد إسلام وسطي منفتح على كل الأديان

والعالم ... لن نضيع ثلاثين عاماً من عمرنا نكافح الأفكار المتطرفة، سندمرها اليوم.»

- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، أكتوبر من عام ٢٠١٧م. (١٢٩)

” «نحتاج إلى العمل سويّاً لنشر الإسلام الوسطي، إننا نريد محاربة الإرهاب والتطرف؛

لأننا نريد الاستقرار للشرق الأوسط.»

- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، مارس من عام ٢٠١٨م. (١٣٠)

” «أعتقد أن الناس في أي مكان يستحقون الحياة في بلدٍ يسوده السلام، وأؤمن بأن

الفلسطينيين والإسرائيليين يستحقون أن يكون لهم وطن خاص.»

- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، أبريل من عام ٢٠١٨م. (١٣١)

” «ليس لبلادنا مشكلة مع اليهود؛ فرسلنا محمد [صلى الله عليه وسلم] تزوج بيهودية

... ويمكنك أن تجد كثير من اليهود القادمين من أمريكا وأوروبا في السعودية.»

- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، أبريل من عام ٢٠١٨م. (١٣٢)

(129) Raf Sanchez, "Saudi Arabia's Crown Prince Promises to Lead His Country 'Back to Moderate Islam'," *The Telegraph*, October 24, 2017, <https://www.telegraph.co.uk/news/2017/10/24/saudi-prince-promises-lead-country-back-moderate-islam/>.

(130) Con Coughlin, "Mohammed Bin Salman Interview: 'British and Saudi People Will Be Much Safer If We Have a Strong Relationship'," *The Telegraph*, March 5, 2018, <https://www.telegraph.co.uk/news/2018/03/05/exclusive-interview-british-saudi-people-will-much-safer-have/>.

(131) Jeffrey Goldberg, "Saudi Crown Prince: Iran's Supreme Leader 'Makes Hitler Look Good'," *The Atlantic*, April 2, 2018, <https://www.theatlantic.com/international/archive/2018/04/mohammed-bin-salman-iran-israel/557036/>.

(132) Jeffrey Goldberg, "Saudi Crown Prince: Iran's Supreme Leader 'Makes Hitler Look Good'," *The Atlantic*, April 2, 2018, <https://www.theatlantic.com/international/archive/2018/04/mohammed-bin-salman-iran-israel/557036/>.

” «الإسلام معتدل بطبيعته، وما يؤسف له أن التطرّف اختطف هذا الدين.»

- د. محمد العيسى، يونيو من عام ٢٠١٨م.^(١٣٣)

” «محاربة معاداة السامية واجب ديني وإلزام أخلاقي.»

- د. محمد العيسى، الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي، يونيو من عام ٢٠١٨م.^(١٣٤)

حقائق أساسية

- تم تقليص صلاحيات هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر منذ عام ٢٠١٦م؛ إذ سُحبت منهم صلاحية اعتقال المشتبه بهم أو ملاحقتهم أو مطالبتهم بأي وثائق. وأدى غيابهم عن الشوارع إلى حرية أكبر لدى السعوديين وخاصة النساء.
- انعقد في ديسمبر من عام ٢٠١٨م أول قدّاس مسيحي في السعودية^(١٣٥)، وهو أول مَحْفَل ديني غير إسلامي يُنْعقد في المملكة.
- في مارس من عام ٢٠١٨م، التقى ولي العهد بابا الكنيسة القبطية^(١٣٦) وكبير أساقفة كاتدرائي^(١٣٧)، والتقى كذلك قادة من المسيحيين الإنجيليين^(١٣٨) ومجموعة في نيويورك تضمّت حاخامان.^(١٣٩)
- في فبراير من عام ٢٠٢٠م، استقبل الملك سلمان الحاخام ديفيد روزن (David Rosen)، المقيم في القدس.^(١٤٠)

(133) “Saudi Arabia Turns against Political Islam,” *The Economist*, June 23, 2018, <https://www.economist.com/special-report/2018/06/21/saudi-arabia-turns-against-political-islam>.

(134) “Saudi Cleric Says Combatting Anti-Semitism a Duty,” *France 24*, June 11, 2020, <https://www.france24.com/en/20200611-saudi-cleric-says-combatting-anti-semitism-a-duty>.

(135) “Egyptian Bishop Leads First Ever Coptic Mass in Saudi Arabia,” *Cairo Scene*, February 12, 2018, <https://cairoscene.com/Buzz/egyptian-bishop-leads-coptic-mass-in-saudi-arabia>.

(136) “Saudi Crown Prince Visits Cairo Coptic Cathedral, Meets Pope,” *Reuters*, March 5, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-egypt-christians/saudi-crown-prince-visits-cairo-coptic-cathedral-meets-pope-idUSKBN1GH2R6>.

(137) “Archbishop of Canterbury Meets Saudi’s Crown Prince,” *BBC News*, March 8, 2018, <https://www.bbc.com/news/uk-politics-43330696>.

(138) “Saudi Arabia Hosts Rare Visit of U.S. Evangelical Christian Figures,” *Reuters*, November 1, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-christians/saudi-arabia-hosts-rare-visit-of-u-s-evangelical-christian-figures-idUSKCN1N6675>.

(139) Vivian Nereim, “Saudi Prince Meets New York Rabbis in Rare Interfaith Gesture,” *Bloomberg*, March 29, 2018, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2018-03-29/saudi-prince-meets-new-york-rabbis-in-nod-to-greater-tolerance>.

(140) “No Deal with Israel, but Saudi Pushes Outreach to Jews,” *France24*, September 23, 2020, <https://www.france24.com/en/20200923-no-deal-with-israel-but-saudi-pushes-outreach-to-jews>.

- جرت بعض التعيينات التي جعلت المؤسسة الدينية الرسمية أكثر انفتاحاً. ففي أغسطس من عام ٢٠١٦م، عُيِّن الدكتور محمد العيسى أميناً عاماً لرابطة العالم الإسلامي، ودعا المسلمين في يناير من عام ٢٠١٩م إلى إحياء اليوم العالمي لذكرى الهولوكوست.^(١٤١) وقال سابقاً إن الهولوكوست كان «من أفظع المآسي الإنسانية مطلقاً»، وأن محاربة معاداة السامية واجب ديني.^(١٤٢)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، صرَّح وزير التعليم السابق أن الفلسفة والتفكير النقدي سيُدرَّسان في المدارس لأول مرة.^(١٤٣)
- في عام ٢٠١٨م، جرى لأول مرة في المملكة الاحتفال بيوم الفالتاين.^(١٤٤)
- تتجه الكتب الدراسية السعودية إلى المزيد من التسامح؛ إذ أشارت دراسة أجراها معهد مراقبة السلام والتسامح الثقافي في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م إلى أن المملكة العربية السعودية قد أزلت المحتوى المعادي للسامية والمحتوى المتطرف من كتبها الدراسية.^(١٤٥)

(141) Mohammad Alissa, "Why Muslims from around the World Should Remember the Holocaust," *The Washington Post*, January 25, 2019, <https://www.washingtonpost.com/opinions/2019/01/25/why-muslims-around-world-should-remember-holocaust/>.

(142) "Muslim World League: Holocaust Is a Crime That No One Can Deny or Undermine," *Al Arabiya English*, January 26, 2018, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2018/01/26/Saudi-Based-Muslim-World-League-expresses-sympathy-for-Holocaust-victims>; "Saudi Cleric Says Combatting Anti-Semitism a Duty," *France 24*, June 6, 2020, <https://www.france24.com/en/20200611-saudi-cleric-says-combatting-anti-semitism-a-duty>.

(143) Nadia Alfawaz, "School Curricula to Include Philosophy, Critical Thinking," *Saudi Gazette*, December 8, 2018, <https://saudigazette.com.sa/article/549759>.

(144) "Saudi Arabia citizens celebrate Valentine's Day for the first time," *Alarabiya English*, February 16, 2018, <https://english.alarabiya.net/features/2018/02/16/Valentines-Day>.

(145) David Rose, "'Leap' in Attitudes as Saudi School Textbooks Lose Anti-Semitic and Hardline Islamist Content," *The Telegraph*, December 16, 2020, <https://www.telegraph.co.uk/news/2020/12/16/leap-attitudes-saudi-school-textbooks-lose-anti-semitic-hardline/>.

تعيينات

- في ديسمبر من عام ٢٠١٦م، أعادت السعودية تشكيل هيئة كبار العلماء -هيئتها الدينية العليا- لكي تضمّ فقهاء معتدلين.^(١٤٦)
- في يونيو من عام ٢٠١٨م، عيّن خادم الحرمين الشريفين الملك سلمان عبد اللطيف بن عبد العزيز آل الشيخ، المعروف برؤاه المعتدلة، وزيراً للأوقاف والدعوة والإرشاد. وكان المذكور قد أعلن قبل ذلك عن تأييده لعمل النساء والاختلاط بين الجنسين.^(١٤٧)

وقائع

- يتم الاحتفال بيوم الفالنتين بحرية منذ عام ٢٠١٨م، وقد كان محظوراً قبل ذلك. وقد اعتبر رئيس هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر السابق أحمد قاسم الغامدي أن يوم الفالنتين يمثل «مناسبة اجتماعية إيجابية».^(١٤٨)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، زار الأمين العام لرابطة العالم الإسلام محمد العيسى مع سفير السعودية إلى فرنسا، خالد العنقري الكنيس الكبير في باريس.^(١٤٩)
- أرسل الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي محمد العيسى في يناير من عام ٢٠١٨م رسالةً إلى متحف الهولوكوست الأمريكي يشدد فيها على أن الهولوكوست كانت من «أفطع المآسي الإنسانية مطلقاً»^(١٥٠)، كما زار المتحف نفسه في مايو من عام ٢٠١٨م.^(١٥١) ودعا العيسى المسلمين لتذكر الهولوكوست في اليوم العالمي لذكرى الهولوكوست في يناير من عام ٢٠١٩م قائلاً: إن «دروس الهولوكوست عالمية، ويجب

(146) Samar Fatany, "Reshuffle of Saudi Councils Signifies a Moderate Direction," *Al Arabiya English*, December 11, 2016, <https://english.alarabiya.net/views/news/middle-east/2016/12/11/Reshuffle-of-Saudi-Councils-signifies-an-inclusive-moderate-direction>.

(147) Stephen Kalin and Marwa Rashad, "Saudi Arabia Names Businessman as Labor Minister, Boosts Culture and Environment," *Reuters*, June 2 2018, <https://www.reuters.com/article/cnews-us-saudi-government-idCAKCN1IY00B-OCATP>.

(148) "Saudi Cleric Endorses Valentine's Day as 'Positive Event'," *Mail Online*, February 15, 2018, <https://www.dailymail.co.uk/wires/afp/article-5393395/Saudi-cleric-endorses-Valentines-Day-positive-event.html>.

(149) Yaakov Katz, "In Possible Nod to Israel, Two Top Saudi Officials Visit Paris Synagogue," *Jerusalem Post*, November 23, 2017, <https://www.jpost.com/middle-east/in-possible-nod-to-israel-top-saudi-officials-visit-paris-synagogue-515001>.

(150) "Muslim World League: Holocaust is a Crime That No One Can Deny or Undermine," *Al Arabiya English*, January 26 2018, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2018/01/26/Saudi-Based-Muslim-World-League-expresses-sympathy-for-Holocaust-victims>.

(151) US Holocaust Museum, "Dr. Mohammed Al Issa, Secretary General of the Muslim World League, visited the Museum today,"

على المسلمين حول العالم التدبر في دروسها والاعتبار بها والمساهمة في الجهود الدولية لمنع تكرارها مرةً أخرى».^(١٥٢)

- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، أقام الأنبا القبطي مرقس مطران شبرا الخيمة أول قدّاس مسيحي في السعودية، وذلك بعد دعوة الأمير محمد بن سلمان القساوسة الأقباط خلال زيارته لمصر في مارس من عام ٢٠١٨م.^(١٥٣)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، انتشر مقطع فيديو لشخصية تجسد بابا نويل أثناء توزيعه الهدايا على الأطفال في جدة.^(١٥٤)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٩م، أرسلت سفارة السعودية في واشنطن رسائل تهنئة ليهود أمريكا برأس السنة العبرية (روش هاشانا) لأول مرة متمنين لهم «سنة جديدة سعيدة وجميلة».^(١٥٥)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، قرر النائب العام السعودي تبني عقوباتٍ بديلة تمكّن المحكوم عليهم في جرائم معينة بـ«تقضية أحكامهم في ممارسة العمل المجتمعي أو أي خدمات أخرى تنفع للمجتمع».^(١٥٦)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، غيّرت عرب نيوز، الجريدة الإنجليزية الأساسية للمملكة، صور حساباتها على شبكات التواصل الاجتماعي (فيسبوك وتويتر) لتقدّم تهنئة بالعبرية بمناسبة رأس السنة العبرية؛ روش هاشانا.^(١٥٧)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، استضافت السعودية الدورة السابعة من منتدى القيم الدينية لمجموعة العشرين، الذي اجتمع فيه عددٌ من قادة الفكر من مختلف الأديان، كان من بينهم الحاخام الأكبر بينشاس جولدشميت رئيس مؤتمر الحاخامات الأوروبيين.^(١٥٨)

(152) Twitter, May 2, 2018, <https://twitter.com/holocaustmuseum/status/991740607193407488>

(153) Mohammad Alissa, "Why Muslims from around the World Should Remember the Holocaust," *The Washington Post*, January 25, 2019, https://www.washingtonpost.com/opinions/2019/01/25/why-muslims-around-world-should-remember-holocaust/?utm_term=.f2dc1b635555.

(154) "Egyptian Bishop Leads First Ever Coptic Mass in Saudi Arabia," *Cairo Scene*, December 2, 2018, <http://cairoscene.com/Buzz/egyptian-bishop-leads-coptic-mass-in-saudi-arabia> "Watch: Christian Expats Celebrating Festive Season in Saudi Arabia," *Arab News*, December 17, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1422346/saudi-arabia>.

(155) "In First, Saudi Envoy in Washington Sends Rosh Hashanah Greeting to US Jews," *The Times of Israel*, October 2, 2019, <https://www.timesofisrael.com/in-first-saudi-envoy-in-washington-sends-rosh-hashanah-greeting-to-us-jews/>.

(156) "Saudi Rights Body Welcomes Introduction of Alternative Penalties," *Arab News*, September 28, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1725691/saudi-arabia>.

(157) "No Deal with Israel, but Saudi Pushes Outreach to Jews," *France 24*, September 23, 2020, <https://www.france24.com/en/20200923-no-deal-with-israel-but-saudi-pushes-outreach-to-jews>.

(158) "G20 Interfaith Forum to Stream Virtually from Riyadh, Saudi Arabia, on Oct. 13 to 17, 2020," *Saudi Press Agency*, October 5, 2020, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&newsid=2141511#2141511>.

- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، نشرت قناة فرانس ٢٤ مقالاً عن بيع أشجار أعياد الميلاد وزينتها وملابس بابا نويل في الرياض، بما يشير إلى تخفيف القيود الاجتماعية وتعزيز قيمة التسامح تجاه الأديان الأخرى.^(١٥٩)

التعليم والدعوة

- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، منع الأمير فيصل بن خالد، أمير منطقة عسير، الداعية الكبير الشيخ سعد الدين الحجري من الخطابة والإمامة بعد أن اتهم النساء بأنهن «ناقصات عقل».^(١٦٠)
- في أغسطس من عام ٢٠١٨م، أطلقت الحكومة تطبيقاً يُمكّن المستخدمين من تقييم الخطب الدينية.^(١٦١)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، أعلن وزير التعليم أحمد العيسى أن مناهج المرحلة الثانوية ستضمن الفلسفة والتفكير النقدي.^(١٦٢)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، نشرت وكالة فرنسا ٢٤ مقالاً تشير إلى أن السعودية تسعى إلى تغيير الصورة النمطية لليهود، إذ حُذِفَ المحتوى المعادي للسامية من الكتب الدراسية، ومنعت الحكومة ازدراء اليهود والمسيحيين في المساجد، كما ركّزت بعض الخطب على العلاقات الودية التي كانت بين النبي صلى الله عليه وسلم واليهود.^(١٦٣)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، خلصت دراسة أعدها معهد مراقبة السلام والتسامح الثقافي إلى أن المواد المعادية للسامية والإسلاموية المتشددة قد حُذِفَت من الكتب الدراسية السعودية.^(١٦٤)

(159) "Rare Christmas Sales in Saudi Arabia," *France 24*, December 20, 2020, <https://www.france24.com/en/live-news/20201220-rare-christmas-sales-in-saudi-arabia>.

(160) "Senior Cleric Banned from Preaching after Insulting Women," *Arab News*, September 22, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1165341/saudi-arabia>.

(161) "Saudi Arabia Develops 'Rate My Sermon' App," *BBC News*, August 7, 2018, <https://www.bbc.com/news/blogs-news-from-elsewhere-45097440>.

(162) Nadia Alfawaz, "School Curricula to Include Philosophy, Critical Thinking," *Saudi Gazette*, December 8, 2018, <https://saudigazette.com.sa/article/549759>

(163) "No Deal with Israel, but Saudi Pushes Outreach to Jews," *France 24*, September 23, 2020, <https://www.france24.com/en/20200923-no-deal-with-israel-but-saudi-pushes-outreach-to-jews>.

(164) David Rose, "'Leap' in Attitudes as Saudi School Textbooks Lose Anti-Semitic and Hardline Islamist Content," *The Telegraph*, December 16, 2020, <https://www.telegraph.co.uk/news/2020/12/16/leap-attitudes-saudi-school-textbooks-lose-anti-semitic-hardline/>.

- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، التقى وفدٌ سعودي، يرأسه مستشار وزير الشؤون الإسلامية عبد الله بن فهد اللحيدان، بابا الفاتيكان، وشكره على دعوته إلى السلام والتعايش العالمي.^(١٦٥)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، زار محمد العيسى الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي، مع السفير السعودي إلى فرنسا خالد العنقري، الكنيس الكبير في باريس حيث أطلعوا على صحيفة من التوراة.^(١٦٦)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، التقى بشاره الراعي -بطريرك الموارنة في لبنان- الملك سلمان في زيارته للسعودية، وكانت هذه أول زيارة لبطريرك ماروني للسعودية.^(١٦٧)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، زار محمد العيسى الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي الفاتيكان، حيث التقى أمين سر الفاتيكان الكاردينال بيترو بارولين، وتناقشا حول التطرف الديني.^(١٦٨)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، التقى صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان بابا الأقباط تواضروس الثاني، في الكاتدرائية القبطية في القاهرة^(١٦٩)، وهو اللقاء الذي مهّد لتنظيم أول قدّاس قبطي في المملكة.
- في مارس من عام ٢٠١٨م، التقى صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان جاستن ويلبي كبير أساقفة كاتربري في قصر لامبث.^(١٧٠)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، التقى صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان في نيويورك مجموعة من الزعماء الدينيين من بينهم حاخامان.^(١٧١)

(165) "Islamic Affairs Ministry delegation meets Pope at Vatican," *Saudi Gazette*, November 23, 2017, <https://saudigazette.com.sa/article/522591/SAUDI-ARABIA/Islamic-Affairs-Ministry-delegation-meets-Pope-at-Vatican>.

(166) Yaakov Katz, "In Possible Nod to Israel, Two Top Saudi Officials Visit Paris Synagogue," *Jerusalem Post*, November 23, 2017, Source: <http://www.jpost.com/Middle-East/In-possible-nod-to-Israel-top-Saudi-officials-visit-Paris-synagogue-515001>.

(167) Dana Khraiche, "Lebanon Church Leader Invited to Meet Saudi King in Historic Move," *Bloomberg*, November 2, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-11-02/lebanon-church-head-invited-to-meet-saudi-king-in-historic-move>.

(168) "Muslim World League and Vatican Tackle Religious Violence," *Arab News*, February 7, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1240946/saudi-arabia>.

(169) "Saudi Crown Prince Visits Cairo Coptic Cathedral, Meets Pope," *Reuters*, March 5, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-egypt-christians/saudi-crown-prince-visits-cairo-coptic-cathedral-meets-pope-idUSKBN1GH2R6>.

(170) "Archbishop of Canterbury Meets Saudi's Crown Prince," *BBC News*, March 8, 2018, <https://www.bbc.com/news/uk-politics-43330696>.

(171) Vivian Nereim, "Saudi Prince Meets New York Rabbis in Rare Interfaith Gesture," *Bloomberg*, March 29, 2018, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2018-03-29/saudi-prince-meets-new-york-rabbis-in-nod-to-greater-tolerance>.

- في أبريل من عام ٢٠١٨م، زار الكاردينال جان لويس توران السعودية لستة أيام، والتقى ولي العهد. واختتمت الزيارة بتوقيع اتفاق تعاون بين الفاتيكان والسعودية.^(١٧٢)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٨م، دعا الدكتور محمد العيسى المسلمين إلى تشكيل وفدٍ إلى القدس يضم زعماء مسيحيين ويهود، وقال: «يجب أن نرسل وفد سلام يمثل الأديان الإبراهيمية الثلاثة كلها، بحيث يضم مسلمين ومسيحيين ويهود، ويزور الأماكن المقدسة كلها... يجب أن يلتقي بالجميع ويجد أرضية مشتركة ويوفّر أرضاً خصبة لإحلال السلام».^(١٧٣)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٨م، التقى ولي العهد السعودي في الرياض جماعة من رجال الدين الإنجيليين^(١٧٤)، واستضاف اجتماعاً مشابهاً في سبتمبر من عام ٢٠١٩م. وقالت السفارة السعودية في واشنطن إنه جرى نقاش بينهم حول «الدعوة إلى التعايش ومكافحة التطرف».^(١٧٥)
- في يناير من عام ٢٠٢٠م، زار الدكتور محمد العيسى، الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي، معسكر أوشفيتز، كما شارك في اليوم التالي زعماء يهود محليين في وجبة يوم السبت، يوم العطلة اليهودي. وعندما سُئل عن العرب المنكرين للهولوكوست، قال العيسى إنه من الجريمة «تزوير التاريخ»، وبالأخص «أفطع جرائم تاريخ البشرية».^(١٧٦)
- في فبراير من عام ٢٠٢٠م، زار السعودية وفدٌ من مؤتمر رؤساء المنظمات اليهودية الأمريكية الكبرى.^(١٧٧)
- في فبراير من عام ٢٠٢٠م، استضاف الملك سلمان الحاخام ديفيد روزن، المقيم في القدس، وكان ذلك أول لقاء من نوعه.^(١٧٨)

(172) Florence Richard, "Un Cardinal à Riyad: Le Vatican et l'Arabie Saoudite Vers Un Rapprochement?" *France 24*, April 26, 2018, <https://www.france24.com/fr/20180425-arabie-saoudite-mbs-visite-cardinal-francais-tauran-vatican-religion-dialogue-interreligieu>.

(173) Hollie McKay, "Islamic Group Chief Calls for Muslims to Join Christians, Jews in Jerusalem Meeting," *Fox News*, October 5, 2018, <https://www.foxnews.com/world/islamic-group-chief-calls-for-muslims-to-join-christians-jews-in-jerusalem-meeting>.

(174) "Saudi Arabia Hosts Rare Visit of U.S. Evangelical Christian Figures," *Reuters*, November 1 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-christians-idUSKCN1N6675>.

(175) Aya Batrawy, "US Christian Evangelical Delegation Meets Saudi Crown Prince," *Associated Press*, September 10, 2019, <https://apnews.com/article/e7f10269e60b46dabe31c455fa04017e>.

(176) Wojciech Moskwa and Donna AbuNasr, "Saudi Cleric Visits Auschwitz and Reaches Out to Polish Jews," *Bloomberg*, January 24, 2020, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-01-24/saudi-cleric-visits-auschwitz-and-reaches-out-to-polish-jews>.

(177) Ron Kampeas, "In First, US Jewish Umbrella Group Sends Delegation to Saudi Arabia," *The Times of Israel*, February 13, 2020, <https://www.timesofisrael.com/in-first-us-jewish-umbrella-group-sends-delegation-to-saudi-arabia/>.

(178) "No Deal with Israel, but Saudi Pushes Outreach to Jews," *France 24*, September 23, 2020, <https://www.france24.com/en/20200923-no-deal-with-israel-but-saudi-pushes-outreach-to-jews>.

- في مايو من عام ٢٠١٦م، أُعلن أنه ستُخفف القيود المتعلقة بتأشيرات الحجاج المسلمين، بما يسمح للمسافرين إلى مكة والمدينة بتمديد إقامتهم وزيارة المدن والمواقع الثقافية غير الدينية.^(١٧٩)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أسس صندوق الاستثمارات العامة السعودي شركتي **رؤى الحرم ورؤى المدينة**، وقرر أن يستثمر في مكة والمدينة لزيادة عدد الحجاج الممكن استيعابهم. وستنشئ الشركتان مئة وخمسين ألف غرفة فندقية في كل مدينة.^(١٨٠)
- في مارس من عام ٢٠١٩م، أعلنت وزارة الحج والعمرة أن التأشيرات الإلكترونية ستصدر للشركات الأجنبية المنظمة لرحلات الحج والعمرة في غضون دقائق. وهو ما ألغى ضرورة تقديم أصول جوازات السفر إلى سفارات السعودية، وذلك من أجل جذب المزيد من الحجاج إلى المملكة.^(١٨١)

هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر

- في أبريل من عام ٢٠١٦م، سحبت الملكة صلاحيات هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر في اعتقال المشتبه بهم أو ملاحقتهم أو مطالبتهم بأي وثائق أو هويات.^(١٨٢)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، صوّت مجلس الشورى السعودي على مشروع قانون يدمج هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر بوزارة الشؤون الإسلامية. الشيء الذي سيلجم صلاحيات هيئة الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر.^(١٨٣)

(179) Sylvia Smith, "Saudi Arabia Hopes for Religious Tourism Boost," *BBC News*, May 25, 2016, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-36250851>.

(180) "Saudi Fund to Expand Investments in Mecca, Medina Holy Sites," *Fox Business*, October 2, 2017, <https://www.foxbusiness.com/markets/saudi-fund-to-expand-investments-in-mecca-medina-holy-sites>.

(181) Aseel Bashraheel, "Hajj and Umrah E-Visas to Be Issued in Minutes," *Arab News*, March 12, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1465291/saudi-arabia>.

(182) "Saudi Arabia's Religious Police Ordered to be 'Gentle'," *BBC News*, April 13, 2016, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-36034807>.

(183) "Saudi Shura Council to Vote on Curbing Autonomy of Morality Police," *Reuters*, September 18, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-police-morality/saudi-shura-council-to-vote-on-curbing-autonomy-of-morality-police-idUSKCN1BT28W>.

الثقافة والرياضة والترفيه

إن السعودية دولة شابة، فأكثر من خمسة وستين في المئة من سكانها تحت سن الثلاثين، وهم حريصون على أن تصبح المملكة العربية السعودية دولة أكثر انفتاحاً وتحرراً. لذا كان توفير المزيد من وسائل الترفيه للسعوديين محور التركيز الرئيس لرؤية ٢٠٣٠، وكان للهيئة العامة للترفيه في المملكة العربية السعودية، التي أنشئت في مايو من عام ٢٠١٦م، دوراً كبيراً في دفع ذلك إلى الأمام. وكذلك تعمل قيادة المملكة العربية السعودية على تشجيع السياحة في المملكة تتطلع إلى استضافة الأحداث الرياضية الدولية.

مقولات

” «الترفيه والثقافة سيكونان رافدان مهمّان جدّاً في تغيير مستوى معيشة المواطن السعودي خلال فترة قصيرة».

- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، أبريل من عام ٢٠١٦م. (١٨٤)

” «لم يكن مسارنا القديم مستداماً، والتغير يجري الآن في كل جانب من جوانب المجتمع تقريباً».

- صاحب السمو الملكي خالد بن سلمان، نائب وزير الدفاع السعودي، مارس من عام ٢٠١٩م. (١٨٥)

حقائق أساسية

- تركز رؤية ٢٠٣٠ تركيزاً خاصاً على فتح المملكة أمام الزوار الأجانب ورجال الأعمال والمستثمرين، وتمثل السياحة ركناً أساسياً في هذا التحول؛ لكن السعودية لم تقدّم أي تأشيرات سياحية من قبل.
- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، قدّمت الحكومة السعودية تأشيرات لفعاليات رياضية وحفلات. وفي سبتمبر من عام ٢٠١٩م، قدمت المملكة التأشيرات السياحية للمرة الأولى، حيث أتيحت الآن لتسعٍ وأربعين دولةً، منها الولايات المتحدة ودول أوروبية وآسيوية. لن تُلزم السائحات بارتداء

(184) Turki Al-Dakhil, "Full Transcript of Prince Mohammed Bin Salman's Al Arabiya Interview," *Al Arabiya News*, April 25, 2016, <https://english.alarabiya.net/media/inside-the-newsroom/2016/04/25/Full-Transcript-of-Prince-Mohammed-bin-Salman-s-Al-Arabiya-interview>.

(185) Khalid bin Salman, "Saudi Arabia Embraces Change – and the United States Can Help," *Washington Post*, March 19, 2018, <https://www.washingtonpost.com/news/global-opinions/wp/2018/03/19/saudi-arabia-embraces-change-and-the-united-states- can-help/>.

العباءة، لكن يجب أن يكون اللباس محتشماً ولن تخضع السائحات لأي قيود.^(١٨٦) وسيُسمح لغير المتزوجين من الأجانب بالإقامة الفندقية معاً. ويمكن لجميع النساء، ومنهن السعوديات، حجز غرف الفنادق والإقامة فيها دون مرافق.^(١٨٧)

• وفي مايو من عام ٢٠٢٠م، «أعلن وزير الثقافة الأمير بدر بن عبد الله بن فرحان عن إنشاء مؤسسة ثنائيات الدرعية المهتمة بالفنون المعاصرة، من أجل تنظيم بينالي سنوي في المملكة العربية السعودية.»^(١٨٨)

• سيدفع السياح قرابة أربعمئة وأربعين ريالاً سعودياً (مئة وسبعة عشر دولاراً أمريكياً) للحصول على تأشيرة لمدة عامٍ واحد، تسمح بالدخول لأكثر من مرة بحد أقصى تسعين يوماً للإقامة في كل مرة.^(١٨٩) وقد نُقل أن الملكة زارها أربعة وعشرون ألف سائح في الأيام العشرة الأولى بعد هذا القرار.^(١٩٠)

• أصدرت السعودية أكثر من أربعمئة ألف تأشيرة سياحية في الفترة بين سبتمبر من عام ٢٠١٩ إلى فبراير من عام ٢٠٢٠م. ولا يضم هذا العدد ملايين الحجاج ممن يزورون السعودية كل عام للحج والعمرة.^(١٩١)

• في مايو من عام ٢٠١٦م، عقدت السعودية أول فعالية كوميك كون (Comic-Con).^(١٩٢)

(186) "Saudi Arabia to Open up to Foreign Tourists with New Visas," *BBC News*, September 27, 2019, <https://www.bbc.com/news/business-49848068>.

(187) "Saudi Arabia: Unmarried Foreign Couples Can Now Rent Hotel Rooms," *BBC News*, October 5, 2019, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-49947515>.

(188) "Minister of Culture Announces Establishing of Thunaiyat Ad-Diriyah Foundation to Organize International Art Biennale," *SPA*, May 31, 2020, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&newsid=2093415>; The inaugural will take place in December, 2021 "under the theme of Feeling the Stones, inspired by the slogan 'crossing the river by feeling the stones' coined by Chinese politician Deng Xiaoping during the 1980s as a metaphor for action at a time of social and economic transformation." *The National*, March 31, 2021, <https://www.thenationalnews.com/arts-culture/art/ad-diriyah-biennale-saudi-arabia-s-first-art-biennale-to-take-place-in-december-1.1194566>.

(189) Donna Abdulaziz, "Saudi Arabia Opens Kingdom to Foreign Tourists," *The Wall Street Journal*, September 27, 2019, https://www.wsj.com/articles/saudi-arabia-opens-kingdom-to-foreign-tourists-11569586198?mod=article_inline.

(190) "Visa touristique en Arabie: 24.000 entrées en 10 jours," *L'Obs*, October 8, 2019, <https://www.nouvelobs.com/societe/20191008.AFP6198/visa-touristique-en-arabie-24-000-entrees-en-10-jours.html>.

(191) Vivian Nereim, "Saudi Arabia's Granted 400,000 Visas Since Opening to Tourism," *Bloomberg*, February 24, 2020, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-02-24/saudi-arabia-s-granted-400-000-visas-since-opening-to-tourism>.

(192) Bianca Britton and Basma Atassi, "Crowds Flock to Saudi Arabia's First Comic Con," *CNN*, February 20, 2017, <https://edition.cnn.com/2017/02/19/middleeast/saudi-arabia-comic-con/index.html>.

- في مايو من عام ٢٠١٦م، شاركت السعودية في مهرجان كان السينمائي، وأعلنت عن استثمارات مالية في صناعة الأفلام داخل السعودية.^(١٩٣)
- تنامي عدد الحفلات الموسيقية في السعودية على مر السنوات القليلة الماضية، وأحيائها الكثير من الفنانين مثل محمد عبده^(١٩٤) وماريا كاري (Mariah Carey)^(١٩٥) ودي جي تيبستو (DJ Tiësto)^(١٩٦) وبي تي إس (BTS)^(١٩٧)، وأندريا بوتشيلي (Andrea Bocelli)^(١٩٨). وكانت حفلة محمد عبده هي الأولى من نوعها في الرياض منذ ثلاثين عاماً.
- في عام ٢٠١٨م، عادت دور السينما إلى المملكة للمرة الأولى منذ عام ١٩٧٩.^(١٩٩) كما تخطط المملكة لبناء ستمئة شاشة عرض سينمائية في جميع أنحاء المملكة بحلول عام ٢٠٢٣م.^(٢٠٠)
- يتسم المشهد الفني المعاصر في السعودية بالازدهار، وتضطلع فيه مؤسسات من أمثال معرض أثر بدور حيوي. وفي يناير من عام ٢٠١٨م، استضافت جدة مهرجاناً فنياً جمع عديد من الفنانين السعوديين الشباب.^(٢٠١)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٩م، أعلن أن السعودية ستشيد متحفاً للفن الحديث في ضواحي الرياض.^(٢٠٢)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٩م، خففت السعودية من قواعد الفصل بين الجنسين في المطاعم تطلّعا لجذب الاستثمارات والمزيد من فرص العمل للمملكة.^(٢٠٣)

- (193) Robert Williams, "Cannes Festival Opens Under Specter of #MeToo, Sans Netflix," *Bloomberg*, May 8, 2018, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2018-05-08/cannes-festival-opens-under-specter-of-metoo-sans-netflix>.
- (194) Marianne Meunier, "Le Royaume Saoudien s'ouvre Timidement Au Divertissement," *La Croix*, September 3, 2017, <https://www.la-croix.com/Culture/Musique/Le-royaume-saoudien-souvre-timidement-divertissement-2017-03-09-1200830663>.
- (195) "Mariah Carey to Perform in Saudi Arabia on January 31," *Arab News*, January 25, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1441826/art-culture>.
- (196) "Top DJs Headline Saudi Arabia's Biggest Music Festival," *The Jakarta Post*, December 21, 2019, <https://www.thejakartapost.com/life/2019/12/21/top-djs-headline-saudi-arabias-biggest-music-festival.html>.
- (197) Jennifer Barretto, "BTS Performed in Saudi Arabia: This Is What Happened," *Gulf News*, October 12, 2019, <https://gulfnews.com/entertainment/music/bts-performed-in-saudi-arabia-this-is-what-happened-1.67081859>.
- (198) Hala Tashkandi, "Opera Star Andrea Bocelli Regales Music Lovers at Saudi Arabia's Tantora Winter Festival," *Arab News*, February 1, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1445566/saudi-arabia>.
- (199) "Black Panther to Become First Film Shown in Saudi Arabian Cinemas in 35 Years," *The Guardian*, April 5, 2018, <https://www.theguardian.com/world/2018/apr/05/saudi-arabia-to-open-first-new-cinema-in-35-years>.
- (200) "VOX Cinemas Opens Its First-Ever Theater in Tabuk," *Arab News*, July 28, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1711416/saudi-arabia>.
- (201) Melissa Gronlund, "How the Saudi Art Scene is Determined to Keep Up With the Changes of its Country," *ATHR*, February 13, 2018, <https://www.athrart.com/news/238>.
- (202) Dominic Dudley, "Saudi Arabia Joins the Gulf's Culture Race with Plans for Modern Art Museum," *Forbes*, October 17, 2019, <https://www.forbes.com/sites/dominicdudley/2019/10/22/saudi-modern-art-museum/>.
- (203) Stephen Kalin, "Saudi Arabia Ends Gender-Segregated Entrances for Restaurants," *Reuters*, December 8, 2019, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-gender/saudi-arabia-ends-gender-segregated-entrances-for-restaurants-idUSKBN1YC0FZ>.

- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أحيا الموسيقي اليوناني ياني (Yanni) حفلةً أمام جمهورٍ من النساء والرجال في جدة.^(٢٠٤)
- في يناير من عام ٢٠١٨م، استضاف مهرجان جدة للفنون العديد من الفنانين الشباب المعاصرين ممن عبّروا تعبيراً حرّاً عن أفكارهم حول المجتمع والسياسة والحياة من خلال فنهم.^(٢٠٥)
- في يونيو من عام ٢٠١٨م، أسست السعودية وزارة الثقافة وقامت بذلك بفصلها عن وزارة الإعلام، وعُيّن الأمير بدر بن عبد الله آل سعود وزيراً للثقافة.^(٢٠٦)
- في يونيو من عام ٢٠١٨م، جرى افتتاح أول مسرح أوبرا سعودية في مركز الملك عبد العزيز الثقافي العالمي (إثراء) بمدينة الظهران، ويضم المسرح تسعمئة مقعداً.^(٢٠٧)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، أعلن رئيس هيئة الترفيه في السعودية تركي آل الشيخ عن برنامجٍ جديدٍ من الفعاليات التي تمولها الحكومة، منها حفلة لمغني الراب جاي زي (Jay-Z)، ومباراة لكرة السلة الأمريكية، ومسرحيات ديزني (Disney) الموسيقية، ومتحف مدام توسو (Madame Tussauds)، ومهرجان الركض مع الثيران مشابه لمهرجان بامبلونا الإسباني. وأعلن تركي آل الشيخ أنه ستُمنح تراخيص العزف الموسيقي الحي للمطاعم والمقاهي.^(٢٠٨)
- في أغسطس من عام ٢٠١٩م، استضافت السعودية أول مهرجان موسيقي دولي، إذ جذب مهرجان جدة الدولي أربعين ألفاً من الجمهور، وحوى عروضاً من تقديم فيفتي سنت (Cent 50) وجانيت جاكسون (Janet Jackson) ودي جي ستيف أوكي (Steve Aoki).^(٢٠٩)

(204) Twitter, December 1, 2017,

<https://twitter.com/yanni/status/936380724831293441?t=1&cn=ZmxleGlibGVfcmVjcw%3D%3D&refsrc=email&iid=c222e6b54cb74c9ea3e068fb49f68a&fl=4&uid=855406942721904640&nid=244+293670920>

(205) Melissa Gronlund, "How the Saudi Art Scene Is Determined to Keep up with the Changes of Its Country," *Athr*, February 13, 2018, <https://www.athrart.com/news/238>.

(206) Stephen Kalin and Marwa Rashad, "Saudi Arabia Names Businessman as Labor Minister, Boosts Culture and Environment," *Reuters*, June 2, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-government/saudi-arabia-names-businessman-as-labor-minister-boosts-culture-and-environment-idUSKCN11Y00B>; "Saudi Culture Ministry formed following a major Cabinet reshuffle," *Arab News*, June 2, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1314021/saudi-arabia>.

(٢٠٧) الحسين، إبراهيم، «انطلاق أول مسرح أوبرا في السعودية»، العربية، -
انطلاق-أول-مسرح-أوبرا-في-السعودية-، <https://www.alarabiya.net/saudi-today/2018/06/16/>, June 16, 2018.

(208) Richard Spencer, "Rap Gigs and Bull Runs in 'Fun' Saudi Arabia," *The Sunday Times*, January 25, 2019, <https://www.thetimes.co.uk/article/rap-gigs-and-bull-runs-in-fun-saudi-arabia-qk3z7s9sj>.

(209) Brian Carey, "Roqu Media's Star-Studded Music Festival Rocks Saudi Arabia," *The Sunday Times*, August 4, 2019, <https://www.thetimes.co.uk/article/roqu-medias-star-studded-music-festival-rocks-saudi-arabia-wz2fbsmmd>.

- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، عقدت السعودية أول سباق سيارات فورمولا إي، ثم انعقد بعدها في نوفمبر من عام ٢٠١٩م، وفبراير من عام ٢٠٢١م.^(٢١٠)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٩م، استضافت السعودية مباراة الملاكمة للوزن الثقيل المعروفة باسم «صراع الكتبان» بين أنتوني جوشوا وأندي رويز الصغي.^(٢١١)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، استضافت السعودية بطولة أرامكو لجولف السيدات، أول بطولة جولف نسائية، بجائزة مقدارها مليون دولار أمريكي. كان المخطط أن تقام البطولة في مارس، لكنها تأجلت بسبب فايروس كوفيد-١٩.^(٢١٢) وقد فازت الدنماركية إيميلي بيدرسون (Emily Pedersen) بالبطولة.^(٢١٣)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، فازت السعودية بقرعة تنظيم دورة الألعاب الآسيوية ٢٠٣٤م، وهي ثاني أكبر حدث رياضي متعدد الألعاب بعد الألعاب الأولمبية.^(٢١٤)
- في يناير من عام ٢٠٢٠م، جرى تنظيم رالي داكار لأول مرة في الشرق الأوسط باستضافة السعودية. ثم استضافت السعودية الرالي للمرة الثانية في عام ٢٠٢١م.^(٢١٥)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢١م، ستستضيف جدة أول مسابقة جائزة كبرى للفورمولا ١ (Grand Prix) في السعودية.^(٢١٦)

-
- (210) "Event Guide: Welcome To The 2018 Saudia Ad Diriyah E-Prix," *ABB Formula E*, <https://www.fiaformulae.com/en/news/2018/december/event-guide-welcome-to-the-2018-saudia-ad-diriyah-e-prix>.
- (211) Oliver Brown and Alan Tyers, "Anthony Joshua Regains Heavyweight Titles with Classy Points Win over Andy Ruiz Jr in Saudi Arabia," *The Telegraph*, December 9, 2019, <https://www.telegraph.co.uk/boxing/2019/12/07/anthony-joshua-vs-andy-ruiz-jr-live-fight-updates-2-rematch/>.
- (212) "Saudi Arabia to Host First Ladies European Tour Golf Week with Back-to-Back Tournaments," *BBC News*, September 28, 2020, <https://www.bbc.com/sport/golf/54324853>.
- (213) Chito Manuel, "Emily Kristine Pedersen Wins Aramco Saudi Ladies International," *Arab News*, November 15, 2020, <https://arab.news/cmdnr>.
- (214) Ed Dixon, "Doha to Host 2030 Asian Games as Riyadh Gets 2034 Edition," *SportsPro Media*, December 17, 2020, <https://www.sportspromedia.com/news/doha-2030-asian-games-riyadh-2034-qatar-saudi-arabia>.
- (215) "Dakar Rally Set for Second Saudi Outing," *Voice of America*, January 1, 2021, <https://www.voanews.com/middle-east/dakar-rally-set-second-saudi-outing>; "Dakar Rally to Kick off in Asia for First Time in History," *Arab News*, September 8, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1551651/sport..>
- (216) "Saudi Arabia to Host Formula 1 Race in 2021," *Formula 1*, November 5, 2020, <https://corp.formula1.com/saudi-arabia-to-host-formula-1-race-in-2021/>.

- في فبراير من عام ٢٠١٦م، جرى إطلاق أول فيلم كوميدي روماني في السعودية بعنوان **بركة يقابل بركة**، وعُرض في مهرجان تورونتو السينمائي.^(٢١٧) واختير الفيلم بعد ذلك ليكون الممثل للمملكة في مسابقة أفضل فيلم أجنبي في جائزة الأوسكار التاسعة والثمانين، لكنه لم يفز.^(٢١٨)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت السعودية أنها ستعيد دور السينما العامة في ربيع عام ٢٠١٨م، بافتتاح ثلاثمائة دار سينما جديدة وألفي شاشة عرض بحلول عام ٢٠٣٠م، بما يساهم في دعم الاقتصاد بمقدار أربعة وعشرين مليار دولار أمريكي، وخلق ثلاثين ألف وظيفة ثابتة، وما يزيد على مئة وثلاثين ألف وظيفة مؤقتة.^(٢١٩) كما جرى تنفيذ دور عرض عامة غير رسمية. وكان فيلم The Emojie Movie أول فيلم يُعرض في السعودية منذ إعادة فتح السينما.^(٢٢٠)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، فازت هناء العمير، مخرجة فيلم شكوى، بجائزة النخلة الذهبية لأفضل عمل درامي في مهرجان أفلام السعودية.^(٢٢١)
- في أبريل من عام ٢٠١٨م، افتتحت شركة AMC أول دار سينما تجارية في الرياض وعرضت فيلم **مارفل Black Panther**. وتأمل الشركة في افتتاح أربعين دار سينما على مر السنوات الخمس التالية.^(٢٢٢)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٨م، أعلنت شركة تشغيل السينمات الهندية Carnival عن نيتها افتتاح خمسمئة شاشة عرض في مناطق مختلفة من المملكة في السنوات الخمس القادمة.^(٢٢٣) وفي يناير

- (217) Jordan Hoffman, "Barakah Meets Barakah Review – Sizzle and Sadness in First Saudi Romcom," *The Guardian*, September 9, 2016, <https://www.theguardian.com/film/2016/sep/09/barakah-meets-barakah-review-saudi-rom-com-toronto-film-festival-tiff>.
- (218) Scott Roxborough, "Oscars: Saudi Arabia Selects 'Barakah Meets Barakah' for Foreign-Language Category," *The Hollywood Reporter*, August 24, 2016, <https://www.hollywoodreporter.com/news/oscars-saudi-arabia-selects-barakah-922421>.
- (219) Katie Paul, "Saudi Arabia Lifts Cinema Ban, Directors and Movie Chains Rejoice," *Reuters*, December 11, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-film/saudi-arabia-says-cinemas-will-be-allowed-from-early-2018-idUSKBN1E50N1>; "In Landmark Decision, Saudi Arabia Allows Cinemas for First Time in Over 35 Years," *Center for International Communication*, December 11, 2017, <https://cic.org.sa/2017/12/in-landmark-decision-saudi-arabia-allows-cinemas-for-first-time-in-over-35-years/>.
- (220) Stephen Kalin, "Saudi Arabia Begins Screening Films after Decades-long Ban Lifted," *Reuters*, January 15, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-cinema/saudi-arabia-begins-screening-films-after-decades-long-ban-lifted-idUSKBN1F40QS>.
- (221) Elsa Buchanan, "Saudi Film Festival: Female Film-Maker Hana al-Omair Wins Award for Best Drama," *International Business Times*, February 25, 2015, <https://www.ibtimes.co.uk/saudi-film-festival-female-film-maker-hana-al-omair-wins-award-best-drama-1489460>.
- (222) "Black Panther to Become First Film Shown in Saudi Arabian Cinemas in 35 Years," *The Guardian*, April 5, 2018, <https://www.theguardian.com/world/2018/apr/05/saudi-arabia-to-open-first-new-cinema-in-35-years>.
- (223) Jennifer Bell, "Indian Movie Chain Plans to Open Cinemas in Remote Areas of Saudi Arabia," *Arab News*, October 30, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1395421/saudi-arabia>.

من عام ٢٠١٩م، افتُتحت أول دار سينما في جدة. ومن المتوقع أن تستضيف السينمات ما يصل إلى خمسة وثلاثين مليون سعودي سنوياً.^(٢٢٤)

- في مايو من عام ٢٠١٨م، حضر ممثلون من السعودية مهرجان كان السينمائي للمرة الأولى، وعرض الوفد السعودي أفلاماً قصيرة، وشارك في لقاءات. كما أعلن أنه سيقدم خصماً بنسبة خمسة وثلاثين في المئة على كل أنواع النفقات في الأفلام التي تُصور في المملكة، وخصماً بنسبة خمسين في المئة على كل النفقات الخاصة بالعمالة السعودية.^(٢٢٥)

- في مارس من عام ٢٠١٩م، كان فيلم **رولم** السعودي أول فيلم يُعرض في سينما **فوكس (Vox Cinemas)**، وهو من إخراج عبد الإله القرشي، ومن تنفيذ فريق عمل وتمثيل سعودي بالكامل.^(٢٢٦)
- في أبريل من عام ٢٠١٩م، أعلنت السعودية أنها ستستثمر خمسة وثلاثين مليار دولار أمريكي في بناء دور السينما، وتسعى إلى تأسيس ألفين وخمسمئة شاشة عرض في السنوات الخمس التالية.^(٢٢٧)
- كان مارس من عام ٢٠٢٠م هو الموعد المحدد لافتتاح مهرجان البحر الأحمر السينمائي في جدة، لكن جائحة كورونا أدت إلى عرض الأفلام افتراضياً.^(٢٢٨)

- في أبريل من عام ٢٠٢١م، أطلقت الهيئة الملكية لمحافظة العلا فيلم **العلا**، «الذي يهدف إلى تعزيز موقع العلا بوصفها وجهةً لتصوير الأفلام، وجذب شركات الإنتاج المحلية والإقليمية والدولية لتصوير الأفلام والمسلسلات التلفزيونية والإعلانات التجارية والمشروعات الوثائقية فيها».^(٢٢٩)

(224) Mohammed Alkinani, "First Cinema in Jeddah Opens," *Arab News*, January 29, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1443511/saudi-arabia>.

(225) Robert Williams, "Cannes Festival Opens Under Specter of #MeToo, Sans Netflix," *Bloomberg*, May 8, 2018, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2018-05-08/cannes-festival-opens-under-specter-of-metoo-sans-netflix>; Chris Newbould, "Cannes: Saudi Arabia Announces Big Rebates for Film Production," *The National*, May 13, 2018, <https://www.thenationalnews.com/arts-culture/film/cannes-saudi-arabia-announces-big-rebates-for-film-production-1.730027>.

(226) Deema AlKhudair, "Saudi Film to Premiere in Vox Cinemas for First Time," *Arab News*, March 10, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1464711/saudi-arabia>.

(227) Nick Vivarelli, "Saudi Arabia Says it will Invest \$35 Billion in Movie Theaters by 2020," *Variety*, April 4, 2019, <https://variety.com/2019/film/news/saudi-arabia-movie-theaters-invest-35-billion-dollars-1203180529/>.

(228) Deema Al-Khudair, "Saudi film to premiere in Vox cinemas for first time," *Arab News*, March 10, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1464711/saudi-arabia>.

(229) Zaira Lakhpatwala, "Film AIUla to Boost Saudi Film Industry," *Arab News*, April 9, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1840106/media>.

- في أبريل من عام ٢٠١٧م، كشفت السعودية عن مخططات لمدينة ترفيهية على أطراف الرياض، تصل مساحتها إلى خمسين ضعف حجم مدينة جبل طارق، وستضم المدينة ملاهي من شركة **سيكس فلاجز** (Six Flags) وملاهي سفاري، وستسمى المدينة بالقديّة.^(٢٣٠)
- في يوليو من عام ٢٠١٧م، أعلن ولي العهد عن مخططات لتحويل خمسين جزيرة في البحر الأحمر إلى منتجعات سياحية فاخرة ستصبح مناطق سياحية بقيود تأشيرات مخففة.^(٢٣١)
- وافقت الهيئة العامة للسياحة والتراث الوطني في السعودية^(٢٣٢) في الربع الأول من عام ٢٠١٨م على تسجيل خمسة وعشرين موقعاً أثرياً، بهدف دعم صناعة السياحة السعودية.^(٢٣٣)
- في أبريل من عام ٢٠١٨م، جرى توقيع اتفاق مشترك بين السعودية وفرنسا أثناء زيارة صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان إليها، وقد كان الاتفاق حول تطوير موقع مدائن صالح- المسجلة في التراث العالمي بمنظمة اليونسكو- بغرض دعم السياحة.^(٢٣٤)
- في يونيو من عام ٢٠١٨م، أصبحت واحة الأحساء موقعاً من مواقع التراث العالمي المسجلة رسمياً بمنظمة اليونسكو.^(٢٣٥)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، بدأت السعودية في تقديم تأشيرات للزائرين للفعاليات الرياضية والحفلات؛ إذ جرى تقديم تأشيرة «شارك» في فترة سباقات الفورمولا إي في الخامس عشر من نفس الشهر.^(٢٣٦) وفي مارس من عام ٢٠١٩م، وافق مجلس الوزراء السعودي على خطط تحويل التأشيرات إلى إلكترونية، لتتمكن السفارات من الموافقة على التأشيرة في غضون أربع وعشرين ساعة.^(٢٣٧)

(230) "Saudi PIF Unveiled Brand Identity of New Qiddiya Mega Entertainment Project," *Arab News*, October 24, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1182486/saudi-arabia>.

(231) "Saudi Arabia Plans Luxury Beach Resorts on Red Sea," *BBC News*, August 1, 2017, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-40795570>.

(٢٣٢) تسمى الآن: «وزارة السياحة».

(233) "Saudi Tourism Commission Adds 25 Sites to Heritage List," *Arab News*, April 30, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1294286/saudi-arabia>.

(234) Anna Pukas, "From New to Old: French to Help Develop Al-Ula, KSA's 'Open-Air Museum'," *Arab News*, April 8, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1281256/saudi-arabia>.

(235) Ebrahim al-Hussain, "Saudi Arabia's Al-Ahsa Becomes UNESCO World Heritage Site," *Al Arabiya English*, June 30, 2018, <https://english.alarabiya.net/life-style/travel-and-tourism/2018/06/30/IN-PICTURES-Saudi-al-Ahsa-A-UNESCO-s-World-Heritage->.

(236) Stephen Kalin, "Saudi Arabia to Offer Visitor Visa for Sporting Events and Concerts," *The Independent*, September 26, 2018, <https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/saudi-arabia-visa-vision-2030-concerts-events-mohammed-bin-salman-a8556571.html>.

(237) "Saudi Cabinet Approves Tourism Visa for Foreign Travellers," *Reuters*, March 3, 2019, <https://www.reuters.com/article/saudi-visa/saudi-cabinet-approves-tourism-visa-for-foreign-travellers-media-idUKL5N20Q0BQ>.

- في مارس من عام ٢٠١٩م، وقَّعت السعودية مذكرة تفاهم مع اليونسكو من أجل حفظ مواقع التراث في السعودية.^(٢٣٨)
- في مايو من عام ٢٠١٩م، أطلقت السعودية رحلتين جويتين إضافيتين من الرياض إلى العلا لتقديم العلا بوصفها وجهةً سياحية.^(٢٣٩)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٩م، أُعلن أن شركة المعمار البريطانية Foster Partners تعمل على تصميم مطارٍ جديد يخدم واقع التطورات السياحية للمملكة في البحر الأحمر.^(٢٤٠)
- في يونيو من عام ٢٠٢٠م، أعلنت السعودية أنها ستطلق صندوق تطويرٍ للسياحة بمقدار أربعة ملايين دولار أمريكي لمساعدة صناعة السياحة أثناء جائحة كورونا.^(٢٤١)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، اتفقت السعودية مع شركة أكور (Accore) - وهي أكبر شركة فندقية في أوروبا، على العمل في توسعة منتجع عشار في العلا وتشغيله. إذ ستضيف الشركة سبعةً وأربعين وحدةً جديدةً للمنتجع.^(٢٤٢)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، أُعلن أن منظمة السياحة العالمية ستفتتح أول مكتب إقليمي لها في الشرق الأوسط في السعودية.^(٢٤٣)
- وفي فبراير من عام ٢٠٢١م، أطلق صندوق الاستثمارات العامة السعودي شركةً جديدة، ستستثمر ثلاث مليارات دولار أمريكي في تطوير السياحة والبنية التحتية في منطقة عسير بجنوب غرب المملكة. وستعمل شركة **السودة** للتطوير الجديدة على تطوير منطقة **السودة** الجبلية وقرية رجال ألمع القديمة، لتصبح وجهةً سياحية.^(٢٤٤)

(238) Hala Tashkandi and Rawan Radwan, "Saudi Arabia Launches Cultural Transformation," *Arab News*, August 14, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1473796/saudi-arabia>.

(239) "Saudia Adds Flights from Riyadh to Al-Ula," *Arab News*, May 15, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1497536/saudi-arabia>.

(240) "Foster + Partners to Design Red Sea Airport," *Foster + Partners*, November 6, 2019, <https://www.fosterandpartners.com/news/archive/2019/11/foster-partners-to-design-red-sea-airport/>.

(241) "Saudi Arabia to Launch \$4bn Tourism Development Fund," *Arab News*, June 21, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1693306/saudi-arabia>.

(242) "Saudi Arabia's Tourism Landmark Al Ula Signs Agreement with Accor," *Reuters*, August 9, 2020, <https://www.reuters.com/article/saudi-tourism-al-ula/saudi-arabias-tourism-landmark-al-ula-signs-agreement-with-accor-idUKL8N2FB0HC>.

(243) "Saudi Arabia to Host First Mideast Regional Office of UN's Global Tourism Body," *Arab News*, September 16, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1735481/saudi-arabia>.

(244) "Saudi Arabia's PIF Launches \$3 Billion Tourism, Infrastructure Venture," *Reuters*, February 24, 2021, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-economy-idUSKBN2AO2DH>.

الاستثمار والتوظيف

تعكس رؤية ٢٠٣٠ اعتراف قادة البلاد بأن المملكة لا يمكنها الاعتماد على النفط إلى الأبد؛ لذلك، تعمل المملكة على توسيع قطاعها الخاص، وتحرير اقتصادها، وجعل أعمالها أكثر تنافسية، وفتح أسواقها أمام المستثمرين الأجانب لتعويض الانخفاض المستقبلي في عائدات النفط. وفيما يلي بعض الأمثلة على الخطوات التي اتخذتها المملكة لتحقيق ذلك.

مقولات

”نظراً لمكانتنا القوية، فإن السعودية هي مفتاح النجاح الاقتصادي في المنطقة.“

- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان في حوار مع كون كولن لجريدة التلغراف في الخامس من مارس من عام ٢٠١٨م. (٢٤٥)

”تحرز السعودية تقدماً جيداً في تنفيذ برنامجها الإصلاحي الطموح في إطار رؤية ٢٠٣٠...“

ولا تزال الحكومة ملتزمة بإصلاحات اقتصادية واجتماعية واسعة النطاق لأجل تحويل الاقتصاد بعيداً عن اعتماده التقليدي على النفط، وخلق قطاع خاص أكثر ديناميكية يوفر فرص عمل للعدد المتزايد من السكان ممن هم في سن العمل.
- تيموثي كالين، مساعد مدير صندوق النقد لمنطقة الشرق الأوسط وآسيا الوسطى. (٢٤٦)

(245) Con Coughlin, “Mohammed Bin Salman Interview: ‘British and Saudi People Will Be Much Safer If We Have a Strong Relationship’,” *The Telegraph*, March 5, 2018, <https://www.telegraph.co.uk/news/2018/03/05/exclusive-interview-british-saudi-people-will-much-safer-have/>.

(246) “IMF Urges Saudi Not to Boost Spending as Oil Rises as Reforms Progress,” *Reuters*, May 23, 2018, <https://www.reuters.com/article/uk-saudi-imf-idUKKCN11O0HV>.

- تحولت الحكومة إلى تحرير الاقتصاد عبر السماح بالتملك الكامل لشركات الهندسة والصحة والتعليم تملكاً كاملاً للمرة الأولى.^(٢٤٧)
- سنت الحكومة أيضاً قوانين جديدة للإفلاس^(٢٤٨)، وحاربت الفساد^(٢٤٩)، وأطلقت برنامجاً للخصخصة^(٢٥٠)، وأعلنت عن تدشين محاكم تجارية.^(٢٥١)
- أدى نمو المملكة الاقتصادي بالعديد من وكالات التقييم إلى إدراجها في مؤشراتهم عن الأسواق الناشئة. ومن بين هذه الوكالات FTSE Russel^(٢٥٢)، و MSCI، و S&P Dow Jones^(٢٥٣)، و JP Morgan.^(٢٥٤)
- توضح البيانات المستقاة من الهيئة العامة للإحصاء أن القطاع غير النفطي في السعودية قد ازدهر بمعدل ٣,٣٪ في عام ٢٠١٩م، وهو أقوى نمو له منذ عام ٢٠١٤م.^(٢٥٥) وهو ما يبرز آثار التنويع في الاقتصاد السعودي.
- في ديسمبر من عام ٢٠١٩م، طرحت المملكة العربية السعودية شركة النفط الوطنية أرامكو في بورصتها للأسهم المسماة تداول. وأسفر الاكتتاب العام الأول عن تقييم الشركة بتريليون

(247) "Saudi Arabia to Allow Full Foreign Ownership of Engineering Firms," *Reuters*, August 8, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-companies-idUSKBN1AO0XQ>.

(248) Tom Arnold, Reem Shamseddine, and Katie Paul, "In Boost to Reform, Saudi Arabia's Cabinet Approves Bankruptcy Law," *Reuters*, February 18, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-bankruptcy-idUSKCN1G20PJ>.

(249) Naser Alwasmi, "Saudi Arabia Suspends 126 Government Employees over Corruption," *The National News*, January 30, 2019, <https://www.thenationalnews.com/world/gcc/saudi-arabia-suspends-126-government-employees-over-corruption-1.819702>.

(250) National Center for Privatization, March 6, 2017, *Program Description*, accessed April 8 2021, https://www.ncp.gov.sa/en/Pages/Privatization_Program_ppp.aspx.

(251) "Saudi Arabia Unveils Commercial Courts in Three Cities," *Arabian Business*, October 21, 2017, <https://www.arabianbusiness.com/politics-economics/381365-saudi-arabia-unveils-commercial-courts-in-three-cities>.

(252) Anjli Raval, "Saudi Arabia to Attract Foreign Cash via FTSE Russell Emerging Markets Index," *Financial Times*, March 29, 2018, <https://www.ft.com/content/ddf1f43e-32e0-11e8-b5bf-23cb17fd1498>.

(253) Ahmed Al Omran, "Saudi Arabia Eyes \$40bn in Foreign Investment Inflows after MSCI Decision," *Financial Times*, June 21, 2018, <https://www.ft.com/content/d6281742-7589-11e8-a8c4-408cfba4327c>.

(254) Davide Barbuscia, "Saudi Arabia, Four Other Gulf States to Enter Key JP Morgan Bond Indexes," *Reuters*, September 26, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-gulf-bonds-jpmorgan-idUKKCN1M61HZ>.

(255) Davide Barbuscia, "Saudi Economy Grows Just 0.3% in 2019 as Oil Sector Shrinks," *Reuters*, March 1, 2020, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-economy-gdp-idUSKBN2001FX>.

وسبعمئة مليار دولار أمريكي. وتعد هذه الخصخصة الجزئية لأكبر شركات العالم قيمةً وربحية مثلاً على عزم المملكة على تنويع اقتصادها.

- بدءاً من الرابع عشر من مارس من عام ٢٠٢١م، سيرفع نظام الكفالة السعودي القيود العديدة المفروضة على العمال الوافدين؛ إذ لن يُلزم العمال غير السعوديين بموافقة صاحب العمل من أجل تغيير الوظيفة أو السفر إلى الخارج أو ترك البلاد بالكامل.^(٢٥٦)

الشركات

- في يناير من عام ٢٠١٧م، أُدخلت سياسة أخلاقيات العمل في صناعة الأغذية السعودية.^(٢٥٧)
- في أغسطس من عام ٢٠١٧م، أعلنت السعودية أنها ستسمح للشركات الأجنبية بتملك شركات الهندسة والصحة والتعليم تملكاً كاملاً، دون اشتراط مشاركة شركة سعودية.^(٢٥٨)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أعلن صندوق الاستثمارات العامة إنشاء «صندوق الصناديق» بقيمة مليار وسبعة ملايين دولار أمريكي لدعم نمو الشركات الصغيرة والمتوسطة.^(٢٥٩)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أصدرت السعودية تراخيص تجارية تسمح لرواد الأعمال الأجانب بالعمل في مدينة الملك عبد الله الاقتصادية.^(٢٦٠)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أصدرت السعودية «تراخيص ريادة الأعمال» التي تسمح لرواد الأعمال من جميع أنحاء العالم بتأسيس أعمالهم في السعودية.^(٢٦١)

(256) Vivian Nereim, "Saudi Arabia Loosens Controversial Curbs on Foreign Workers," *Bloomberg*, November 4, 2020, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-11-04/saudi-arabia-eases-controversial-restrictions-on-foreign-workers>.

(257) Justin Stoltzfus, "Saudis Commit to Labor Policy Reforms," *Gulf News Journal*, January 30, 2017, <https://gulfnewsjournal.com/stories/511077806-saudis-commit-to-labor-policy-reforms>.

(258) Saudi Arabia to Allow Full Foreign Ownership of Engineering Firms," *Reuters*, August 8, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-companies-idUSKBN1AO0XQ>; Katie Paul and Reem Shamseddine, "Saudi to Open Health, Education Sectors to Full Foreign Ownership," *Reuters*, August 24, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-privatisation-idUSKCN1B41IZ>.

(259) Katie Paul, "Saudi Sovereign Fund Creates \$1.07 Bln 'Fund of Funds' to Back SMEs," *Reuters*, October 9, 2017, <https://www.reuters.com/article/saudi-fund-funds-idUSL8N1MK3XH>.

(260) Ryan Brown and Hadley Gamble, "Saudi Arabia Offers Licenses for Foreign Entrepreneurs to Set up Shop for the First Time," *CNBC*, November 15, 2017, <https://www.cnn.com/2017/11/15/saudi-arabia-offers-trading-licenses-for-foreign-entrepreneurs.html>.

(261) Misk Blog, "Saudi Arabia Opens Its Doors to Overseas Entrepreneurs," *Misk Global Forum*, November 15, 2017, <https://miskglobalforum.com/saudi-arabia-opens-doors-overseas-entrepreneurs/>.

- في أغسطس من عام ٢٠١٨م، أصدرت هيئة السوق المالية السعودية مسودة لوائح للسماح للشركات المحلية بإصدار إيصالات إيداع في الخارج، ما يمنحها طريقة جديدة لجذب الاستثمارات الأجنبية في الأسهم. وهو ما يسمح للشركات بالاستثمار مباشرة في السوق السعودي.^(٢٦٢)
- في يناير من عام ٢٠٢١م، أُعلن أن الرياض قد جذبت أربعاً وعشرين شركة متعددة الجنسيات لتأسيس مقر إقليمية لها هناك، ومنها شركات بيبسيكو (PepsiCo) و شلمبرجير (Schlumberger) وبكتل (Bechtel) وبوسطن ساينتفك (Boston Scientific) وتيم هورتنز (Tim Hortons).^(٢٦٣)

المؤشرات العالمية

- في مارس من عام ٢٠١٨م، أدرجت مجموعة FTSE Russel السعودية إلى مؤشرها للأسواق الناشئة^(٢٦٤)، وبدأ ذلك في الثامن عشر من مارس من عام ٢٠١٩م.^(٢٦٥)
- في يونيو من عام ٢٠١٨م، قررت مؤسسة MSCI إدراج اثنين وثلاثين سهماً سعودياً في مؤشرها للأسواق الناشئة^(٢٦٦)، وقد بدأ ذلك في منتصف عام ٢٠١٩م.^(٢٦٧) وفي أغسطس من عام ٢٠١٩م، أكملت «تداول» المرحلة الثانية والأخيرة من الانضمام إلى مؤشر MSCI للأسواق الناشئة، ما رفع وزنها على المؤشر الذي يتم رصده عن كذب إلى ٢,٨ في المئة.^(٢٦٨)
- في يوليو من عام ٢٠١٨م، أعلنت شركة مؤشرات الأسهم العالمية S&P Dow Jones أنها ستعمل على ترقية السعودية إلى سوق ناشئ في مارس من عام ٢٠١٩م، وهو ما يجذب المزيد من السيولة النقدية الأجنبية إلى سوق الأسهم السعودية.^(٢٦٩) وقد بدأ ذلك في الثامن عشر من مارس من عام ٢٠١٩م.^(٢٧٠)

(262) "Saudi Arabia Issues Draft on Issuance of Global Depositary Receipts," *Reuters*, August 27, 2018, <https://www.reuters.com/article/saudi-listing-idUKL8N1VI30X>.

(263) Frank Kane, "Riyadh Attracts 24 New Corporate Groups to Set up in the Saudi Capital," *Arab News*, January 28, 2021, <https://arab.news/jgdk5>.

(264) Anjli Raval, "Saudi Arabia to Attract Foreign Cash via FTSE Russel Emerging Markets Index," *Financial Times*, March 29, 2019, <https://www.ft.com/content/ddf1f43e-32e0-11e8-b5bf-23cb17fd1498>.

(265) Natasha Turak, "Saudi Arabia's Stock Exchange Makes Its Debut on Global Emerging Markets Indexes," *CNBC*, March 18, 2019, <https://www.cnb.com/2019/03/18/saudi-arabias-tadawul-joins-global-emerging-markets-indexes.html>.

(266) Kate Beioley, "Emerging Markets Investors to Be Put in Argentine and Saudi Stocks," *Financial Times*, June 27, 2018, <https://www.ft.com/content/be112a10-791f-11e8-8e67-1e1a0846c475>.

(267) Rodrigo Campos and Trevor Hunnicutt, "Argentina and Saudi Arabia to be Added to MSCI Emerging Markets Index," *Reuters*, June 20, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-funds-msci-idUKKBN1JG3AN>.

(268) Marwa Rashad, "Saudi Stock Exchange Now Full MSCI Member, but Market Euphoria May Fade," *Reuters*, August 29, 2019, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-exchange-inclusion-idUSKCN1VJ1VM>.

(269) "S&P Dow Jones to Upgrade Saudi Stocks to Emerging Market next Year," *Reuters*, July 25, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-stocks-s-p-idUKKBN1KF0WR>.

(270) Natasha Turak, "Saudi Arabia's Stock Exchange Makes Its Debut on Global Emerging Markets Indexes," *CNBC*, March 18, 2019, <https://www.cnb.com/2019/03/18/saudi-arabias-tadawul-joins-global-emerging-markets-indexes.html>.

- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، أُعلن أن السعودية وأربع دول خليجية أخرى ستدخل مؤشرات JP Morgan الخاصة بسندات حكومات الأسواق الناشئة خلال عام ٢٠١٩م.^(٢٧١) وهو ما قد يؤدي إلى جمع أحد عشر مليار دولار أمريكي^(٢٧٢)، وسيكون وزنها التقريبي على المؤشر ٣,٣ في المئة.^(٢٧٣)
- في الفترة بين يناير ويوليو من عام ٢٠١٩م، ارتفع الاستثمار في “تداول” من خلال صناديق الاستثمار المشتركة والتداول في البورصة من ثلاثمئة وخمسة وستين مليون دولار أمريكي إلى أربع مليارات وثمانمائة مليون دولار أمريكي.^(٢٧٤)
- وفي أغسطس من عام ٢٠٢٠م، أطلقت مجموعة FTSE Russel مؤشر سندات للمملكة العربية السعودية سيغطي السندات الحكومية من الصكوك وغيرها، كما أنه سيؤدي إلى تدفقات جديدة إلى المملكة. وفي نهاية المطاف، سيتم دمج المؤشر في مؤشر السندات الحكومية للأسواق الناشئة الخاص بالمجموعة.^(٢٧٥)

الاستثمار

- في أكتوبر من عام ٢٠١٦م، جمعت السعودية سبعة عشر ملياراً وخمسمئة مليون دولار أمريكي في أكبر عملية بيع لسندات في دولة من دول الأسواق الناشئة.^(٢٧٦)
- في مارس من عام ٢٠١٧م، افتتحت مؤسسة النقد العربي السعودي وكالة بسمّة للتصنيف الائتماني، وهي أول وكالة تصنيف ائتماني سعودية، ومن المتوقع أن تساعد في تطوير سوق الأسهم السعودي.^(٢٧٧)

(271) Davide Barbuscia, “Saudi Arabia, Four Other Gulf States to Enter Key JP Morgan Bond Indexes,” *Reuters*, September 26, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-gulf-bonds-jpmorgan-idUKKCN1M61HZ>.

(272) “Saudi Arabia Expects \$11 Billion Inflows from JP Morgan Bond Index Entry,” *Reuters*, September 29, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-arabia-bonds-idUSKCN1M909Q>.

(273) Arif Sharif and Ben Bartenstein, “Saudi Bonds to Join JPMorgan Index in \$119 Billion Gulf Addition,” *Bloomberg*, January 17, 2019, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2019-01-17/jpmorgan-says-gulf-bonds-to-be-12-of-emerging-markets-index>.

(274) Richard Henderson, “Saudi Stocks Attract Billions of Dollars in Inflows,” *Financial Times*, July 31, 2019, <https://www.ft.com/content/22b009a8-b23d-11e9-bec9-fdcab53d6959>.

(275) “FTSE Russell Launches Local Currency Saudi Government Bond Index,” *Reuters*, August 27, 2020, <https://www.reuters.com/article/uk-saudi-bonds-ftse-idUKKBN25N1Q5>.

(276) Arif Sharif, Archana Narayanan, and Lyubov Pronina, “Saudi Arabia Raises \$17.5 Billion in Record Sovereign Bond Sale,” *Bloomberg*, October 19, 2016, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2016-10-19/saudi-arabia-poised-to-sell-record-17-5-billion-sovereign-bonds>.

(277) “SAMA Launches Simah Rating Agency,” *Mubasher*, March 2, 2017, <https://english.mubasher.info/news/3065583/SAMA-launches-Simah-rating-agency/>.

- في أبريل من عام ٢٠١٧م، وافقت السعودية على ترخيص وكالة التصنيف الائتماني Standard & Poor's، وكانت هذه أول وكالة تحصل على تصريح من هذا النوع.^(٢٧٨)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت السعودية أنها ستطبق قوانين إفلاس جديدة في أوائل عام ٢٠١٨م في إطار جهودها لجذب الاستثمار الأجنبي.^(٢٧٩) ووافق مجلس الوزراء على القانون في الثامن عشر من فبراير من عام ٢٠١٨م، وأصبح نافذاً في أغسطس من عام ٢٠١٨م.^(٢٨٠)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، رفعت السعودية الحظر عن تطبيقات الاتصال الصوتية والمرئية عبر الإنترنت، فأصبحت برامج واتساب وفاير وسكايب واسعة الانتشار الآن. وقالت وزارة الاتصالات وتقنية المعلومات: إن «الوصول إلى خدمات الاتصال الصوتي عبر الإنترنت (VoIP) ستقلل التكاليف التشغيلية وتحفز ريادة الأعمال الرقمية».^(٢٨١)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت وزارة المالية السعودية قانوناً جديداً يجعل من عملية شراء البضائع والخدمات أكثر مرونة وإنصافاً للموردين المحليين. فتتساق شراء البضائع شائعة الاستخدام في الهيئات الحكومية سيصبح من مسؤولية «وحدة شراء استراتيجية»، ولن تضطر الشركات الصغيرة والمؤسسات غير الربحية بعد الآن إلى تقديم الضمانات للحصول على تعاقدات.^(٢٨٢)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت السعودية أنها ستدشن محاكم تجارية في الرياض وجدة والدمام لتشجيع الاستثمار.^(٢٨٣)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت هيئة السوق المالية السعودية أنها ستيسر الاشتراطات المفروضة على المؤسسات الاستثمارية الأجنبية في سوق الأسهم، وذلك عبر تقليل الحد الأدنى المطلوب لقيمة الأصول المدارة.^(٢٨٤)

(278) "Saudi Arabia Allows Fitch to Conduct Credit Rating Activities," *Reuters*, April 10, 2017, <https://www.reuters.com/article/saudi-fitch-idUSL8N1HI31V>.

(279) "Saudi to Introduce Bankruptcy Law Early next Year," *Trade Arabia*, September 23, 2017, http://www.tradearabia.com/news/BANK_330597.html.

(280) Tom Arnold, Reem Shamseddine, and Katie Paul, "In Boost to Reform, Saudi Arabia's Cabinet Approves Bankruptcy Law," *Reuters*, February 18, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-bankruptcy-idUSKCN1G20PJ>; Gareth Browne, "Saudi Arabia Bankruptcy Law Comes into Effect," *The National*, August 18, 2018, <https://www.thenationalnews.com/business/economy/saudi-arabia-bankruptcy-law-comes-into-effect-1.761273>.

(281) "Saudi Arabia to Unblock Internet Calling Apps," *Mail Online*, September 20, 2017, <https://www.dailymail.co.uk/wires/afp/article-4901284/Saudi-Arabia-unblock-internet-calling-apps.html>.

(282) "Saudis Changing Procurement Rules to Save Money, Boost Local Firms," *Reuters*, October 8, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-procurement-law/saudis-changing-procurement-rules-to-save-money-boost-local-firms-idUSKBN1CD0SE>.

(283) "Saudi Arabia Unveils Commercial Courts in Three Cities," *Arabian Business*, October 21, 2017, <https://www.arabianbusiness.com/politics-economics/381365-saudi-arabia-unveils-commercial-courts-in-three-cities>.

(284) Andrew Torchia, "Saudi to Allow Smaller Foreign Funds into Stock Market, Ease Other Rules," *Reuters*, November 23, 2017, <https://www.reuters.com/article/saudi-stocks-regulations-idUSL8N1NT4NN>.

- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، وضعت السعودية خطة بمقدار اثنين وسبعين مليار ريال سعودي (تسعة عشر ملياراً ومئتي مليون دولار أمريكي) لتحفيز القطاع الخاص، والتي من شأنها دعم قروض الإسكان، وإنقاذ الشركات المتعثرة، وتعزيز تقنيات البناء المتطورة، والاستثمار في تقنيات الاتصال واسع النطاق والألياف البصرية.^(٢٨٥)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، وقّعت السعودية اتفاقاً مع البورصة الأمريكية NASDAQ لتطوير البنية التحتية لبورصة «تداول»، ويتضمن الاتفاق تطوير تقنيات «تداول» في مرحلة ما بعد المعاملات، بما في ذلك التسجيل والإيداع وإدارة المخاطر، ومن المتفق عليه إتمام التعديلات في أثناء النصف الثاني من عام ٢٠٢٠م.^(٢٨٦)
- في مايو من عام ٢٠١٩م، وافق مجلس الوزراء على نظام الإقامة المميزة؛ إذ يمكن للأجانب بدفعهم لرسوم معينة أن يملكوا ويقيموا في المملكة مع عائلاتهم، إلى جانب امتيازات أخرى. سيؤدي ذلك النظام إلى زيادة الاستثمار الأجنبي المباشر^(٢٨٧)، وسيُعفى بعض الأجانب في إطار هذا النظام الجديد من نظام الكفالة.^(٢٨٨) وأصبح النظام نافذاً في الثالث والعشرين من يونيو من عام ٢٠١٩م.^(٢٨٩)
- في يونيو من عام ٢٠١٩م، أقرت السعودية قواعد جديدة تسمح بتملك الأجانب للشركات المطروحة للتداول العام. فيسمح للشركات غير المالية بالاستثمار في الشركات المدرجة في بورصة «تداول»، ويمكن للمستثمرين الأجانب امتلاك حصص مسيطرة؛ لكن لن يتمكن المستثمرون الاستراتيجيون الأجانب من بيع أي أسهم خلال أول عامين بعد الشراء.^(٢٩٠)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٩م، أقرت السعودية قواعد جديدة تسهل إدراج الشركات الأجنبية في البورصة السعودية «تداول»، وكذلك تيسر الاتجار والاندراج في البورصة الموازية؛ نمو.^(٢٩١)

(285) Saudi Press, "The Custodian of the Two Holy Mosques Issues A Royal Decree Approving SR 72 Billon Private Sector Stimulation Plan," *Saudi Press Agency*, December 14, 2017, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&news id=1698215#1698215>.

(286) Philip Stafford, "Saudi Arabia Signs Major Markets Upgrade with Nasdaq," *Financial Times*, December 4, 2017, <https://www.ft.com/content/8c1a3471-7ec3-3c6e-a72a-4ae0d0f40923>.

(287) Vivian Nereim and Zainab Fattah, "Saudi Arabia Says Landmark Residency Plan Will Bolster Economy," *Bloomberg*, May 15, 2019, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2019-05-15/saudis-offer-permanent-residency-to-some-expats-in-landmark-move>.

(288) Ahmed Al Omran, "Saudi Arabia Woos Foreign Workers with New Residency Scheme," *Financial Times*, May 15, 2019, <https://www.ft.com/content/266c9940-772c-11e9-bbad-7c18c0ea0201>.

(289) Arab News, "Saudi 'Green Card' Online Platform Is Open for Business," *Arab News*, June 24, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1514921/saudi-arabia>.

(290) Simeon Kerr, "Saudi Stock Exchange Relaxes Foreign Ownership Rules," *Financial Times*, June 26, 2019, <https://www.ft.com/content/c062af36-981e-11e9-8cfb-30c211ded229>.

(291) Jonathan Wheatley, "Saudi Arabia Seeks to Ease Path for Foreign Listings," *Financial Times*, October 7, 2019, <https://www.ft.com/content/35844cce-e8fc-11e9-a240-3b065ef5fc55>.

- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، أسس صندوق الاستثمارات العامة شركة تطوير عقاري جديدة اسمها **روشن**، لتعمل على بناء مساكن لسوق العقارات المحلي في السعودية.^(٢٩٢)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، أطلقت «تداول» أول منتج للمشتقات المتداولة في البورصة السعودية.^(٢٩٣) يستند Saudi Futures 30 القائم على مؤشر MSCI تداول ٣٠ المؤسس في عام ٢٠١٩م؛ وهو ما سيُشجع المزيد من الاستثمار في سوق الأسهم السعودي.^(٢٩٤)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، وقّعت الهيئة السعودية للملكية الفكرية اتفاقاً مع الهيئة العامة للإعلام المرئي والمسموع، للعمل معاً على تطبيق حقوق الملكية الفكرية في السعودية. وسيُضيق الاتفاق الخناق على انتهاكات الملكية الفكرية في المملكة.^(٢٩٥)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، أطلقت المملكة قاعدة بيانات ثقافية تسمح للعاملين في القطاع الثقافي بالتواصل مع بعضهم البعض، واستعراض فرص التمويل، والبحث عن الخبرة التقنية المحلية.^(٢٩٦)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، أطلقت هيئة تنمية الصادرات السعودية علامة تجارية باسم «صنع في السعودية» لمساعدة المستهلكين على تحديد المشروعات السعودية، وتحسين سمعتها، وتسويق المنتجات السعودية في الأسواق العالمية. وسيتم إطلاق المبادرة في الربع الأول من عام ٢٠٢١م.^(٢٩٧)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، أعلن وزير الرياضة الأمير عبد العزيز بن تركي الفيصل آل سعود أن المملكة ستطلق شركة إعلام رياضي تديرها الدولة لإدارة حقوق البث وتأمينها.^(٢٩٨)
- في يناير من عام ٢٠٢١م، قال صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان في جلسة حوار استراتيجية من ضمن فعاليات المنتدى الاقتصادي العالمي، إنه ستكون هناك فرص استثمارية في السعودية قيمتها ست تريليونات دولار أمريكي خلال السنوات العشر القادمة، منها ثلاث تريليونات في إطار رؤية ٢٠٣٠.^(٢٩٩)

-
- (292) "Saudi Sovereign Fund Sets up Real Estate Unit to Meet Housing Demand," *Reuters*, August 19, 2020, <https://www.reuters.com/article/saudi-pif-real-estate/saudi-sovereign-fund-sets-up-real-estate-unit-to-meet-housing-demand-idUKL8N2FL4H3>.
- (293) Marwa Rashad and Hadeel Al Sayegh, "Saudi Bourse Says Derivative Product to Boost Investment Profile Ahead of IPO," *Reuters*, July 15, 2020, <https://www.reuters.com/article/uk-saudi-tadawul-idUKKCN24G0VY>.
- (294) "Saudi Bourse Unveils Derivatives Product to Lure Foreign Investors," *Financial Times*, July 7, 2020, <https://www.ft.com/content/94c8648c-6fdd-4459-b6fe-a66ff4d9eb33>.
- (295) "Steps to Enforce Intellectual Property Rights in Saudi Arabia," *Arab News*, August 16, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1720446/saudi-arabia>.
- (296) "Saudi Ministry Launches Culture Database," *Arab News*, September 3, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1728791/saudi-arabia>.
- (297) "'Made in Saudi' to Boost Non-Oil Exports," *Arab News*, November 11, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1761421/saudi-arabia>.
- (298) "Saudi Arabia Media Group to Make Play for Elite Global Sports Event," *Financial Times*, November 5, 2020, <https://www.ft.com/content/179c9125-f2fc-4fcf-9eeb-61b1da03ce25>.
- (299) "Saudi Crown Prince Says Kingdom Offers \$6 Trillion Investment Opportunities over next Decade - State News Agency," *Reuters*, January 14, 2021, <https://www.reuters.com/article/saudi-economy-investments-idUSKBN29I370>.

- في أبريل من عام ٢٠١٧م، أقالت السعودية وزير الخدمة المدنية خالد العرج من منصبه على خلفية اتهامه بالفساد؛ إذ نُقل أنه استخدم نفوذه لتعيين أولاده، وكانت هذه هي المرة الأولى التي يتم فيها إقالة وزير سعودي والتحقيق معه بعد بلاغ من مواطن عادي.^(٣٠٠)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أطلقت السعودية حملة لمكافحة الفساد أدت إلى التحقيق مع ثلاثمئة وواحد وثمانين شخصاً، واستعادة مئة مليار وستمئة مليون وسبعين ألف دولاراً أمريكياً بعد التسويات. وجرى توظيف الأموال المستردة في مساعدة المواطنين السعوديين على مواجهة ارتفاع تكاليف المعيشة.^(٣٠١)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أفادت التقارير أن مجلس الشورى السعودي سيناقش مشروع قانون حماية المبلغين عن الفساد المالي والإداري.^(٣٠٢)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، ألغت السعودية فترة التقادم البالغة ستين يوماً في التحقيق في الدعاوى الموجهة للوزراء الحاليين أو السابقين. ويمثل هذا الإجراء جزءاً من الجهود المبذولة للقضاء على الفساد في المملكة.^(٣٠٣)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، أوقفت السعودية مئة وستة وعشرين موظفاً لاتهامهم بالفساد واستغلال النفوذ.^(٣٠٤)
- في فبراير من عام ٢٠١٩م، أنشأت السعودية مكتباً جديداً لمراقبة الإنفاق الحكومي من أجل مكافحة الفساد. ويتبع مكتب التقارير المالية ديوان المراقبة السعودي العام.^(٣٠٥)

(300) "Saudis Celebrate Removal of Minister Who Exploited Position to Employ Son," *Arab News*, April 24, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1089361/saudi-arabia>.

(301) "Saudi Anti-Corruption Drive Generates \$106bn in Settlements," *BBC News*, January 30, 2018, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-42874245>.

(302) Rodolfo C. Estimo Jr, "Saudi Shoura Council to Discuss Proposal for Whistleblower Protection," *Arab News*, November 19, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1195746/saudi-arabia>.

(303) "Saudi Arabia Drops Statute of Limitations from Anti-Corruption Law," *Reuters*, September 25, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-corruption/saudi-arabia-drops-statute-of-limitations-from-anti-corruption-law-idUSKCN1M52TF?il=0>.

(304) Naser Alwasm, "Saudi Arabia Suspends 126 Government Employees over Corruption," *The National News*, January 30, 2019, <https://www.thenationalnews.com/world/gcc/saudi-arabia-suspends-126-government-employees-over-corruption-1.819702>.

(305) "Saudis Launch Office to Keep up Corruption Fight after Crackdown," *Reuters*, February 5, 2019, <https://www.reuters.com/article/uk-saudi-arrests/saudis-launch-office-to-keep-up-corruption-fight-after-crackdown-idUKKCN1PU0SE>.

- في يوليو من عام ٢٠١٩م، أعلن مجلس الوزراء السعودي أن الأنشطة التجارية يمكن السماح لها بفتح أبوابها لأربع وعشرين ساعة بمقابل مالي، وذلك لتعزيز النمو الاقتصادي في المملكة.^(٣٠٦)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٩م، أدانت السعودية ثمانية عشر رجلاً بالرشوة والاحتيال واستغلال المنصب، بينهم موظفون في القطاعين الحكومي والخاص، وذلك بعد تحقيق النائب العام.^(٣٠٧)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، ضيّقت السعودية الخناق على الفساد في مجال السياحة، بإقالتها بعض العاملين في موقع العلا التراثي، وفي شركة البحر الأحمر للتطوير وشركة تطوير السودة.^(٣٠٨) وخضع الموظفون للتحقيق في اتهامهم بالتعدي على الأراضي الخاصة بالمشروعات.^(٣٠٩)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، أصدر خادم الحرمين الشريفين الملك سلمان أمراً ملكياً بفصل قائد قوات السعودية المشتركة في اليمن، الفريق الركن فهد بن تركي وابنه الأمير عبد العزيز بن فهد آل سعود أمير منطقة الجوف في تلميح إلى قضايا فساد.^(٣١٠)
- في فبراير من عام ٢٠٢١م، أعلنت السعودية عن خطط تنفيذ سلسلة من الإصلاحات القانونية لتقليل عدم الاتساق بين أحكام المحاكم، وتعجيل الفصل في القضايا. وتتضمن القوانين المزمع إعلانها هذا العام مشروع نظام الأحوال الشخصية، ومشروع نظام المعاملات المدنية، ومشروع النظام الجزائي للعقوبات التعزيرية، ومشروع نظام الإثبات. وقال صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان عند إعلانه هذه الإصلاحات إنها سوف تحلّ التباين في الأحكام الذي كان مجحفاً بالنسبة إلى الكثير من الأفراد لا سيما السيدات.^(٣١١)

(306) Lojien Ben Gassem, "Cabinet Gives Go-Ahead for Businesses to Open 24/7 in Saudi Arabia," *Arab News*, July 17, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1526731/saudi-arabia>.

(307) "Saudi Arabia Convicts 18 People of Bribery and Fraud - SPA," *Reuters*, November 19, 2019, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-corruption/saudi-arabia-convicts-18-people-of-bribery-and-fraud-spa-idUSKBN1XT2KO>.

(308) Joanne Serrieh, "Saudi Arabia Terminates Tourism Government Officials Suspected of Corruption," *Al Arabiya English*, August 21, 2019, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/08/21/Saudi-Arabia-terminates-al-Ula-Red-Sea-project-officials-on-suspicion-of-corruption>.

(309) "Saudi Sacks Officials at Tourism Projects on Suspicion of Corruption," *Reuters*, August 21, 2020, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-economy/saudi-sacks-officials-at-tourism-projects-on-suspicion-of-corruption-idUSKBN25G2SU>.

(310) "King Salman Issues Decree Sacking Commander of Yemen Forces, Jof Deputy Governor over Corruption," *Arab News*, September 1, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1727666/saudi-arabia>.

(311) Rawan Radwan, "Saudi Legal Reforms 'to Speed Access to Justice'," *Arab News*, February 8, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1805936/saudi-arabia>.

القطاع الخاص

- في مارس من عام ٢٠١٧م، افتُتح المركز الوطني للتخصيص، وينص موقعه الإلكتروني على أن مهمته «تمكين القطاع الخاص في المملكة، وذلك من خلال تسهيل نقل ملكية الأنشطة والخدمات والأصول التي تملكها الدولة إلى القطاع الخاص».^(٣١٢)
- في أبريل من عام ٢٠١٧م، أعلن أن السعودية ستخصص مطاراتها وتنقلها إلى مظلة صندوق الاستثمارات العامة في منتصف عام ٢٠١٨م. وهو ما سيعزز الرقابة؛ إذ لن تظل الهيئة العامة للطيران المدني هي المشغل والجهة المنظمة في الوقت نفسه.^(٣١٣)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، قال وزير المالية السعودي محمد الجدعان إن المملكة تنظر في بيع الأصول في قطاعات لم تكن تنظر البلاد في خصصتها سابقاً. ومن المأمول أن تجلب عمليات الخصخصة أكثر من خمسين مليار ريال سعودي في الأعوام الأربعة أو الخمسة المقبلة.^(٣١٤)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، أسس صندوق الاستثمارات العامة شركة لتطوير وتوسعة قطاع الخدمات الأمنية الخاص في السعودية. وستقدّم الشركة الوطنية للخدمات الأمنية (سيف) خدمات من قبيل الاستشارات الأمنية، وخدمات الحلول الأمنية، والتدريب والتطوير، وعدداً من الخدمات المتخصصة.^(٣١٥)

التوظيف

- في ديسمبر من عام ٢٠١٨م، أعلن وزير العمل والتنمية الاجتماعية السعودي أحمد بن سليمان الراجحي، قسر إحدى وأربعين مهنة في منطقة المدينة المنورة على حاملي الجنسية السعودية، على أن يشمل القرار الجمعيات الأهلية في السابع من أبريل من عام ٢٠١٩م، والأعمال السياحية في العاشر من يونيو من عام ٢٠١٩م.^(٣١٦)

(312) “National Center for Privatization,” March 6, 2017, https://www.ncp.gov.sa/en/Pages/Privatization_Program_ppp.aspx/.

(313) Deena Kamel, “Saudi Wealth Fund to Get Airports in Privatization Push,” *Bloomberg*, April 18, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-04-18/saudi-wealth-fund-to-get-airports-in-step-toward-privatization>.

(314) Davide Barbuscia and Marwa Rashad, “Saudi Arabia to Widen Privatisation Scope, Finance Minister Says,” *Reuters*, July 22, 2020, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-economy-privatisation-idUKKCN24N1YE>.

(315) “Saudi Sovereign Wealth Fund Launches Company to Develop Private Security Sector,” *Reuters*, accessed March 3, 2021, <https://www.reuters.com/article/saudi-pif-companies-int/saudi-sovereign-wealth-fund-launches-company-to-develop-private-security-sector-idUSKBN2930Z2>.

(316) “41 Job Types Designated as Saudi-Only,” *Arab News*, December 16, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1421836/saudi-arabia>.

- في أكتوبر من عام ٢٠١٩م، أطلقت وزارة الثقافة برنامج تطوير المواهب لتدريب الطلاب على صناعة السينما، بالتعاون مع المعهد البريطاني لصناعة الأفلام وجامعة جنوب كاليفورنيا.^(٣١٧)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، أطلقت وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية منصةً جديدة للترويج لعقود العمل المرنة بين أصحاب العمل والعاملين، وذلك بهدف تعزيز التوطين ودعم توظيف المرأة.^(٣١٨)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، أعلنت وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية ضرورة أن تكون نسبة السعوديين في الوظائف الهندسية-في المنشآت التي يعمل بها خمسة عاملين فأكثر- عشرين بالمئة.^(٣١٩)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، أعلنت وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية بدء التوطين في عدد كبير من وظائف تجارة الجملة والتجزئة. وأصبح لزاماً على الأعمال التجارية توطين سبعين في المئة من موظفيها في أنشطة بيع القهوة والشاي والعسل والسكر والبهارات، والمياه والمشروبات، والفواكه والخضراوات والتمور، وبيع الحبوب والبذور والزهور والنباتات والمواد الزراعية، وبيع الكتب وأدوات القرطاسية وخدمات الطلاب، بالإضافة إلى محلات الهدايا والكماليات والأعمال والمشغولات اليدوية والأثرية، وبيع الألعاب الأطفال، وبيع اللحوم والأسماك والبيض والألبان والزيت النباتية، ومواد التنظيف، والبلاستيك، والصابون.^(٣٢٠)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، أعلنت المملكة توطين وظائف تقنية المعلومات والاتصالات في الشركات التي توظف أكثر من خمسة عاملين؛ وهو ما سيساعد في توفير وظائف لتسعة آلاف سعودي.^(٣٢١)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، أطلقت المملكة برنامج تدريب سياحي لتطوير مهارات السعوديين في إصدار التذاكر وإعداد الطعام وأعمال الوقاية من الأمراض المعدية في المرافق السياحية، وخدمة العملاء والضيافة، وأساسيات اللغة الإنجليزية.^(٣٢٢)

(317) "Saudi Culture Ministry Launches Training Courses for Filmmakers," *Arab News*, October 10, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1566671/saudi-arabia>.

(318) "Program to Help Private Sector Boost Saudization," *Arab News*, August 13, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1718706/saudi-arabia>.

(319) "Saudi Arabia's Engineering Jobs to be Localized," *Arab News*, August 24, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1723656/saudi-arabia>.

(320) "Saudization of Nine Activities Starts Thursday," *Saudi Gazette*, August 18, 2020, <https://saudigazette.com.sa/article/596764/SAUDI-ARABIA/Saudization-of-nine-activities-starts-Thursday>.

(321) Zainab Mansoor, "Saudi to Localise IT, Communication Jobs in Kingdom," *Gulf Business*, October 6, 2020, <https://gulfbusiness.com/saudi-to-localise-it-communication-jobs-in-kingdom/>.

(322) "Saudi Ministry Launches Tourism Training Program," *Arab News*, October 18, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1750466/saudi-arabia>.

- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، أطلقت السعودية الإستراتيجية الوطنية للبيانات والذكاء الاصطناعي (NSDAI)، التي تسعى إلى جذب استثمارات بمقدار عشرين مليار دولار أمريكي بحلول عام ٢٠٣٠م.^(٣٢٣) وتخطط الإستراتيجية إلى تطوير مهارات القوى العاملة السعودية، وتدريب عشرين ألف متخصص وخبير سعودي، وتحفيز تطور ثلاثمئة شركة ناشئة.^(٣٢٤)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، وقّع صندوق تنمية الموارد البشرية السعودي (هدف) اتفاقاً مع شركة **القدية للاستثمار** لتدريب ألف ومئتي سعودي على العمل في قطاعي الضيافة والترفيه.^(٣٢٥)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، وقّعت وزارة الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية مذكرة تفاهم مع وزارة النقل وصندوق تطوير الموارد البشرية (هدف) ومجلس الغرف التجارية السعودية لدعم توظيف العمالة في أنشطة النقل والخدمات اللوجستية في المملكة.^(٣٢٦)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، وقّع صندوق التنمية السياحي السعودي اتفاقاً لتمويل مشاريع سياحية بقيمة اثنين وأربعين ملياراً وستمئة وستين مليون دولاراً أمريكياً.^(٣٢٧)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، ارتفع الحد الأدنى لأجور السعوديين المسجلين في برنامج **نطاقات** -الذي يراقب التقدم في توظيف العمالة السعودية- من ثلاثة آلاف إلى أربعة آلاف ريال سعودي (من ثمانمائة إلى ألف دولار أمريكي) شهرياً.^(٣٢٨)
- في يناير من عام ٢٠٢١م، أعلن صندوق تنمية الموارد البشرية السعودي (هدف) أنه سيدفع تكلفة تعيين خمسة آلاف سعودي للتدريب على الحسابات، وذلك بغرض المساعدة في توظيف العمالة في هذا القطاع.^(٣٢٩)

-
- (323) "Saudis Launch National Artificial Intelligence Strategy," *Reuters*, October 21, 2020, <https://www.reuters.com/article/saudi-economy-ai/update-1-saudis-launch-national-artificial-intelligence-strategy-idUKL8N2HC4WS?edition-redirect=uk>.
- (324) Hebshi Ahammary and Rommer M. Balaba, Saudi Arabias \$20bn Bid to Lead the World in Artificial Intelligence," *Arab News*, October 21, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1752096/saudi-arabia>.
- (325) "Deal Signed to Train Saudis in Hospitality Sector," *Arab News*, October 9, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1746331/saudi-arabia>.
- (326) "Saudi Ministries Initiate Localization of Transport and Logistical Services," *Arab News*, October 9, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1746261/saudi-arabia>.
- (327) "Saudi Tourism Development Fund Signs \$43bn Deal for Tourism Projects," *Arab News*, September 28, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1741311/saudi-arabia>.
- (328) "Minimum Wage for Saudis Raised to SR4,000," *Arab News*, November 24, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1767386/saudi-arabia>.
- (329) "Hadafe to Bear Cost of Accounting Training for Saudis," *Arab News*, January 25, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1797881/saudi-arabia>.

- في يناير من عام ٢٠٢١م، أطلقت السعودية برنامج تدريب طموح لتقوية قطاع الألعاب الإلكترونية في المملكة. ستقدّم مبادرة رواد الألعاب فرصاً تدريبية، ومنحاً تساعد المشاركين على إيجاد وظيفة في هذا المجال، كما ستطلق عدداً من الشركات الناشئة.^(٣٣٠)
- في فبراير من عام ٢٠٢١م، منع وزير الموارد البشرية والتنمية الاجتماعية الاستعانة بالوافدين في وظائف خدمة العملاء. وفي الوقت نفسه أعلن أن جميع وظائف خدمة العملاء في المملكة ستخضع للتوطين، وخطة السعودية، وبرنامج نطاقات الذي يلزم الشركات السعودية بتعيين نسبة محددة من السعوديين.^(٣٣١)

الكفالة

- في أكتوبر من عام ٢٠١٥م، أعلنت وزارة العمل تغريم أصحاب العمل الذين يصادرون جوازات سفر العمال الوافدين، ولا يسددون رواتبهم في آجالها، ولا يسلمونهم نسخةً من عقد العمل الخاص بهم. وكذلك يمكن للوافدين العاملين في شركات لم تحقق النسبة المقررة من السعودية الانتقال إلى وظيفة أخرى دون موافقة صاحب العمل.^(٣٣٢)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، أصلحت السعودية نظام الكفالة، وأزالت بعض القيود المفروضة على العمال الوافدين؛ إذ لن يُلزم العمال الوافدون بأخذ أصحاب العمل لتغيير الوظيفة أو السفر إلى الخارج أو مغادرة البلاد مغادرةً دائمة، فيمكنهم فعل ذلك عبر الإنترنت. ومن المأمول أن تجذب هذه الإصلاحات ذوي المواهب من الخارج، وتحد من نسبة البطالة بين المواطنين، وقد طبّقت هذه التعديلات في الرابع عشر من مارس من عام ٢٠٢١م.^(٣٣٣)

(330) "Saudi Arabia Launches Ambitious E-Gaming Program," *Arab News*, January 14, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1792291/saudi-arabia>.

(331) "Ministry Orders 100 Percent Saudization of Customer Care Services, Call Centers," *Arab News*, February 2, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1802121/saudi-arabia>.

(332) "World Report 2016: Saudi Arabia," *Human Rights Watch*, accessed April 13, 2021, <https://www.hrw.org/world-report/2016/country-chapters/saudi-arabia>.

(333) Vivian Nereim, "Saudi Arabia Loosens Controversial Curbs on Foreign Workers," *Bloomberg*, November 4, 2020, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-11-04/saudi-arabia-eases-controversial-restrictions-on-foreign-workers>.

ذوو الاحتياجات الخاصة

- في أبريل من عام ٢٠١٦م، حدّرت منطقة جدة أصحاب العمل من سحب تراخيصهم إذا لم يوفرُوا متطلبات ذوي الاحتياجات الخاصة.^(٣٣٤)
- في يوليو من عام ٢٠١٨م، حضرت السعودية القمة العالمية للإعاقاة في لندن، وأطلقت خدمةً تعجيل إصدار التأشيرات لذوي الاحتياجات الخاصة بالباحثين عن عمل.^(٣٣٥)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، أطلقت هيئة الهلال الأحمر السعودي دليلاً بلغة برايل لتدريب المسعفين المكفوفين على الإسعافات الأولية.^(٣٣٦)

حقوق العمال

- في أكتوبر من عام ٢٠١٥م، أدخلت وزارة العمل والتنمية الاجتماعية عدداً من قواعد نظام العمل الجديدة، منها الحصول على إجازة زواجٍ لخمسة أيام، كما حُدِدَ يومُ العمل باثنتي عشرة ساعة كحدٍّ أقصى، ووقت الراحة بنصف ساعة بعد كل خمس ساعاتٍ عمل.^(٣٣٧) وكذلك تأسست هيئة توليد الوظائف ومكافحة البطالة.

مجموعة العشرين G20

- استضافت السعودية في عام ٢٠٢٠م منتدى مجموعة العشرين، وكانت مخرجات المنتدى برئاسة السعودية كالتالي:
 - تعهدت مجموعة العشرين بضخ سبعة تريليون دولار أمريكي لدفع الاقتصاد العالمي.
 - أطلقت صندوقاً عالمياً للبحث في لقاح لفايروس كوفيد ١٩.
 - اتفقت على تعليق مدفوعات الديون الحكومية الثنائية للدول ذوات الدخل المنخفض حتى منتصف عام ٢٠٢١م، وستستفيد من هذا القرار قرابة سبع وسبعين دولة.

(334) Amgad T. Husein and Anas Akel, "Saudi Arabia Update," June 7, 2016, <https://www.mondaq.com/saudi-arabia/employee-rights- labour-relations/497872/saudi-arabia-update-may-2016>.

(335) Rasahid Hassan, "Saudi Arabia Joins Global Pledge to Protect Disabled Rights," *Arab News*, July 26, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1346131/saudi-arabia>.

(336) "SRCA Introduces Blind Paramedic Manual in Braille," *Arab News*, October 23, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1752746/saudi-arabia>.

(337) "Saudi Arabia Introduces New Employment Laws," *Pinsent Masons*, October 7, 2015, <https://www.pinsentmasons.com/out-law/news/saudi-arabia-introduces-new-employment-laws>.

- حثت الجهات المقرضة من القطاع الخاص على تعليق المدفوعات للدول النامية.
- جمعت ثمان مليارات دولار أمريكي لمنظمة الصحة العالمية والمجلس العالمي لرصد تأهب البنك الدولي لمحاربة فيروس كوفيد ١٩.
- أطلقت مبادرة عالمية لتيسير الوصول إلى الأدوات الصحية الضرورية لمكافحة فيروس كوفيد ١٩.
- تعهدت بتوزيع لقاحات كوفيد ١٩ والأدوية والتحاليل توزيعاً عادلاً وبتكلفة يسيرة على مستوى العالم، لكيلا تُنسى الدول الأفقر.^(٣٣٨)
- أيد البيان الختامي لقادة مجموعة العشرين إستراتيجية السعودية في الاقتصاد الدائري للكربون بوصفه مدخلاً للتعامل مع الانبعاثات الكربونية. وتدعو الإستراتيجية إلى عناصر الحفاظ على البيئة الثلاثة: تخفيض الاستهلاك، وإعادة الاستخدام، والتدوير، ثم أضافت عنصراً رابعاً وهو استهداف تقليل الملوثات الضارة في الغلاف الجوي.^(٣٣٩)

البنية التحتية

- في يوليو من عام ٢٠١٦م، أعلنت المملكة العربية السعودية إنشاء مدينة جديدة تقع غرب مكة المكرمة، ومن المتوقع الانتهاء من المشروع بحلول عام ٢٠٥٠.^(٣٤٠)
- في يونيو من عام ٢٠١٧م، أعلنت المملكة عن خططها لبناء جسر بري جديد وخط للسكك الحديدية إلى البحرين؛ لتخفيف الازدحام على جسر الملك فهد وسيسمى **بجسر الملك حمد**.^(٣٤١)
- وفي يوليو من عام ٢٠١٧م، أعلنت السعودية عن بناء مدينة الطاقة الصناعية في المنطقة الشرقية

(338) "G20 leaders to inject \$5 trillion into global economy in fight against coronavirus," *Reuters*, March 28, 2020, <https://www.reuters.com/article/us-health-coronavirus-g20-saudi-idUSKBN21D0XL>; "Extraordinary G20 Leaders Summit Chaired by the Custodian of the Two Holy Mosques Issues Statement on Corona Virus (Covid-19)," *Saudi Press Agency*, March 26, 2020, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&newsid=2051734>; Davide Barbuscia and Andrea Shalal, "G20 to Extend Debt Relief to Mid-2021, Pushes Private Sector to Help," *Reuters*, November 22, 2020, <https://www.reuters.com/article/us-g20-saudi-debt-idUSKBN2820NJ>; Mohammed Al-Jadaan, "Private Sector Should Join Poor Countries' Debt Relief Plan," *Financial Times*, May 3, 2020, <https://www.ft.com/content/f4de06d4-8af3-11ea-a109-483c62d17528>.

(339) Frank Kane, "G20 Backs Saudi Arabia's Circular Carbon Economy Strategy," *Arab News*, September 29, 2020, <https://arab.news/65uje>.

(340) Sarah Algethami, "Saudi Arabia Builds Cities in the Sand to Move Beyond Oil," *Bloomberg*, August 6, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-08-06/saudi-arabia-builds-cities-in-the-sand-to-take-economy-past-oil>.

(341) "Saudi and Bahrain Planning New Road and Rail Causeway," *Reuters*, June 14, 2017, <http://www.reuters.com/article/saudi-bahrain-causeway-idUSL8N1JA3XM>.

لتعزيز فرص العمل، وإضافة ستة مليار دولار أمريكي إلى الناتج المحلي الإجمالي، وتعزيز البنية التحتية بما يتماشى مع رؤية ٢٠٣٠. (٣٤٢)

- في أغسطس من عام ٢٠١٧م، أعلنت السعودية أنها ستدفع لشركة الاتصالات السعودية مليارين وسبعمئة مليون ريال سعودي (سبعمئة وعشرين مليون دولار أمريكي)، ولشركة الكهرباء السعودية ملياراً وخمسمئة وستين ريالاً سعودياً (أربعمئة وستة عشر مليون دولار أمريكي) لإيصال شبكات اتصال الألياف البصرية واسعة النطاق إلى مليوني موقع بحلول عام ٢٠٢٠م. (٣٤٣)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت المملكة أنها ستدعو من نهاية عام ٢٠١٧م إلى تقديم مناقصات لبناء خط سكة حديد، بطول ألف ميل يربط البحر الأحمر بالخليج العربي. (٣٤٤)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، أعلن صندوق الاستثمارات العامة السعودي عن خمسة مليار دولار أمريكي لإعادة تطوير الواجهة البحرية لمدينة جدة، وستخلق هذه الخطة ستة وثلاثين ألف فرصة عمل جديدة، كما ستوفر مساكن لثمانية وخمسين ألف فرداً. ويعد هذا الاستثمار جزءاً من مشروع السعودية لتطوير البحر الأحمر. (٣٤٥)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أعلن صندوق الاستثمارات العامة عن تأسيسه للشركة السعودية الاستثمارية لإعادة التدوير، لدعم وتشغيل استثماراتها في مشاريع إعادة التدوير المحلية. (٣٤٦)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت المملكة العربية السعودية دمج ستة صناديق تنموية في صندوق وطني واحد للتنمية للإشراف على صندوق التنمية العقارية، والصندوق السعودي للتنمية، وصندوق التنمية الصناعية السعودي، وصندوق التنمية الزراعية، وبنك التنمية الاجتماعية، وصندوق تنمية الموارد البشرية. (٣٤٧)

(342) "Saudi Planned Industrial Energy City Project to Spur Economic Growth, Create Jobs," *Xinhua*, July 17, 2017, http://news.xinhuanet.com/english/2017-07/17/c_136448266.htm.

(343) "Saudi Arabia to Pay Two State Firms \$1.14 Bln for Broadband Rollout," *Reuters*, August 2, 2017, <https://www.reuters.com/article/saudi-telecom-contract-broadband-idUSL5N1KO19K>.

(344) Glen Carey, "Saudi Arabia to Seek Bidders for 1,000-Mile Red Sea-Gulf Railway," *Bloomberg*, September 18, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-09-18/saudi-arabia-to-look-for-bidders-for-1-000-mile-red-sea-gulf-railway>.

(345) Frank Kane, "\$5bn 'Jeddah Downtown' Project at Heart of Red Sea Regeneration," *Arab News*, September 27, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1168386/saudi-arabia>.

(346) Neha Bhatia, "Saudi's Public Investment Fund to Form Waste Management Firm - Business, Products and Services," *Construction Week Online*, October 17, 2017, <https://www.constructionweekonline.com/article-46769-saudis-public-investment-fund-to-form-waste-management-firm/>.

(347) "Arabie Saoudite: Des Fonds de Développement Placés Sous La Houlette Du Prince Héritier," *TSA*, October 4, 2017, <https://www.tsa-algerie.com/arabie-saoudite-des-fonds-de-developpement-places-sous-la-houlette-du-prince-heritier/>.

- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أطلقت شركة طيران ناس السعودية منخفضة التكلفة أول رحلة مباشرة بين المملكة العربية السعودية والعراق (بين الرياض وبغداد) منذ حرب الخليج قبل سبعة وعشرين عاماً.^(٣٤٨)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، وصل أول قطار إلى حائل، وسيربط الخط أكثر من تسعمئة ألف شخصاً بالرياض.^(٣٤٩)
- في يناير من عام ٢٠١٨م، أعلنت المملكة العربية السعودية عن نيتها لبناء تسع محطات لتحلية المياه على ساحل البحر الأحمر، ليتم الانتهاء منها في أقل من ثمانية عشر شهراً. وهذا من أجل دعم تطوير المنتجعات السياحية في جزر البحر الأحمر.^(٣٥٠)
- في مايو من عام ٢٠١٨م، اختبرت مدينة الخبر السعودية شبكات الجيل الخامس للهاتف المحمول، وكانت بذلك أول مدينة في الشرق الأوسط وشمال إفريقيا تستخدم تقنيات الجيل الخامس.^(٣٥١)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، افتتح الملك سلمان خطَّ الحرمين فائق السرعة الذي يبلغ طوله أربعمئة وخمسين كيلومتراً، ويربط بين الحرمين في مكة المكرمة والمدينة المنورة وبين جدة، ويمر عبر مدينة الملك عبد الله الاقتصادية.^(٣٥٢)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، كشفت المملكة العربية السعودية عن خطة صناعية مدتها عشر سنوات وقيمتها أربعمئة وسبعة وعشرون مليار دولار أمريكي. ويركز برنامج تطوير الصناعة الوطنية والخدمات اللوجستية على الصناعة والتعدين والطاقة والخدمات اللوجستية، ويهدف إلى تنويع الاقتصاد السعودي.^(٣٥٣)

- (348) "Saudi Carrier Flynas Launches First Direct Flight to Iraq in 27 Years," *The National*, October 18, 2017, <https://www.thenationalnews.com/world/gcc/saudi-carrier-flynas-launches-first-direct-flight-to-iraq-in-27-years-1.668435>.
- (349) Aseel Bashraheel, "First Saudi Railway Company Train Arrives in Hail," *Arab News*, November 29, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1200771/saudi-arabia>.
- (350) "Saudi to Build Nine Desalination Plants on Red Sea," *Reuters*, January 21, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-water/saudi-to-build-nine-desalination-plants-on-red-sea-idUSKBN1FA0BG>.
- (351) "Saudi Arabia's Al Khobar Becomes First Middle East City to Test 5G," *Arabian Business*, May 27, 2018, <https://www.arabianbusiness.com/technology/397381-saudi-arabias-al-khobar-becomes-first-middle-east-city-to-test-5g>.
- (352) "Saudi Arabia Opens High-Speed Railway Linking Holy Cities," *BBC News*, September 25, 2018, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-45639285>; Mohammed Al-Sulami, "High-Speed Haramain Train Makes Pilot Trip," *Arab News*, November 21, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1197041/saudi-arabia>.
- (353) "Saudi Seeks to Move on from Khashoggi with \$427bn Industry Plan," *Financial Times*, January 28, 2019, <https://www.ft.com/content/22dd3822-231a-11e9-8ce6-5db4543da632>.

- في يوليو من عام ٢٠١٩م، وقعت شركة «Hyperloop One» التابعة لشركة «فيرجن» اتفاقاً مع الحكومة السعودية لبناء مسارٍ اختباري لهذا النوع المستقبلي من النقل، الذي يمكنه الانتقال بسرعة تفوق السكك الحديدية الحالية بعشر مرات.^(٣٥٤)
- عملت المملكة العربية السعودية على بناء أول منشأة لإعادة تدوير مخلفات البناء، ودخلت الخدمة في يوليو من عام ٢٠٢٠م.^(٣٥٥)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، أطلق الاتحاد السعودي للأمن السيبراني والبرمجة برنامجاً تدريبياً لتعزيز قدرات الأمن السيبراني في المملكة.^(٣٥٦)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، أعلنت هيئة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات في المملكة العربية السعودية (CITC) عن مبادرة جديدة لتوفير ستين ألف نقطة اتصال واي فاي مجانية في الأماكن العامة، وستزيد المبادرة من توافر خدمة الواي فاي المجانية في المستشفيات ومراكز التسوق والمتنزهات العامة وفي الحرمين الشريفين.^(٣٥٧)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، أعلن أن خدمات جوجل السحابية (Google Cloud) ستنتشئ وتدير منطقة سحابية جديدة في المملكة العربية السعودية، وستشكل شركة جديدة لتقديم الخدمات للشركات السعودية ومساعدتها على توسيع نطاق أعمالها، فضلاً عن رقمنة الاقتصاد السعودي.^(٣٥٨)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، أطلقت المملكة العربية السعودية بوابةً إلكترونية للشركات السعودية لتيسير الخدمات من قبيل إصدار تراخيص البناء، وشهادات إشغال المباني والقرارات المساحية.^(٣٥٩)
- تعمل المملكة حالياً على توسيع مطار الملك سعود في محافظة العقيق لزيادة قدرته الاستيعابية

(354) "Hyperloop Track to Be Built in Saudi Arabia," *BBC News*, July 24, 2019, <https://www.bbc.com/news/technology-49096675>.

(355) Colin Foreman, "Saudi Firm to Open Construction Waste Recycling Plant," *Middle East Business Intelligence*, June 4, 2020, <https://www.meed.com/saudi-firm-to-open-first-construction-waste-recycling-plant>.

(356) "Cybersecurity Bootcamp Launched for Saudis," *Arab News*, August 15, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1719606/saudi-arabia>.

(357) Aarti Nagraj, "Saudi to Provide 60,000 Additional Free Wifi Points, Including at the Two Holy Mosques," *Gulf Business*, November 16, 2020, <https://gulfbusiness.com/saudi-to-provide-60000-additional-free-wifi-points-including-at-the-two-holy-mosques/>.

(358) "Aramco to Bring Google Cloud Services to Saudi Arabia," *PR Newswire*, December 22, 2020, <https://www.prnewswire.com/in/news-releases/aramco-to-bring-google-cloud-services-to-saudi-arabia-843730597.html>.

(359) Hebshi Alshammary and Rommer M. Balaba, "E-Service to Issue Construction Licenses Launched in Saudi Arabia," *Arab News*, December 15, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1777511/saudi-arabia>.

من مئتين وخمسين ألف مسافر إلى مليون مسافر سنوياً. ومن المتوقع أن يكتمل المشروع بحلول شهر مايو من عام ٢٠٢٢م، وسيساعد ذلك على توسيع صناعة السياحة في المملكة.^(٣٦٠)

الطاقة المتجددة والبيئة

- في يناير من عام ٢٠١٧م، وقَّعت المملكة العربية السعودية عقداً بقيمة مليار ومئتي مليون دولار أمريكي مع شركة إنجي (ENGIE) الفرنسية لبناء محطة توليد طاقة منخفضة الانبعاثات الكربونية في الفاضلي.^(٣٦١)
- تم بناء أول توربينات للرياح في المملكة العربية السعودية عام ٢٠١٦م.^(٣٦٢)
- في فبراير من عام ٢٠١٧م، أطلقت المملكة حملة بقيمة خمسين مليار دولار أمريكي للطاقة المتجددة، للحد من اعتمادها على النفط. وتخطط المملكة لتوليد ما يقرب من عشرة جيجاوات من الطاقة المتجددة بحلول عام ٢٠٢٣م، بدءاً بمنشأة للطاقة الشمسية بقدرة ثلاثمائة ميجاوات في الجوف، ومحطة رياح بقدرة أربع مائة ميجاوات في مدين.^(٣٦٣) وتقدمت سبع وعشرون شركة بعروض للحصول على المشروع الأول، وأربع وعشرون للحصول على المشروع الثاني.^(٣٦٤) وستصدر عقوداً لإنتاج جيجاوات واحد من الطاقة المتجددة بحلول نهاية عام ٢٠١٧م.^(٣٦٥)
- في مارس من عام ٢٠١٧م، أعلن أن المملكة قد زادت إنتاجها اليومي من المياه المحلاة من ثلاثة ملايين وثمانمائة ألف متر مكعب إلى أربعة ملايين ومئتي ألف متر مكعب، وتعد السعودية أكبر منتج في العالم للمياه المحلاة.^(٣٦٦)

(360) "Al-Baha Governor Inspects King Saud Airport Development," *Arab News*, January 20, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1795881/saudi-arabia>.

(361) "Engie va Construire Une Centrale Électrique En Arabie Saoudite," *Les Echos*, January 29, 2017, <https://www.lesechos.fr/2017/01/engie-va-construire-une-centrale-electrique-en-arabie-saoudite-158968>.

(362) Hoda Al-Helaissi, "Comment l'Arabie Saoudite Prend, Peu à Peu, Le Chemin de La Modernité," *Les Echos*, March 17, 2017, <https://www.lesechos.fr/2017/03/comment-l-arabie-saoudite-prend-peu-a-peu-le-chemin-de-la-modernite-164253>.

(363) Anthony Di Paola, "Saudis Kick off \$50 Billion Renewable Energy Plan to Cut Oil Use," *Bloomberg*, February 20, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-02-20/saudis-kick-off-50-billion-renewable-energy-plan-to-cut-oil-use>.

(364) Anthony Di Paola, "Saudis to Seek Bids for 700-Megawatt Wind and Solar Projects," *Bloomberg*, April 10, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-04-10/saudis-to-seek-bids-for-700-megawatt-wind-and-solar-projects>.

(365) Joe Ryan, "Saudi Arabia to Offer 1 Gigawatt of Renewable Contracts in 2017," *Bloomberg*, April 25, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-04-24/saudi-arabia-to-offer-1-gigawatt-of-renewable-contracts-in-2017>.

(366) "Saudi Arabia Expands Water Desalination Production Capacity," *Middle East Monitor*, March 21, 2017, <https://www.middleeastmonitor.com/20170321-saudi-arabia-expands-water-desalination-production-capacity/>.

- في أبريل من عام ٢٠١٧م، جعلت المملكة استخدام البلاستيك القابل للتحلل الحيوي المؤكسد إلزامياً في إنتاج عدد كبير من المنتجات البلاستيكية المصنعة محلياً والمستوردة، ومن ذلك الأكياس البلاستيكية.^(٣٦٧)
- في مايو من عام ٢٠١٧م، أعلن أمير منطقة الرياض الأمير فيصل بن بندر آل سعود أنه سيزرع مليون شجرة في الرياض في جزء من مبادرة لزراعة أربعة ملايين شجرة في المملكة العربية السعودية بحلول عام ٢٠٢٠م.^(٣٦٨)
- في أغسطس من عام ٢٠١٧م، أعلنت المملكة أنها ستسمح للأسر بإنتاج الطاقة الشمسية وبيع أي فائض منها إلى شبكة الكهرباء.^(٣٦٩)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، أعلنت المملكة العربية السعودية و سوفت بانك (SoftBank) عن مشروع بقيمة مئتي مليار دولار أمريكي لبناء ألواح شمسية بقدرة مئتي جيجاوات بحلول عام ٢٠٣٠م، وهو أكبر مشروع لتوليد الطاقة الشمسية في العالم، وسيكفي لتشغيل مئة وخمسين مليون منزلاً. في حين أن الولايات المتحدة الأمريكية تنتج حالياً طاقة شمسية بقدرة سبعين جيجاوات.^(٣٧٠) وفي أكتوبر من عام ٢٠١٨م، أنكر سوفت بانك التقارير الإعلامية التي تفيد بإلغاء المشروع.^(٣٧١)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، أعلنت المملكة عن تشغيل أول محطة لتزويد مركبات الهيدروجين بالوقود في الربع الثاني من عام ٢٠١٩م.^(٣٧٢)
- في فبراير من عام ٢٠١٩م، أعلنت شركة Lucid Motors -وهي شركة أمريكية للسيارات الكهربائية- عن نيتها بناء مصنع في المملكة.^(٣٧٣)

(367) Philip Whiterow, "Symphony Environmental Hails Saudi Directive on Oxo-Biodegradable Plastic," *Proactive*, April 19, 2017, <http://www.proactiveinvestors.co.uk/companies/news/176582/symphony-environmental-hails-saudi-directive-on-oxo-biodegradable-plastic-176582.html>.

(368) Mohammed Rasooldeen, "Riyadh Governor Launches Campaign to Plant 4 Million Trees in Kingdom," *Arab News*, May 27, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1105836/saudi-arabia>.

(369) Wael Mahdi, "Saudis Will Let Households Produce Solar Energy and Sell to Grid," *Bloomberg*, August 21, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-08-21/saudis-will-let-households-produce-solar-energy-and-sell-to-grid>.

(370) Tom DiChristopher, "SoftBank and Saudi Arabia Are Creating World's Biggest Solar Power Generation Project," *CNBC*, March 31, 2018, <https://www.cnbc.com/2018/03/27/softbank-and-saudi-arabia-announce-new-solar-power-generation-project.html>; Anjli Raval and Kana Inagaki, "Saudi Arabia Signs SoftBank Deal to Invest up to \$200bn in Solar," *Financial Times*, March 28, 2018, <https://www.ft.com/content/66277e50-324b-11e8-b5bf-23cb17fd1498>.

(371) "SoftBank Dismisses Report That \$200bn Saudi Solar Scheme is Cancelled," *Global Construction Review*, October 5, 2018, <https://www.globalconstructionreview.com/news/softbank-dismisses-report-200bn-saudi-solar-scheme/>.

(372) "Saudi Aramco, Air Products Agree to Build First Hydrogen Vehicle Fueling Station," *Reuters*, January 25, 2019, <https://www.reuters.com/article/saudiaramco-air-prdcts-fuelcells/saudi-aramco-air-products-agree-to-build-first-hydrogen-vehicle-fueling-station-idUSL8N1ZP0NY>.

(373) Ben Flanagan, "Tesla Rival Lucid Motors Wants to Build Factory in Saudi Arabia," *Arab News*, February 20, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1455411/business-economy>.

- في مارس من عام ٢٠١٩م، أعلنت المملكة العربية السعودية عن برنامجٍ وطني يهدف إلى خفض استهلاك الفرد من مئتين وثلاثة وستين لتراً من الماء إلى مئة وخمسين لتراً بحلول عام ٢٠٣٠م، وذلك للحد من هدر المياه في جميع أنحاء البلاد.^(٣٧٤)
- في مارس من عام ٢٠١٩م، أعلنت المملكة عزمها على الدعوة لتقديم مناقصات لبناء مشروع للطاقة الشمسية بقوة ستمئة ميجاوات في مكة المكرمة، في جزء من خطةٍ أوسع لبناء مشروع هناك للطاقة الشمسية بقوة ألفين وستمئة ميجاوات.^(٣٧٥)
- في يونيو من عام ٢٠١٩م، دخلت الهيئة الملكية لمحافظة العلا في شراكة بقيمة عشرين مليون دولار أمريكي مع منظمة بانثيرا (Panthera Corporation)-وهي منظمة عالمية تركز على حماية القطط البرية، من أجل الحفاظ على الفهود العربية في منطقة العلا.^(٣٧٦)
- في يوليو من عام ٢٠١٩م، وافقت المملكة العربية السعودية على استيراد ست عشرة سيارة كهربائية.^(٣٧٧)
- في يوليو من عام ٢٠١٩م، أكدت المملكة إنشاء أول مزرعة رياح لها. إذ تبدأ مزرعة دومة الجندل، التي تبلغ طاقتها أربعمئة ميجاوات، في إنتاج الكهرباء في الربع الأول من عام ٢٠٢٢م، وستكون بذلك أكبر محطة لتوليد الطاقة من الرياح في الشرق الأوسط.^(٣٧٨)
- في أغسطس من عام ٢٠١٩م، أنشأت المملكة أول محطة شحن سيارات كهربائية تجارية في الرياض. وقالت سلسلة محطات البنزين ساسكو إنها ستطلق عدة نقاط شحن في محطاتها.^(٣٧٩)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٩م، وقَّعت وزارة البيئة والمياه والزراعة والمؤسسة العامة لتحلية المياه المالحة مذكرة تفاهم لزراعة خمسة ملايين شجرة محلية في المملكة بحلول نهاية عام ٢٠٣٠م، باستخدام مياه الصرف الصحي المعالجة المجددة.^(٣٨٠)

(374) "Ahead of World Water Day, Saudi Arabia Launches Program for a Drastic Reduction in Water Use," *Center for International Communication*, March 20, 2019, <https://cic.org.sa/2019/03/ahead-of-world-water-day-saudi-arabia-launches-program-for-a-drastic-reduction-in-water-use/>.

(375) "Saudi Arabia to Tender Construction for Mecca 600MW Solar Project: Energy Ministry," *Reuters*, March 24, 2019, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-renewables-solar/saudi-arabia-to-tender-construction-for-mecca-600mw-solar-project-energy-ministry-idUKKCN1R507J?edition-redirect=uk>.

(376) "Royal Commission for AlUla and Panthera Partner on New Arabian Leopard Initiatives (ALI) to Champion Global Leopard Conservation," *Panthera*, June 7, 2019, <https://www.panthera.org/royal-commission-alula-and-panthera-partner-new-arabian-leopard-initiatives-ali-champion-global>.

(377) "Saudi Arabia Approves 16 Electric Vehicle Imports," *Argaam*, July 27, 2019, <https://www.argaam.com/en/article/articledetail/id/1304221>.

(378) Anthony Di Paola, "Oil Giant Saudi Arabia Set to Build First Wind-Power Plant," *Bloomberg*, July 22, 2019, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2019-07-22/oil-giant-saudi-arabia-is-set-to-start-first-wind-power-plant>.

(379) "Saudi Arabia Gets First EV Charging Stations," *Utilities Middle East*, August 25, 2019, <https://www.utilities-me.com/news/13642-saudi-arabia-gets-first-ev-charging-stations>.

(380) "5 Million Trees to Be Planted in Saudi Arabia by 2030," *Arab News*, October 21, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1572346/saudi-arabia>.

- في نوفمبر من عام ٢٠١٩م، أكدت السعودية أن منطقة الجوف ستطلق أول مشروع للطاقة المتجددة قبل نهاية العام، وسيولد مشروع ساكا للطاقة الشمسية الذي تبلغ طاقته ثلاثمئة ميجاوات، ما يكفي من الطاقة لتشغيل خمسة وأربعين ألف وحدة سكنية، وخفض أكثر من خمسمئة ألف طن من الانبعاثات الكربونية سنوياً. وهو أول مشروع للطاقة المتجددة في إطار مبادرة الملك سلمان للطاقة المتجددة.^(٣٨١) وفي أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، وصلت أول عشرين توربينة هوائية لمزرعة رياح الجوف التي تبلغ قدرتها أربعمئة ميجاوات.^(٣٨٢)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٩م، بدأت الشركة السعودية للكهرباء مشروعاً بقيمة مليارين وخمسمئة مليون دولار أمريكي لتركيب عشرة ملايين عداد ذكي في المنازل السعودية على مر السنوات الثلاث المقبلة، وذلك لمساعدة السعوديين في الحفاظ على الكهرباء والحد من الهدر.^(٣٨٣)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، بدأت المملكة العربية السعودية مشروعاً لزراعة أكثر من نصف مليون شجرة في المدينة المنورة للتخفيف من تغير المناخ.^(٣٨٤)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، جمعت الشركة السعودية للكهرباء مليارات ثلاثمئة مليون دولار أمريكي من خلال إصدار صكوك لتمويل مجموعة من المشاريع الخضراء. وكان ذلك أكبر إصدار صكوك خضراء في الشرق الأوسط في عام ٢٠٢٠م^(٣٨٥)، وأول صكوك خضراء تصدر عن مؤسسة سعودية.
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، شحنت المملكة العربية السعودية أربعين طناً من الأمونيا الزرقاء إلى اليابان لاستخدامها في توليد الطاقة من دون كربون؛ إذ أنه لا ينبعث ثاني أكسيد الكربون عن الأمونيا الزرقاء عند حرقها، وقد تمكنت السعودية من جمع كل ما انبثق تقريباً من ثاني أكسيد الكربون الذي تولد أثناء تحويل الأمونيا من المنتجات الثانوية في صناعة البتروكيماويات في المملكة.^(٣٨٦) وتعد

(381) "Saudi Sakaka Solar Project to Be Launched Before End of Year -State News Agency," *Reuters*, November 15, 2019, <https://www.reuters.com/article/saudi/saudi-sakaka-solar-project-to-be-launched-before-end-of-year-state-news-agency-idUSL8N27V66Y>.

(382) Caline Malek, "Saudi Wind Farm's Progress Heralds a New Era in Clean Energy," *Arab News*, October 5, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1744636/saudi-arabia>.

(383) "10 Million Saudi Homes to Get Smart Meters," *Arab News*, December 20, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1601571/saudi-arabia>.

(384) David Rose, "Oil-Rich Saudi Arabia Tries to Turn Medina Green Again," *The Times*, September 23, 2020, <https://www.thetimes.co.uk/article/oil-rich-saudi-arabia-tries-to-turn-medina-green-again-hcqd3760x>.

(385) Anup Oommen, "KSA's SEC Raises \$1.3bn in First Green Sukuk on International Markets," *Construction Week*, September 16, 2020, <https://www.constructionweekonline.com/business/267233-ksas-sec-raises-13bn-in-first-green-sukuk-on-international-markets>.

(386) Grant Piper, "It's Time to Get Excited About Blue Ammonia," *Age of Awareness*, September 28, 2020, <https://medium.com/age-of-awareness/its-time-to-get-excited-about-blue-ammonia-4620e74d5861>.

هذه هي أول شحنة من نوعها في العالم، وتثبت جدوى الهيدروجين بوصفه مصدراً للطاقة؛ لأنه أحد أهم المكونات في الأمونيا الزرقاء.^(٣٨٧)

- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، رفع صندوق الاستثمارات العامة السعودي حصته في أكوا باور (ACWA Power) من ثلاث وثلاثين وستة من عشرة في المائة إلى خمسين في المائة. وتنفذ شركة أكوا للطاقة مشاريع للطاقة المتجددة وتحلية المياه في جميع أنحاء المملكة. وتأتي هذه الخطوة قبل الاكتمال العام الأولي للشركة في النصف الأول من عام ٢٠٢١م.^(٣٨٨)

- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، أعلن عن مجموعة من الإصلاحات في قطاع الكهرباء في المملكة العربية السعودية؛ إذ ستقوم الشركة السعودية للكهرباء بتحويل مزيج الطاقة لإنتاج الكهرباء تجاه الطاقة المتجددة والغاز الطبيعي، وزيادة كفاءة النظام، والحد من استخدام الوقود السائل في إنتاج الطاقة، وإدخال إجراءات الالتزام البيئي لتقليل الأثر الكربوني للقطاع، وزيادة الربط مع الدول الأخرى.^(٣٨٩)

- في فبراير من عام ٢٠٢١م، أطلقت المملكة العربية السعودية دورات تدريبية حول تصميم الألواح الشمسية وتركيبها للسعوديين؛ إذ تقدّم أربعة مراكز تدريبية برنامجاً تدريبياً لمدة خمسة أيام، وأعلنت وزارة الطاقة أن الألواح الشمسية متاحة الآن لتركيبها في المنازل ومباني الأعمال، ويمكن ربطها فيما بعد بشبكة البلاد.^(٣٩٠)

- في مارس من عام ٢٠٢١م، أطلق صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان مبادرتي الشرق الأوسط الأخضر والسعودية الخضراء، اللتان «من المقرر أن تطبقا عدداً من البرامج الطموحة، التي من شأنها خفض انبعاثات الكربون بنسبة ستين في المائة في المنطقة، وزراعة خمسين مليار شجرة في أكبر مشروع تشجير في العالم».^(٣٩١)

(387) "Saudi Aramco: World's First Blue Ammonia Shipment Opens New Route to Sustainable Future," *Saudi Press Agency*, September 27, 2020, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&newsid=2138747#2138747>.

(388) "Saudi's PIF Increases ACWA Power Involvement," *Energy Voice*, November 20, 2020, <https://www.energyvoice.com/renewables-energy-transition/solar/middle-east-solar/280333/saudi-pif-acwa-power/>.

(389) "Saudi Arabia's Electricity Sector Undergoes Largest, Most Comprehensive Transformation on a Global Scale," *PR Newswire*, November 17, 2020, <https://www.prnewswire.com/ae/news-releases/saudi-arabias-electricity-sector-undergoes-largest-most-comprehensive-transformation-on-a-global-scale-301175277.html>.

(390) Lama Alhamawi, "Saudi Arabia Launches Training Courses for Solar-Panel Installers," *Arab News*, February 5, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1804181/saudi-arabia>.

(391) "Saudi Crown Prince Announces Green Saudi Initiative, Green Middle East Initiative," *Arab News*, March 27, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1832861/saudi-arabia>.

- في أبريل من عام ٢٠١٧م، أعلن صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان عن مشروع القدية بوصفه جزءاً من رؤية ٢٠٣٠. ويقع موقع القدية على بعد أربعين كيلومتراً من وسط مدينة الرياض، ومن المتوقع أن يكون المشروع أكبر مدينة ترفيهية في العالم؛ إذ «يأمل المشروع الطموح في جذب السياح المحليين والإقليميين والدوليين، ويشمل متنزهات ومراكز ترفيه ومرافق رياضية، يمكنها استضافة المسابقات الدولية وأكاديميات التدريب والمسارات الصحراوية والإسفلتية لعشاق رياضة السيارات والترفيه بالمياه والثلوج وأنشطة المغامرة، إلى جانب تجارب الطبيعة ورحلات السفاري ومجموعة من الأنشطة، والفعاليات التاريخية، والثقافية، والتعليمية».^(٣٩٢)
- في يوليو من عام ٢٠١٧م، أعلن صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان عن إطلاق مشروع سياحي عالمي في المملكة يسمى **البحر الأحمر**. «يوصف مشروع البحر الأحمر، أحد المشاريع العملاقة التي أعلن عنها ولي العهد في عام ٢٠١٧م، بأنه واحد من أكثر مشاريع السياحة والضيافة طموحاً في العالم؛ فهو وجهة فاخرة للغاية تُبنى حول أحد الكنوز الطبيعية المخفية في العالم».^(٣٩٣)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت المملكة العربية السعودية في مبادرة **مستقبل الاستثمار** عن إطلاق مشروع مدينة «نيوم» حيث انها ستبنى هذه المدينة الضخمة من الصفر وستكون عابرة للحدود، وهي منطقة اقتصادية مستقلة تغطي سنّة وعشرين ألفاً وخمسمئة كيلومتر مربع على الحدود مع الأردن ومصر.^(٣٩٤) وقد بدأ بناء أول المنازل في المدينة في الربع الأول من عام ٢٠١٩م.^(٣٩٥) وتعتزم المملكة استخدام تقنيات الطاقة الشمسية لتحلية مياه البحر في نيوم، وهو ما سيكون أكثر ملائمة للبيئة من تقنيات تحلية المياه الحالية، وأرخص من المحطات التقليدية بمقدار أربعة وثلاثين سنتاً للمتر المكعب الواحد.^(٣٩٦)

(392) Fareed Rahman, "Saudi Arabia's Qiddiya Awards 700m Riyal Contract at Riyadh Mega-Project," *The National News*, July 20, 2020, <https://www.thenationalnews.com/business/saudi-arabia-s-qiddiya-awards-700m-riyal-contract-at-riyadh-mega-project-1.1051857>.

(393) "Red Sea Project," *Arab News*, February 24, 2021, <https://www.arabnews.com/tags/red-sea-project>.

(394) "Saudi Arabia's Crown Prince Promises Country Will Return to 'moderate' Open Islam," *The Independent*, October 24, 2017, <https://www.independent.co.uk/news/world/middle-east/saudi-arabia-crown-prince-mohammed-bin-salman-saud-moderate-islam-vision-2030-conference-a8017181.html>.

(395) "Saudi Arabia to Begin Building Homes in Futuristic City Neom," *Arabian Business*, January 17, 2019, <https://www.arabianbusiness.com/construction/411511-saudi-arabia-to-begin-building-homes-in-futuristic-city-neom>.

(396) Vivian Nereim and Anthony Di Paola, "Saudis Plan 'Solar Dome' Desalination Plants at Neom Mega-City," *Bloomberg*, January 29, 2020, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-01-29/saudis-plan-solar-dome-desalination-plants-at-neom-mega-city>.

- في مارس من عام ٢٠١٨م، أنشأت السعودية ومصر صندوقاً مشتركاً بقيمة عشرة مليارات دولار أمريكي لتطوير نيوم، المدينة العملاقة التي ستكون مركزاً أساسياً للصناعات التقنية المتقدمة. ووافقت مصر على تخصيص أكثر من ألف كيلومتر مربع من أراضي جنوب سيناء للمشروع.^(٣٩٧)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، أعلن صندوق الاستثمارات العامة في السعودية أنه سيعيد تطوير منطقة تقع على الساحل الشمالي الغربي للمملكة؛ وذلك لإنشاء وجهة سياحية دولية تسمى «أمالا»، وجرى تعيين نيكولاس نابولي رئيساً تنفيذياً للمشروع. وسيركز «أمالا» على «النقاهة والحياة الصحية والتأمل».^(٣٩٨)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٨م، أطلقت المملكة العربية السعودية مشروعاً طموحاً بمليارات الدولارات يهدف إلى تعزيز البنية التحتية التعدينية في المملكة، وتوفير الآلاف من فرص العمل للسكان المحليين في المنطقة الشمالية من البلاد. وقد افتتح الملك سلمان رسمياً في طريف مدينة وعد الشمال الصناعية الجديدة التي تُبنى على طول الحدود الشمالية، وذلك في ختام جولة استغرقت عدة أيام في المنطقة.^(٣٩٩)
- في يونيو من عام ٢٠٢٠م، أطلقت نيوم ومؤسسة مسك برنامج سبارك (SPARK)، وهو برنامج مكثف من التدريب والإرشاد المهني لستة أسابيع، موجه لرواد الأعمال الشباب والمبتكرين.^(٤٠٠)
- في يناير من عام ٢٠٢١م، أعلن صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان عن خطط لبناء مدينة خالية من الكربون طولها مئة وسبعين كيلومتراً في نيوم. سيستوعب «الخط: ذا لاين» مليون فرداً، ولن يحتوي على طرق أو سيارات؛ إذ سيحصل السكان على كل ما يحتاجون إليه في غضون خمس

(397) “Crown Prince Signs \$10 Billion Deal on Mega-City during Cairo Visit,” *Reuters*, March 4, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-egypt/crown-prince-signs-10-billion-deal-on-mega-city-during-cairo-visit-idUSKBN1GG0Q>.

(398) “Saudi Arabia’s PIF Unveils Amaala, a New Global Leading Destination for Wellness,” *Arab News*, September 26, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1378411/saudi-arabia>; “Saudi Arabia Announces Project to Build ‘Global’ Tourism Destination,” *Reuters*, September 26, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-pif-tourism/saudi-arabia-announces-project-to-build-global-tourism-destination-idUKKCN1M62V4>.

(399) Hala Tashkandi, “Waad Al-Shamal: Saudi Arabia Launches New City to Boost Mining Capacity,” *Arab News*, November 22, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1408951/saudi-arabia>; “Wa’ad Al Shamal,” *Ma’aden*, accessed April 21, 2021, <https://www.maaden.com.sa/en/about/shamal>.

(400) “NEOM, Misk Academy Launch SPARK Program to Empower Entrepreneurship, Innovation in Saudi Arabia,” *Saudi Press Agency*, June 8, 2020, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&newsid=2096017>.

دقائق سيراً على الأقدام، وسيتنقلون بسكة حديدية فائقة السرعة تحت الأرض. ومع بدء أعمال البناء في عام ٢٠٢١م، من المتوقع أن تخلق المدينة ثلاثمئة وثمانين ألف فرصة عمل، وأن تساهم بمبلغ ثمانية وأربعين مليار دولار أمريكي في الناتج المحلي الإجمالي للمملكة.^(٤١)

(401) Aziz El Yaakoubi and Marwa Rashad, "Saudi Crown Prince Launches Zero-Carbon City in NEOM Business Zone," *Reuters*, January 10, 2021, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-neom-project/saudi-crown-prince-launches-zero-carbon-city-in-neom-business-zone-idUSKBN29F0L8>; "Saudi Arabia to Build Zero Carbon City in NEOM Business Zone," *Reuters*, January 10, 2021, <https://www.reuters.com/article/saudi-neom-project/saudi-arabia-to-build-zero-carbon-city-in-neom-business-zone-idUSD5N2GH02P>.

مكافحة الإرهاب

تُعد المملكة العربية السعودية شريكاً موثقاً وفعالاً للغرب في مكافحة الإرهاب منذ سنوات عديدة، وتعد المملكة رائداً عالمياً مقدراً في إنشاء مراكز مناهضة التطرف لإعادة تأهيل المتطرفين. وقد حرّك الملك سلمان وسمو الأمير محمد بن سلمان العديد من مبادرات مكافحة الإرهاب على مدى السنوات الماضية لتعزيز هذا التوجه. .

مقولات

” «سنلاحق الإرهاب حتى يختفي تماماً من وجه الأرض.»

- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، نوفمبر من عام ٢٠١٧م (٤٠٢).

” «إن أخطر ما في هذا الإرهاب أنه يشوه سمعة ديننا الحنيف... ولن نسمح بحدوث ذلك.»

- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، نوفمبر من عام ٢٠١٧م (٤٠٣).

” «سنستمر في مواجهة أي تصرفات وأفكار متطرفة ... وسنستمر في الضرب بيد من حديد

ضد كل من تسول له نفسه المساس بأمننا واستقرارنا»

- صاحب السمو الملكي محمد بن سلمان، نوفمبر من عام ٢٠٢٠م (٤٠٤).

” «يتعين القضاء على الفكر المتطرف من خلال العمل الذي نقوم به. وينبغي استئصال

التشدد الديني والتطرف الذي يشكل مدخلاً للإرهاب، مؤكداً أن تلك هي مهمة الرابطة.»

- محمد العيسى، الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي، نوفمبر ٢٠١٧م (٤٠٥).

(402) “Riyadh Vows New Islamic Alliance ‘Will Wipe Terrorists from the Earth,’” *Kuwait Times*, November 26, 2018, <https://news.kuwaittimes.net/website/riyadh-vows-new-islamic-alliance-will-wipe-terrorists-earth/>.

(403) Arab News, “Saudi Crown Prince Vows Not to Allow Extremists to Tarnish ‘Our Beautiful Religion’,” *Arab News*, November 26, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1199381/saudi-arabia>.

(404) France 24, “Saudi Prince Vows ‘Iron Fist’ against Extremists after Attacks,” *France 24*, November 12, 2020, <https://www.france24.com/en/live-news/20201112-saudi-prince-vows-iron-fist-against-extremists-after-attacks>.

(405) John Irish, “‘Wiping out’ Extremist Ideology Is My Mission - Head of Saudi-based Muslim Body” *Mail Online*, November 24, 2017, <https://www.dailymail.co.uk/wires/reuters/article-5114229/Wiping-extremist-ideology-mission--head-Saudi-based-Muslim-body.html>.

” «لن نسمح لأحد بنشر إيديولوجيا الكراهية، أو أن يمول هذا النوع من الإيديولوجيا أو الإرهاب ... إن معالجتنا لهذا الأمر صارمة: لقد ... حدثنا نظامنا التعليمي كي نتجنب احتمالية إساءة تأويل النصوص.»

- عادل الجبير، وزير الدولة للشؤون الخارجية السعودية، أكتوبر من عام ٢٠١٩. (٤٦)

” «حافظت السعودية على علاقة قوية مع الولايات المتحدة في مكافحة الإرهاب، ودعمت التعاون المشترك لضمان أمن مواطني الولايات المتحدة والسعودية من داخل الأراضي السعودية وخارجها.»

- وزارة الخارجية الأمريكية، سبتمبر من عام ٢٠١٨. (٤٧)

حقائق أساسية

- في مارس من عام ٢٠١٥م، وضعت المملكة العربية السعودية أول قائمة بالمنظمات الإرهابية المحظورة، وشملت القائمة: تنظيم القاعدة، وجبهة النصرة، وتنظيم القاعدة في شبه الجزيرة العربية، وداعش، وحزب الله السعودي، والحوثيين، وجماعة الإخوان المسلمين.
- في مايو من عام ٢٠١٧م، أثناء زيارة الرئيس ترامب إلى المملكة، افتتح مع الملك سلمان مركز «اعتدال»، أحد المراكز الأساسية لمكافحة التطرف. (٤٨) وفي العام نفسه أعلنت وزارة الإعلام في المملكة أنها ستبدأ بمراقبة تفسير أحاديث النبي -صلى الله عليه وسلم- حتى لا تستخدم في تبرير العنف أو الإرهاب. (٤٩)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أمر الملك سلمان بإنشاء «مجمع الملك سلمان للحديث النبوي» لتحقيق «أحاديث» النبي صلى الله عليه وسلم. ومن بين أهدافه الرئيسية «القضاء على النصوص المزيفة

(406) Arab News, “Saudi FM Al-Jubeir: Saudi Arabia ‘Has Fired Thousands’ of Extremist Imams,” *Arab News*, October 9, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1174721/saudi-arabia>.

(407) “Country Reports on Terrorism 2017 - Saudi Arabia,” *Refworld*, September 19, 2018, <https://www.refworld.org/docid/5bcf1f85c.html>.

(408) Lulwa Shalhoub, “Global Center to Combat Extremism Launched in Riyadh,” *Arab News*, May 22, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1103136/saudi-arabia>.

(409) “Saudi Arabia to Vet Use of Prophet’s Sayings to Counter Extremism,” *Reuters*, October 18, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-islam-idUSKBN1CN1SZ>.

والمتطرفة، وأية نصوص تتناقض مع تعاليم الإسلام، وتبرر ارتكاب الجرائم والقتل والأعمال الإرهابية»، ويشمل مجلساً علمياً يضم صفوة من علماء الحديث الشريف في العالم.^(٤١٠)

- تعد المملكة من الممولين الأساسيين لعمليات مكافحة الإرهاب في منطقة الساحل الإفريقي.^(٤١١)
- في يناير من عام ٢٠١٥م، نشرت السعودية تشريعاتٍ جديدةً لمكافحة الإرهاب وتمويله بالكامل.^(٤١٢)

- في ديسمبر من عام ٢٠١٥م، شكلت المملكة التحالف الإسلامي العسكري لمحاربة الإرهاب، ويضم حالياً إحدى وأربعين دولةً عضواً، واستضافت المملكة اجتماع التحالف الافتتاحي في السادس والعشرين من نوفمبر من عام ٢٠١٧م.^(٤١٣)

- في فبراير من عام ٢٠١٦م، انضمت السعودية إلى التحالف الدولي ضد داعش.^(٤١٤)
- في أبريل من عام ٢٠١٦م، أعلنت المملكة عن تبرع بقيمة عشرة ملايين دولار أمريكي لإنشاء مركز متخصص لمكافحة الإرهاب النووي في مقرّ الوكالة الدولية للطاقة الذرية في فيينا.^(٤١٥)
- في مارس من عام ٢٠١٧م، تعهدت المملكة بتقديم عشرين مليون دولار أمريكي لصندوق يستهدف منع تدمير المواقع التراثية أثناء الحروب.^(٤١٦)

- في أبريل من عام ٢٠١٧م، شكل التحالف الإسلامي العسكري لمحاربة الإرهاب بقيادة السعودية قوةً عسكرية متنقلةً لتنسيق جهود الدول الأعضاء العسكرية التي لا تملك إمكانات قوية تؤهلها لمكافحة الإرهاب.^(٤١٧)

- (410) “Saudi King Orders Creation of ‘King Salman Complex’ for Prophet’s Hadith,” *Arab News*, October 18, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1179456/saudi-arabia>; “Saudi Arabia to Vet Use of Prophet’s Sayings to Counter Extremism,” *Reuters*, October 18, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-islam-idUSKBN1CN1SZ>.
- (411) “Saudis Pledge \$100 Million to African Anti-Jihadist Force: Mali,” *Reuters*, December 4, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-africa-security-saudi-idUSKBN1DY2J5>.
- (412) “Saudi Arabia – Country of Concern,” UK Foreign & Commonwealth Office, March 12, 2015, <https://www.gov.uk/government/publications/saudi-arabia-country-of-concern--2/saudi-arabia-country-of-concern>.
- (413) “Saudi Crown Prince Pledges to Rid World of Islamist Terror,” *Financial Times*, November 26, 2017, <https://www.ft.com/content/0f61de82-d2c7-11e7-a303-9060cb1e5f44>.
- (414) Ian Black, “Saudi Arabia Offers to Send Ground Troops to Syria to Fight Isis,” *The Guardian*, February 4, 2016, <https://www.theguardian.com/world/2016/feb/04/saudi-arabia-ground-troops-syria-fight-isis>.
- (415) Habib Toumi, “Saudi Arabia Donates \$10m to Combat Nuclear Terrorism,” *Gulf News*, April 2, 2016, <https://gulfnews.com/world/gulf/saudi/saudi-arabia-donates-10m-to-combat-nuclear-terrorism-1.1702522>.
- (416) “World Donors Pledge \$75 Million to Protect Cultural Heritage Sites from War, Terrorism,” *Los Angeles Times*, March 20, 2017, <https://www.latimes.com/world/la-fg-heritage-sites-war-zones-20170320-story.html>.
- (417) Saeed Shah and Margherita Stancati, “Saudi-Led Antiterror Coalition Sharpens Its Focus,” *Wall Street Journal*, April 18, 2017, <https://www.wsj.com/articles/saudi-led-antiterror-coalition-sharpens-its-focus-1492532875>.

- في مايو من عام ٢٠١٧م، افتتح الرئيس ترامب والملك سلمان المركز العالمي لمكافحة الفكر المتطرف في الرياض. ويهدف المركز، المعروف باسم «اعتدال»، إلى كشف إيديولوجيا التطرف ومكافحتها ودحضها، وسيستخدم المركز الذكاء الاصطناعي للكشف عن التطرف المحتمل.^(٤١٨)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، صرح وزير الخارجية السعودي عادل الجبير أن السعودية فصلت عدة آلاف من الأئمة من المساجد لنشرهم التطرف.^(٤١٩)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت وزارة الثقافة والإعلام السعودية أن المملكة ستبدأ في مراقبة تفسير أحاديث النبي -صلى الله عليه وسلم- حتى لا تُستخدم في تسويق العنف أو الإرهاب.^(٤٢٠)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أمر الملك سلمان بإنشاء «مجمع الملك سلمان للحديث النبوي» لتحقيق «أحاديث» النبي صلى الله عليه وسلم. ومن بين أهدافه الرئيسية «القضاء على النصوص المزيفة والمتطرفة، وأية نصوص تتناقض مع تعاليم الإسلام، وتبرر ارتكاب الجرائم والقتل والأعمال الإرهابية»، ويشمل مجلساً علمياً يضم صفوة من علماء الحديث الشريف في العالم.^(٤٢١)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، صنف مفتي المملكة العربية السعودية منظمة حماس منظمة إرهابية.^(٤٢٢)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، صرح الأمين العام لرابطة العالم الإسلامي الدكتور محمد العيسى بأن تركيزه ينصب على استئصال الفكر المتطرف.^(٤٢٣)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، تعهدت المملكة العربية السعودية بتقديم مئة مليون دولار أمريكي للمساعدة في محاربة داعش والقاعدة والجماعات المتطرفة الأخرى في النيجر ومالي وتشاد وبوركينا فاسو وموريتانيا. وكان التمويل موجهاً للمجموعة الخماسية لدول الساحل، وهي

(418) Lulwa Shalhoub, "Global Center to Combat Extremism Launched in Riyadh," *Arab News*, May 22, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1103136/saudi-arabia>.

(419) "Saudi FM Al-Jubeir: Saudi Arabia 'Has Fired Thousands' of Extremist Imams," *Arab News*, September 9, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1174721/saudi-arabia>.

(420) Harriet Sherwood, "Saudi Scholars to Vet Teaching of Prophet Muhammad to Curb Extremism," *The Guardian*, October 18, 2017, <https://www.theguardian.com/world/2017/oct/18/saudi-scholars-to-vet-teaching-of-prophet-muhammad-to-curb-extremism>.

(421) "Saudi King Orders Creation of 'King Salman Complex' for Prophet's Hadith," *Arab News*, October 18, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1179456/saudi-arabia>; "Saudi Arabia to Vet Use of Prophet's Sayings to Counter Extremism," *Reuters*, October 18, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-islam-idUSKBN1CN1SZ>.

(422) Fatma Bulbul, "Israeli Minister Welcomes Saudi Mufti's Anti-Hamas Remarks," *Anadolu Agency*, November 14, 2017, <http://aa.com.tr/en/middle-east/israeli-min-welcomes-saudi-muftis-anti-hamas-remarks/964652>.

(423) John Irish, "'Wiping out' Extremist Ideology is My Mission: Head of Saudi-Based Muslim Body," *Reuters*, November 24, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-islam-idUSKBN1DO1JV>.

- قوة متعددة الجنسيات لمحاربة الإرهاب، تعمل في جميع أنحاء منطقة الساحل غرب إفريقيا.^(٤٢٤)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، أعلنت وزارة التربية والتعليم أنها ستجري التغييرات اللازمة لحظر «الإيديولوجيات المتطرفة» التي تتبناها جماعة الإخوان المسلمين من المناهج والكتب الدراسية، وفصل الموظفين المؤيدين لآراء الجماعة.^(٤٢٥)
- في مايو من عام ٢٠١٨م، وإلى جانب الولايات المتحدة وشركاء خليجيين آخرين، فرضت السعودية عقوباتٍ على حسن نصر الله زعيم «حزب الله».^(٤٢٦)
- في يونيو من عام ٢٠١٩م، مُنحت المملكة العربية السعودية العضوية الكاملة في مجموعة العمل المالي (FATF)، وهي هيئة عالمية لمكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب. وتُعد المملكة أولَ دولة عربية تحصل على العضوية الكاملة، وهو ما سيزيد من جاذبية المملكة بوصفها وجهةً استثمارية.^(٤٢٧)
- في يونيو من عام ٢٠١٩م، اعتقلت القوات الخاصة السعودية أبا أسامة المهاجر أمير تنظيم داعش في اليمن.^(٤٢٨)

(424) “Saudis Pledge \$100 Million to African Anti-Jihadist Force: Mali,” *Reuters*, December 4, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-africa-security-saudi-idUSKBN1DY2J5>.

(425) “Saudi Arabia Says Revamping Education to Combat ‘Extremist Ideologies’,” *Reuters*, March 21, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-brotherhood-idUSKBN1GX0XH>.

(426) Saleha Mohsin, “U.S. Sanctions Head of Hezbollah in Joint Action with Qatar,” *Bloomberg*, May 16, 2018, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2018-05-16/u-s-sanctions-head-of-hezbollah-in-joint-action-with-qatar-jh9ilw52>.

(427) “UPDATE 1-Saudi Arabia Named Full Member of Anti-Illicit Funding Body,” *Reuters*, June 21, 2019, <https://www.reuters.com/article/saudi-regulations-idUSL8N23S4NC>.

(428) Mohammed Al-Sulami, “Revealed: How Saudi Special Forces Captured Yemen’s Daesh Chief in Daring 10-Minute Raid,” *Arab News*, June 27, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1516756/saudi-arabia>.

- في أغسطس من عام ٢٠١٧م، قامت وزارة العدل بتأمين المتدربين في مهنة المحاماة بالموافقة على دبلوم قانوني مدته ثلاث سنوات، ينتهي بترخيص مزاول مهنة المحاماة.^(٤٢٩)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٦م، أعادت المملكة العربية السعودية تشكيل هيئتها الدينية العليا، مجلس كبار العلماء، لتشمل رجال دين معتدلين يؤيدون أسلوب حياة أكثر انفتاحاً، ويدعمون مشاركة المرأة في العمل.^(٤٣٠)
- في أبريل من عام ٢٠١٨م، أصدرت السعودية قانوناً ينص على عدم استخدام عقوبة الإعدام في معظم الحالات، باستثناء قضايا مكافحة الإرهاب، وحالات القصاص والحدود التي تعد جزءاً من الشريعة الإسلامية.^(٤٣١)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، أعلنت وزارة العدل السعودية إنشاء بوابة إلكترونية لجمع تفاصيل القضايا التجارية، ما يقلل من الوقت المستغرق للفصل فيها من شهرين إلى ثلاثة أيام.^(٤٣٢)
- في عام ٢٠١٩م، بدأت السعودية تسجيل جميع الجلسات القضائية.^(٤٣٣)
- في يناير من عام ٢٠٢١م، أعلنت هيئة حقوق الإنسان السعودية أنه تم توثيق سبعة وعشرون حكماً إعدام في السعودية في عام ٢٠٢٠م، مقارنةً بأعلى مستوى لها على الإطلاق وهو مئة وأربعة وثمانون حكماً في عام ٢٠١٩م. ويرجع هذا الانخفاض - بنسبة خمسة وثمانين في المئة، إلى وقف تنفيذ عقوبات الإعدام على الجرائم المتعلقة بالمخدرات.^(٤٣٤)

(429) "Saudi Arabia Approves Four Decisions in 10 Days to 'Boost Women's Rights,'" *Al Arabiya English*, August 15, 2017, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2017/08/15/Saudi-ministry-approves-four-decisions-in-10-days-to-empower-women->.

(430) Samar Fatany, "Reshuffle of Saudi Councils Signifies a Moderate Direction," *Alarabiya English*, September 11, 2016, <https://english.alarabiya.net/views/news/middle-east/2016/12/11/Reshuffle-of-Saudi-Councils-signifies-an-inclusive-moderate-direction>.

(431) Richard Spencer, "We Will Stop Putting Children to Death, Vows Saudi Arabia," *The Times*, April 28, 2020, <https://www.thetimes.co.uk/article/outcry-over-death-penalty-has-forced-the-saudis-to-yield-only-a-little-6hrhmw6m8>.

(432) "Digital Courts Cut Time Spent on Cases from Two Months to 72 Hours across KSA," *Arab News*, September 15, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1372186/saudi-arabia>.

(433) Saudi Justice Ministry Launches Audiovisual Recording of Court Hearings in Makkah," *Arab News*, November 25, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1589651/saudi-arabia>.

(434) "Death penalty 2020: Middle East and North Africa dominates list of world's top executioners," *Amnesty International*, April 21, 2021, <https://www.amnesty.org/en/latest/news/2021/04/death-penalty-2020-middle-east-and-north-africa-dominates-list-of-worlds-top-executioners/>; "Saudi Arabia Executions: 'Drastic' Reduction Reported in 2020," *BBC News*, January, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-55710005>.

- في أبريل من عام ٢٠٢٠م، أعلنت هيئة حقوق الإنسان أنها لن تفرض عقوبة الإعدام بعد الآن على من ارتكبوا جرائم وهم قُصّر. وسيستعاض عن أحكام الإعدام بأحكام بالسجن لعشر سنوات في مركز احتجاز الأحداث.^(٤٣٥)
- في أبريل من عام ٢٠٢٠م، أعلنت المحكمة العليا السعودية أنها ستلغي الجلد بوصفه شكلاً من أشكال العقوبة^(٤٣٦)، ليحل محله غرامات أو عقوبة سجن أو كلتاها.^(٤٣٧)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، اقترحت السعودية تغيير القانون لإنهاء عقوبة الإعدام على جرائم المخدرات وغيرها من الجرائم غير الجنائية.^(٤٣٨)
- في فبراير من عام ٢٠٢١م، أعلنت المملكة عن خططٍ لتنفيذ سلسلةٍ من الإصلاحات القانونية تستهدف الحدّ من عدم الاتساق في قرارات المحاكم وتسريع الأحكام. وتشمل القوانين الجديدة التي سيُعلن عنها هذا العام مشروع نظام الأحوال الشخصية، ومشروع نظام المعاملات المدنية، ومشروع النظام الجزائي للعقوبات التعزيرية، ومشروع نظام الإثبات. وعند إعلانه عن هذه الإصلاحات، قال صاحب السمو الملكي ولي العهد محمد بن سلمان بأنه سوف يخل التباين في الأحكام الذي كان مجحفاً لكثير من الأفراد، لا سيما السيدات.^(٤٣٩)

أمور متنوعة

- في ديسمبر من عام ٢٠١٥م، أقرّ مجلس الوزراء السعودي قانوناً يسمح بإنشاء منظمات المجتمع المدني، ونُشرت إرشادات أخرى للتطبيق في أبريل من عام ٢٠١٦م.^(٤٤٠)

(435) "Saudi Arabia Ends Executions for Crimes Committed by Minors, Says Commission," *BBC News*, April 27, 2020, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-52436335>.

(436) "Saudi Arabia to Abolish Flogging - Supreme Court," *BBC News*, April, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-52420307>.

(437) "Saudi Arabia Abolishes 'Ta'Zir Flogging' as Punishment," *Alarabiya News*, May 19, 2020, https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/05/19/Saudi-Arabia-abolishes-flogging-as-punishment?utm_source=insider&utm_medium=web_push&utm_campaign=en_tazir_flogging&webPushId=MTQ4NTk=.

(438) Richard Spencer, "Saudi Crown Prince Mohammed Bin Salman to End Death Penalty for Drug Crimes," *The Times*, July 11, 2020, <https://www.thetimes.co.uk/article/saudi-crown-prince-mohammed-bin-salman-to-end-death-penalty-for-drug-crimes-zm3xjbm0c>.

(439) Rawan Radwan, "Saudi Legal Reforms 'to Speed Access to Justice,'" *Arab News*, February 8, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1805936/saudi-arabia>.

(440) "Saudi Arabia's Religious Police Ordered to be 'Gentle,'" *BBC News*, April 13, 2016, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-36034807>.

- في أبريل من عام ٢٠١٧م، أعلنت هيئة الإغاثة السعودية (مركز الملك سلمان للإغاثة والأعمال الإنسانية) أنها ستوسّع أعمالها الإنسانية لتشمل سبعة وثلاثين بلداً، ويمتلك المركز شبكة تضم أكثر من مئتي شريك واثنين من الشركاء المحليين والإقليميين والدوليين، ممن يعملون على تنفيذ أكثر من مئةٍ وواحد وتسعين مشروعاً في جميع أنحاء العالم.^(٤٤١)
- في يونيو من عام ٢٠١٧م، فرضت السعودية ضريبة استهلاك على «المنتجات الضارة»، وضاعفت أسعار التبغ ومشروبات الطاقة، وفرضت ضريبةً بنسبة خمسين في المئة على الصودا. وتشير التقديرات إلى أن الضريبة ستجمع ما بين مليارين ومئتي مليون دولار أمريكي ومليارين وسبع مئة مليون دولار أمريكي سنوياً.^(٤٤٢)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، أخطرت المملكة منظمة التجارة العالمية بأنها تعتزم اعتماد التغليف البسيط لمنتجات التبغ، وبذلك تكون أول بلد في المنطقة ينفذ هذه السياسة.^(٤٤٣)
- في مايو من عام ٢٠١٩م، فرضت المملكة العربية السعودية ضريبة استهلاك بنسبة مئة في المئة على السجائر الإلكترونية، وأخرى بنسبة خمسين في المئة على المشروبات السكرية.^(٤٤٤)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٩م، أقر مجلس الوزراء السعودي قانوناً يسمح للجامعات الأجنبية بإنشاء فروع لها في جميع أنحاء المملكة.^(٤٤٥)
- في فبراير من عام ٢٠٢٠م، بدأت السعودية إجراءات قضائية عسكرية ضد طاقم جوي يُشتبه في تسببه في انتهاكات للقانون الدولي الإنساني في اليمن. وهذه هي الحالة الأولى من نوعها، وهي تسلط الضوء على استعداد المملكة لأن تقيّد جيشها بالقانون الدولي الإنساني.^(٤٤٦)

(441) “KSRelief Extends Humanitarian Work to 37 Countries,” *Arab News*, April 20, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1087392/saudi-arabia>.

(442) “Saudi Arabia to Impose Tax on Tobacco, Sugary Drinks on June 10,” *Arab News*, May 29, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1106726/business-economy>.

(443) “Saudi Arabia Tells WTO it Plans to Adopt Plain Tobacco Packaging,” *Reuters*, September 12, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-tobacco/saudi-arabia-tells-wto-it-plans-to-adopt-plain-tobacco-packaging-idUKKCNI1LS2QJ>.

(444) “Saudi Arabia to Tax E-Cigarettes and More Soft Drinks,” *Reuters*, May 19, 2019, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-economy-tax/saudi-arabia-to-tax-e-cigarettes-and-more-soft-drinks-idUSKCN1SP0F0>.

(445) Mariam Nababout, “New Saudi Law Allows International Universities to Launch Branches in the Kingdom,” *Step Feed*, October 31, 2019, <https://stepfeed.com/new-saudi-law-allows-int-l-universities-to-launch-branches-in-the-kingdom-9717>.

(446) Patrick Wintour, “Saudi-Led Coalition Starts Courts Martial against Yemen Strikes Air Crews,” *The Guardian*, February 12, 2020, <https://www.theguardian.com/world/2020/feb/12/saudi-led-coalition-starts-courts-martial-against-yemen-strikes-air-crew>.

- في يونيو من عام ٢٠٢٠م، رفعت وزارة الخارجية الأمريكية ترتيب المملكة العربية السعودية في تقريرها السنوي عن الاتجار بالبشر من المستوى الثالث إلى قائمة المراقبة من المستوى الثاني، وسلطت الضوء على التحسينات التي طرأت على المملكة في هذا المجال، بما في ذلك زيادة عدد الملاحقات القضائية والإدانات للمتجرين، وزيادة تبادل البيانات.^(٤٤٧)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، أعلن في المملكة العربية السعودية بدء تعليم اللغة الإنجليزية من منهج الصف الأول الابتدائي، وسيسري ذلك في العام الدراسي ٢٠٢١م. وعلى المدى الطويل، سيجعل ذلك من السعوديين أكثر قدرة على المنافسة في السوق العالمي.^(٤٤٨)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، افتتحت كليات رقمية للبنات في جدة والرياض، وستقدم الكليات برامج تدريبية متخصصة لأربعة آلاف طالبة في إدارة أنظمة الشبكات وتقنية الإعلام والبرمجيات وإنترنت الأشياء والمدن الذكية وتقنية الروبوتات والذكاء الاصطناعي وتعلم الآلة (أو التعلم الآلي).^(٤٤٩)
- في فبراير من عام ٢٠٢١م، أطلقت هيئة حقوق الإنسان السعودية برامج جديدة لتعزيز قدرات العمال في مجال حقوق الإنسان والعمل الخيري، وجاء ذلك في أعقاب توقيع مذكرة تفاهم بين الهيئة ومؤسسة الوليد للإنسانية.^(٤٥٠)

(447) "Saudi Arabia's Ranking Improves in Annual Human-Trafficking Report," *Arab News*, June 26, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1695601/saudi-arabia>; Kylie Atwood, "US Removes Saudi Arabia from List of Worst Human Traffickers," *CNN*, June 25, 2020, <https://edition.cnn.com/2020/06/25/politics/saudi-arabia-us-human-trafficking/index.html>.

(448) Hebshi Alshammary, "Saudi Experts Praise English Language Move," *Arab News*, September 21, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1738011/saudi-arabia>.

(449) "Saudi Education Minister Opens Two Digital Colleges for Women," *Arab News*, September 17, 2020, <https://arab.news/mq4pj>.

(450) "New Programs to Protect, Promote Human Rights in Saudi Arabia," *Arab News*, February 2, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1813481/saudi-arabia>.

٢٠١٦

- في أغسطس من عام ٢٠١٦م، أعلنت الهيئة العامة للرياضة في المملكة العربية السعودية عن إدارة نسائية جديدة برئاسة الأميرة ريما بنت بندر آل سعود.^(٤٥١)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٦م، أصبحت جمانة الشامي أول امرأة تقدم نشرات إخبارية صباحية.^(٤٥٢)

٢٠١٧

- في فبراير من عام ٢٠١٧م، بدأت المملكة العربية السعودية توزيع تراخيص صالات رياضية للإناث فقط.^(٤٥٣) وافتتحت سلسلة NuYu صالاتٍ رياضيةً في الرياض والخبر، وستفتتح قريباً صالات أخرى في جدة والدمام.^(٤٥٤)
- في مارس من عام ٢٠١٧م، عُينت الدكتورة سمية بنت سليمان السليمان أول عميدة لكلية التصميم بجامعة الإمام عبد الرحمن بن فيصل.^(٤٥٥)
- في مارس من عام ٢٠١٧م، عقدت نساء سعوديات شهيرات مؤتمراً في الرياض لإلهام الجيل القادم من السعوديات. وكان من بين المتحدثات رها محرق، أول امرأة تتسلق جبل إيفرست (في عام ٢٠١٣م)، وهديل أيوب، التي اخترعت قفازاً ذكياً يترجم لغة الإشارة إلى نصوص.^(٤٥٦)
- في أبريل من عام ٢٠١٧م، زار وفد من ثلاث عشرة سيدة أعمال سعودية كاتالونيا في مهمة تجارية.^(٤٥٧)

(451) "Saudi Arabia: Women Are 'Changing the Game'," *Human Rights Watch*, August 4, 2016, <https://www.hrw.org/news/2016/08/04/saudi-arabia-women-are-changing-game>.

(452) Amanda Erickson, "For the First Time Ever, a Woman Anchored the Nightly News in Saudi Arabia," *The Washington Post*, September 24, 2018, <https://www.washingtonpost.com/world/2018/09/24/first-time-ever-woman-anchored-nightly-news-saudi-arabia/>.

(453) Madeline Holcombe, Yousuf Basil, "Saudi Arabia to Issue Licenses for Female-Only Gyms," *CNN*, 19 February, 2017, <https://edition.cnn.com/2017/02/13/middleeast/saudia-arabia-women-gyms-trnd/>.

(454) Source: <https://nuyu-ksa.com/>

(455) Justine Testado, "Meet Dr. Sumaya Bint Sulaiman Al Sulaiman, Saudi Arabia's First Female Dean of a Design College," *Architect*, April 5, 2017, <https://architect.com/news/article/150001526/meet-dr-sumaya-bint-sulaiman-al-sulaiman-saudi-arabia-s-first-female-dean-of-a-design-college>.

(456) Jimmy Nsubuga, "Saudi Women Hold Massive Conference to Inspire Girls in the Kingdom," *Metro News*, March 11, 2017, <https://metro.co.uk/2017/03/11/saudi-women-hold-massive-conference-to-inspire-girls-in-the-kingdom-6504295/>.

(457) "Saudi businesswomen visit Catalonia on trade mission for the first time," *La Vanguardia*, April 24, 2017, <https://www.lavanguardia.com/vida/20170424/422016074540/empresarias-saudies-visitan-cataluna-en-mision-comercial-por-primera-vez.html>.

- في يوليو من عام ٢٠١٧م، أنشئ أول موقع توظيف سعودي للنساء.^(٤٥٨)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، بث التلفزيون السعودي الرسمي أول حفل موسيقي منذ عقود.^(٤٥٩)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أكد الاتحاد السعودي لرفع الأثقال أنه وضع برنامجاً لتدريب اللاعبات.^(٤٦٠)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، استضافت السعودية أول بطولة رسمية لكرة السلة للنساء.^(٤٦١)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، استضافت الرياض أول حفل موسيقي للنساء فقط، ضم المطربة اللبنانية هبة طوجي.^(٤٦٢)

٢٠١٨

- في يناير من عام ٢٠١٨م، استضافت المملكة العربية السعودية أول معرض نسائي للسيارات، والذي أقيم في لو مول بجدة.^(٤٦٣)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، أصبحت أضواء العريفي أول امرأة تدخل الاتحاد السعودي لكرة القدم.^(٤٦٤)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، أصبحت نجاة مفتاح أول امرأة تقدّم بطولة مسرحية في السعودية.^(٤٦٥)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، استضافت المملكة في الرياض أول منتدى نسائي كبير في القيادة الاقتصادية. واتخذ منتدى المرأة في القيادة والاقتصاد الذي استمر يومين من عبارة «الحديث عن المستقبل» شعاراً له.^(٤٦٦)

(458) Heba Kanso, "Saudi Women Get First Job-Searching Website for Females," *News.Trust.Org*, July 20, 2017, <https://news.trust.org/item/20170720145647-xa2pr/>.

(459) "Saudi TV Concert Prompts Nostalgia and Condemnation," *BBC News*, October 3, 2017, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-41490022>.

(460) Brian Oliver, "Iran and Saudi Arabia to Compete in Women's Weightlifting - and America Lends a Helping Hand," *Inside the Games*, November 23, 2017, <https://www.insidethegames.biz/articles/1058276/iran-and-saudi-arabia-to-compete-in-womens-weightlifting-and-america-lends-a-helping-hand>.

(461) Rayana Khalaf, "A Women's Basketball Tournament in Saudi Arabia? Yes, It's Happening," *Step Feed*, November 9, 2017, <https://stepfeed.com/a-women-s-basketball-tournament-in-saudi-arabia-yes-it-s-happening-8082>.

(462) "Lebanese Singer Dazzles Riyadh in First Women-Only Concert," *Mail Online*, December 7, 2017, <https://www.dailymail.co.uk/wires/afp/article-5156205/Lebanese-singer-dazzles-Riyadh-women-concert.html>.

(463) "Saudi Arabia Holds First Women-Only Car Show," *The Guardian*, January 12, 2018, <https://www.theguardian.com/world/2018/jan/12/saudi-arabia-first-women-only-car-show>.

(464) Wael Jabir, "Adwa Al-Arifi Makes History as First Female Committee Member at Saudi Arabia Football Federation," *Arab News*, February 23, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1252936/sports>.

(465) "Saudi Arabia's First Woman to Star in a Theatrical Play," *The News*, February 11, 2018, <https://www.thenews.com.pk/latest/279750-saudi-arabias-first-woman-to-star-in-a-theatrical-play>.

(466) Karen Gamble and Hadley Gilchrist, "Saudi Arabia Celebrates Female Leaders in Push to Welcome More Women to the Workforce," *CNBC*, March 20, 2018, <https://www.cnbc.com/2018/03/20/saudi-arabia-women-in-leadership-forum-to-drive-workplace-reforms.html>.

- في مارس من عام ٢٠١٨م، استضافت الأحساء أول سباق نسائي للجري في المملكة. وشاركت قرابة ألف وخمسمئة امرأة في الركض مسافة ثلاث كيلومترات.^(٤٦٧)
- في يوليو من عام ٢٠١٨م، أصبحت تليدة تامر أول عارضة أزياء في المملكة، عندما افتتحت عرض أنطونيو غريمالدي (Antonio Grimaldi) في أسبوع الموضة في باريس هوت كوتور.^(٤٦٨)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، انعقدت أول بطولة لسباقات الكارتينج النسائي في جدة. وكان الهدف من الفعالية تشجيع المزيد من النساء على المنافسة في رياضة السيارات.^(٤٦٩)

٢٠١٩

- في فبراير من عام ٢٠١٩م، وافق مجلس إدارة صندوق التنمية العقارية على إصدار قروض الرهن العقاري للنساء.^(٤٧٠)
- في يوليو من عام ٢٠١٩م، مثل فريق من السعوديات البلاد في بطولة العالم للبولينغ للسيدات في لاس فيغاس. وكانت هذه هي المرة الأولى التي يمثل فيها فريق رياضي نسائي المملكة على الصعيد الدولي.^(٤٧١)
- في أغسطس من عام ٢٠١٩م، عُينت ابتسام الشهري متحدثاً باسم وزارة التعليم العام في المملكة العربية السعودية، وكانت أول امرأة تشغل هذا المنصب.^(٤٧٢)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٩م، عقدت مؤسسة المصارعة العالمية الترفيهية (WWE) أول مباراة مصارعة نسائية لها على الإطلاق في المملكة العربية السعودية.^(٤٧٣)

(467) Hannah Lucinda Smith, "Saudi Women on the Road to Freedom," *The Times*, March 5, 2018
<https://www.thetimes.co.uk/article/saudi-women-on-the-road-to-freedom-rv3qzlpf8>.

(468) Elizabeth Paton, "In Paris, Saudi Arabia's First Couture Model Arrives on the Runway," *The New York Times*, July 5, 2018, <https://www.nytimes.com/2018/07/05/fashion/saudi-arabia-model-couture.html>.

(469) Aseel Bashraheel, "Saudi Arabian Women Compete behind the Wheel for the First Time," *Arab News*, September 1, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1365246/saudi-arabia>.

(470) "Property Loans for Saudi Women Approved," *Arab News*, February 14, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1452401/saudi-arabia>.

(471) Mariam Nabhout, "An All-Women Bowling Team to Represent Saudi Arabia in Las Vegas," *Step Feed*, July 12, 2019, <https://stepfeed.com/an-all-women-bowling-team-to-represent-saudi-arabia-in-las-vegas-0080>.

(472) "First in Saudi Arabia: Spokeswoman for Ministry of Education," *Saudi Gazette*, August 21, 2019, <https://www.saudigazette.com.sa/article/575155>.

(473) Gary Stonehouse, "Woman's Right: WWE Announce First-Ever Women's Wrestling Match in Saudi Arabia between Natalya and Lacey Evans for Crown Jewel," *The Sun*, October 30, 2019, <https://www.thesun.co.uk/sport/wwf/10244706/wwf-crown-jewel-saudi-arabia-womens-match-lacey-evans-natalya/>.

- في نوفمبر من عام ٢٠١٩م، أصبحت ريما الجفالي أول امرأة سعودية تشارك في بطولة دولية، عندما شاركت في سباق الفورمولا إي الدرعية إي بريكس في الرياض.^(٤٧٤)

٢.٢.

- في فبراير من عام ٢٠٢٠م، أعلنت المملكة العربية السعودية أنها ستطلق دوري كرة قدم نسائي يلعب مباريات موسمه الأول في الرياض وجدة والدمام.^(٤٧٥) وقال الأمير خالد بن الوليد آل سعود رئيس الاتحاد السعودي للرياضة للجميع: «يعتبر انطلاق دوري كرة القدم للسيدات على المستوى المجتمعي قفزة كبيرة ونوعية لمستقبل بلدنا، وشبابنا وصحتنا، ولطموحاتنا للاعتراف بطاقات كل رياضي في المملكة، والعمل على دعمه».^(٤٧٦) وستشمل المسابقة صندوق جوائز بقيمة نحو مئة ألف جنيه إسترليني.^(٤٧٧)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، انعقدت أول بطولة لركوب الدراجات الهوائية للسيدات في المملكة، وفازت أحلام ناصر الزيد بالبطولة الافتراضية.^(٤٧٨)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، كانت الصقارة عذاري الخالدي أول امرأة في المملكة تشارك في مهرجان الملك عبد العزيز السنوي للصقور.^(٤٧٩)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، أعلن أن أكثر من ثلاثة وسبعين ألف امرأة سعودية في المملكة قد استفدن من قروض الرهن العقاري التي يقدمها صندوق التنمية العقارية (REDF) في جزء من جهوده لتمكين النساء من امتلاك منازلهن الأولى.^(٤٨٠)

-
- (474) George Boulton, “‘Some Men Disagree’ Reema Juffali Set to Make History by Becoming First Female to Race in International Series in Saudi Arabia,” *The Sun*, November 11, 2019, <https://www.thesun.co.uk/sport/10325564/reema-juffali-set-to-make-history-by-becoming-first-female-to-race-in-international-series-in-saudi-arabia/>.
- (475) “Meet the Players Competing in the First Women’s Football League in Saudi Arabia,” *Al Arabiya English*, December 15, 2020, <https://english.alarabiya.net/sports/2020/12/15/Meet-the-players-competing-in-the-first-women-s-football-league-in-Saudi-Arabia>.
- (476) Ivana Kottasiva and Chandler Thornton, “Saudi Arabia Launches a Soccer League for Women,” *CNN*, February 27, 2020, <https://edition.cnn.com/2020/02/25/football/saudi-arabia-football-league-women-rights-intl/index.html>.
- (477) Molly McElwee, “Saudi Arabia to Launch Women’s Football League,” *The Telegraph*, February 26, 2020, <https://www.telegraph.co.uk/football/2020/02/26/saudi-arabia-launch-womens-football-league/>.
- (478) Lojien Ben Ben Gasseem, “First Saudi Cycling Championship Crowns Four Female Winners | Arab News,” *Arab News*, August 25, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1724136/saudi-arabia>.
- (479) “Falconry Expert Becomes First Woman to Showcase Skills in Saudi Arabia Festival,” *Al Arabiya English*, December 8, 2020, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/12/08/Falconry-expert-becomes-first-woman-to-showcase-skills-in-Saudi-Arabia-festival->.
- (480) “Saudi Fund Helps More than 73,000 Women to Own Homes,” *Gulf Insider*, December 7, 2020, <https://www.gulf-insider.com/saudi-fund-helps-more-than-73000-women-to-own-homes/>.

- في فبراير من عام ٢٠٢١م، أعلن الاتحاد السعودي للرياضة للجميع أن الدوري السعودي لكرة القدم للسيدات سيوفر بث تلفزيوني في وقتٍ ما خلال عام ٢٠٢١. (٤٨١)

الرياضة والثقافة والترفيه

- في الفترة ما بين السابع عشر والثامن عشر من مارس من عام ٢٠١٧م، استضافت المملكة العربية السعودية أول فعالية لرياضة السيارات **مونستر جام** (Monster Jam) في استاد الملك فهد الدولي بالرياض، حيث عُرضت سيارات رباعية الدفع قوية وضخمة. (٤٨٢)
- وفي مايو من عام ٢٠١٧م، قدّم نجم الموسيقى الريفية الأمريكي توبي كيث حفلاً موسيقياً في الرياض حضره الرئيس دونالد ترامب والملك سلمان. (٤٨٣) وكان كيث أول موسيقي غربي يغني في البلاد منذ ربع قرن.
- في مايو من عام ٢٠١٧م، لعب فريق كرة السلة **هارلم غلوبتروترز** (Harlem Globetrotters) في المملكة العربية السعودية للمرة الأولى، وكانت المباراة من تنظيم الهيئة العامة للترفيه. (٤٨٤)
- في مايو من عام ٢٠١٧م، أعلنت الهيئة العامة للسياحة والتراث الوطني في السعودية أنها نظّمت أكثر من مئةٍ وثلاثة عشر مهرجاناً لصيف عام ٢٠١٧م. (٤٨٥)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، تضمن اليوم الوطني للمملكة العربية السعودية (من الحادي والعشرين إلى الخامس والعشرين من شهر سبتمبر من عام ٢٠١٧م) سبعاً وعشرين احتفالية متنوعة في سبع عشرة مدينة. ونظمت الهيئة العامة للترفيه عروضَ ليزر وألعاباً نارية، وألعاباً بهلوانية هوائية، وعروض دخان متحركة، وتمثيليات موسيقية، وعروض أزياء، وحفلات موسيقية وفعاليات أخرى. (٤٨٦)

(481) "Saudi women's football television coverage to kick off," *Arab News*, Feb 4, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1803516/saudi-arabia>

(482) "General Entertainment Authority Backs Monster Jam in Riyadh," *Arab News*, March 6, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1063911/saudi-arabia>.

(483) Dale Eisinger, "Donald Trump Watched a Toby Keith Concert with the Saudi King from a Moving Golf Cart," *SPIN*, May 21, 2017, <https://www.spin.com/2017/05/trump-toby-keith-concert-golf-cart-saudi-king/>.

(484) Hussam Al-Mayman, "Harlem Globetrotters Wow Saudi Fans in Riyadh," *Arab News*, May 27, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1105861/saudi-arabia>.

(485) Rashid Hassan, "Summer Tourism Festivals Planned Across Kingdom," *Arab News*, May 17, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1099326/saudi-arabia>.

(486) Mohammed Rasooldeen, "Saudi National Day Celebrations to Feature 27 Major Events in 17 Cities Across Kingdom," *Arab News*, September 22, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1165411/saudi-arabia>.

- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، قدّمت مجموعة **بلو مان** (الرجل الأزرق)، ومقرها الولايات المتحدة، عروضاً لجمهور من الجنسين في الرياض وجدة.^(٤٨٧)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أصبحت المملكة العربية السعودية أول دولة تمنح الجنسية لرجلٍ آلي اسمه **صوفيا**.^(٤٨٨)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، استضافت الرياض ليلةً سينمائية مخصصة للأفلام القصيرة.^(٤٨٩)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أكد الأمير سلطان بن سلمان آل سعود، رئيس الهيئة العامة للسياحة والتراث الوطني، أن المملكة ستبدأ في إصدار تأشيرات سياحية لدخول واحد صالح لمدة أقصاها ٣٠ يوماً.^(٤٩٠) وقد كانت السعودية تمنح تأشيرات للمسافرين من رجال الأعمال والحجاج ومن يزورون أسرهم.^(٤٩١) وكذلك سُمح للنساء فوق سن الخامسة والعشرين بالسفر إلى المملكة دون مرافق.^(٤٩٢)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أنشأت الهيئة العامة للترفيه في المملكة العربية السعودية بوابةً إلكترونية لتسهيل تنظيم المزيد من الفعاليات الترفيهية في المملكة.^(٤٩٣)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، قدم مغني الراب الأمريكي **نيللي** (Nelly) حفلاً موسيقياً في جدة، وأجرى الممثل الأمريكي **جون ترافولتا** (John Travolta) مناقشةً في الرياض حول «أسرار هوليوود».^(٤٩٤)

٢٠١٨

- في يناير من عام ٢٠١٨م، استضاف مهرجان جدة للفنون العديد من الفنانين الشباب المعاصرين ممن عبّروا بفنهم تعبيراً حرّاً عن أفكارهم حول المجتمع والسياسة والحياة.^(٤٩٥)

-
- (487) Vivian Nereim, "Saudi Plans \$2.7 Billion Entertainment Firm as Kingdom Opens Up," *Bloomberg*, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-09-20/saudi-plans-2-7-billion-entertainment-firm-as-kingdom-opens-up>.
- (488) Tracy Alloway, "Saudi Arabia Gives Citizenship to a Robot," *Bloomberg*, October 26, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-10-26/saudi-arabia-gives-citizenship-to-a-robot-claims-global-first>.
- (489) "Saudis Crave Revival of Night out at the Movies," *Daily Mail*, October 22, 2017, <https://www.dailymail.co.uk/wires/afp/article-5005073/Saudis-crave-revival-night-movies.html>.
- (490) Zahraa Alkhalisi and Richard Quest, "Saudi Arabia Will Issue its First Tourist Visas in 2018," *CNN Business*, November 22, 2017, <https://money.cnn.com/2017/11/22/news/economy/saudi-arabia-tourist-visa/>.
- (491) Ronan J. O'Shea, "Saudi Arabia Plans to Issue First Tourist Visas in 2018," *The Independent*, November 24, 2017, <https://www.independent.co.uk/travel/news-and-advice/saudi-arabia-tourist-visas-2018-first-issue-holidays-middle-east-flights-laws-relaxed-latest-his-royal-highness-prince-sultan-bin-salman-a8073396.html>.
- (492) Mia Taylor, "Saudi Arabia Increases Female Visitor Freedoms," *Travel Pulse*, January 15, 2018, <https://www.travelpulse.com/news/impacting-travel/saudi-arabia-increases-female-visitor-freedoms.html>.
- (493) Rawan Radwan, "Saudi Entertainment Authority Launches E-Portal to Facilitate Event Planners," *Arab News*, November 16, 2017, <https://www.arabnews.com/node/1194151/saudi-arabia>.
- (494) "Nelly Raps for Saudis as Travolta Talks Tinseltown," *Mail Online*, December 15, 2017, <https://www.dailymail.co.uk/wires/afp/article-5183647/Nelly-raps-Saudis-Travolta-talks-Tinseltown.html>.
- (495) Melissa Gronlund, "How the Saudi Art Scene is Determined to Keep up with the Changes of its Country," *Athr Gallery*, February 13, 2018, <https://www.athrart.com/news/238>.

- في يناير من عام ٢٠١٨م، استضافت المملكة أول بطولة سكواش للسيدات المحترفات في الرياض.^(٤٩٦)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، استضافت المملكة أول فعالية دولية لرياضة السيارات؛ إذ أقيم سباق الأبطال في استاد الملك فهد الدولي بالشراكة مع الهيئة العامة للرياضة في المملكة.^(٤٩٧)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، نظمت السعودية أول مهرجان لموسيقى الجاز مع فرق من الولايات المتحدة والمملكة المتحدة ولبنان تقدم عروضها إلى جانب فرق محلية.^(٤٩٨)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، أعلنت السلطات أن السعودية ستستضيف أول مسابقة وطنية للعب الورق في أبريل من عام ٢٠١٨م^(٤٩٩)، وكان الشيخ عادل الكلباني أول اللاعبين. وشهدت الفعالية التي استمرت أربعة أيام مشاركة اثني عشر ألف شخصاً، يلعبون البلوت مقابل مليون ريال سعودي (مئتين وستة وسبعين ألف دولار أمريكي).^(٥٠٠)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، أعلنت الهيئة العامة للرياضة في السعودية عن اتفاقها مع مؤسسة المصارعة العالمية الترفيهية (WWE) لاستضافة فعاليات لها للسنوات العشر المقبلة.^(٥٠١) ولعب الرويال رمبل (Royal Rumble) في جدة في أبريل من عام ٢٠١٨م^(٥٠٢)، وأقيمت فعالية لمصارعة دبليو دبليو إي (WWE) في استاد جامعة الملك سعود في الرياض.^(٥٠٣)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، نشرت صحيفة **فاينانشال تايمز** (Financial Times) مقالاً يدرس الحالة الموسيقية في المملكة، ويعرض لخمس فرق موسيقية وفنانين يمثلون أنواعاً من موسيقى الهيفي ميتال و الهيب هوب.^(٥٠٤)

- (496) "Saudi Arabia Hosts its First Professional Women's Squash Tournament," *The National*, January 8, 2018, <https://www.thenationalnews.com/world/mena/saudi-arabia-hosts-its-first-professional-women-s-squash-tournament-1.693854>.
- (497) Graham Keilloh, "Race of Champions 2018: David Coulthard Beats Petter Solberg to Win," *Autosport*, February 3, 2018, <https://www.autosport.com/general/news/race-of-champions-2018-david-coulthard-beats-petter-solberg-to-win-4986650/4986650/>.
- (498) Rashid Hassan, "Crowds Throng Saudi Arabia's First Jazz Festival," *Arab News*, February 24, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1253641/saudi-arabia>.
- (499) Sara Elizabeth Williams, "Saudi Reform Continues as Women Given Freedom to Open Businesses," *The Telegraph*, February 18, 2018, <https://www.telegraph.co.uk/news/2018/02/18/saudi-reform-continues-women-given-freedom-open-businesses/>.
- (500) "Muslim Cleric Deals out the Deck at First-Ever Saudi Arabia Card Tournament," *The New Arab*, April 6, 2018, <https://www.alaraby.co.uk/english/society/2018/4/6/saudi-arabia-hosts-first-ever-card-tournament-amid-modernization-drive>.
- (501) "Saudi Arabia's Top Sports Body Announces 10-Year Deal with WWE," *Arab News*, March 1, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1256696/sports>.
- (502) Sam Stride, "WWE's Greatest Royal Rumble to Feature SEVEN Championship Matches Alongside 50-Man Main Event," *Mirror Online*, March 19, 2018, <https://www.mirror.co.uk/sport/other-sports/wrestling/wwes-greatest-royal-rumble-event-12213982>.
- (503) "Wrestling Champions to Fight it Out at WWE's Crown Jewel Extravaganza in Riyadh on Friday," *Center for International Communication*, October 31, 2018, <https://cic.org.sa/2018/11/wrestling-champions-to-fight-it-out-at-wwes-crown-jewel-extravaganza-in-riyadh-on-friday/>.
- (504) "The Secret Sounds of Saudi Arabia – From Rock to Black Metal," *Financial Times*, <https://www.ft.com/content/2cc2fb5e-2066-11e8-a895-1ba1f72c2c11>

- في أبريل من عام ٢٠١٨م، استضافت المملكة أول مهرجان دولي لرياضات المغامرة.^(٥٥)
- أقيم نهائي السوبر العالمي لملاكمة الوزن المتوسط في جدة في مايو من عام ٢٠١٨م.^(٥٦) واستضافت جدة أيضاً نهائي سوبر الوزن المتوسط في سبتمبر من عام ٢٠١٨م.^(٥٧)
- في مايو من عام ٢٠١٨م، أطلقت هيئة الإذاعة السعودية قناة SBC، وهي قناة ترفيهية جديدة توجه خمسة وسبعين في المئة من برامجها للشباب بين أعمار الخامسة عشرة والخامسة والثلاثين.^(٥٨) وأعلنت عن خططها لإطلاق قناة باللغة الإنجليزية تسمى SBC2.^(٥٩)
- في مايو من عام ٢٠١٨م، أعلن أن فورمولا إي -وهي سلسلة سباقات شوارع بسيارات كهربائية بالكامل- ستظهر لأول مرة في الشرق الأوسط في الرياض في الخامس عشر من ديسمبر من عام ٢٠١٨م.^(٥١٠)
- في مايو من عام ٢٠١٨م، وقّعت الهيئة العامة للثقافة في المملكة العربية السعودية اتفاقيةً لتخصيص أفلام من نوع Imax وتطويرها في المملكة.^(٥١١)
- في مايو من عام ٢٠١٨م، مثلت المملكة العربية السعودية في بينالي فينيسا للمرة الأولى على الإطلاق. وكان الجناح السعودي من تنظيم معهد مسك للفنون والسفارة الإيطالية.^(٥١٢) وكان المعرض بعنوان «الفضاءات البينية».^(٥١٣)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، نظّمت شركة سيرك دو سوليه عرضاً في المملكة العربية السعودية للمرة الأولى بالتزامن مع اليوم الوطني.^(٥١٤)

- (505) “Festival Sports Extrêmes: L’Arabie Saoudite Fait Du ‘buzz’,” *Le Point*, April 2, 2018, https://www.lepoint.fr/sport/festival- sports-extremes-l-arabie-saoudite-fait-du-buzz-02-04-2018-2207267_26.php.
- (506) Sebastian Clayton, “Boxing Super Series Final to be Hosted in Saudi Arabia,” *Mail Online*, October 17, 2017, <https://www. dailymail.co.uk/sport/boxing/article-4990882/Boxing-Super-Series-final-hosted-Saudi-Arabia.html>.
- (507) Steven Muehlhausen, “DAZN to Air World Boxing Super Series Final Between George Groves and Callum Smith,” *Sporting News*, June 9, 2018, <https://www.sportingnews.com/us/boxing/news/george-groves-vs-callum-smith-fight-world-boxing-super-series-dazn-wba-super-middleweight-title/pb7dj972yjf1lbwu8nxjhcuk>.
- (508) “‘SBC’, Nouvelle Chaîne TV Dans l’air Du Temps Saoudien,” *France 24*, May 13, 2018, <https://www.france24.com/fr/20180513-sbc-nouvelle-chaîne-tv-lair-temps-saoudien>.
- (509) “New Channel Showcases Best of Saudi Arabia,” *Center for International Communication*, May 18, 2018, <https://cic.org. sa/2018/05/new-channel-showcases-best-of-saudi-arabia/>.
- (510) “Formula E to Race in Riyadh as Saudi Arabia ‘Looks to the Future’,” *CNN*, May 17, 2018, <https://edition.cnn.com/2018/05/17/sport/formula-e-riyadh-saudi-arabia/index.html>.
- (511) Nick Vivarelli, “Imax and Saudi Arabia Partner to Develop Local Films,” *Variety*, May 12, 2018, <https://variety.com/2018/film/news/imax-saudi-arabia-agreement-develop-films-1202808137/>.
- (512) Ghazanfar Ali Khan, “International Architecture Expo in Venice to Include Saudi Arabia Pavilion,” *Arab News*, May 21, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1306441/saudi-arabia>.
- (513) “Spaces in Between,” *Misk Art Institute*, accessed April 14, 2021, <https://miskartinstitute.org/exhibitions/spaces-in-between>.
- (514) “Cirque Du Soleil Heads to Saudi in Special One-off Show,” *Arab News*, September 10, 2018, <https://www.arabnews.com/node/1370316/featured>.

- في يناير من عام ٢٠١٩م، أعلن تركي آل الشيخ، رئيس هيئة الترفيه في المملكة، عن برنامج جديد من الفعاليات التي ترعاها الحكومة، منها حفل موسيقي لفنان الراب **جاي زي** (Jay Z)، ولعبة كرة السلة في الدوري الأمريكي للمحترفين، ومسرحيات ديزني الموسيقية، ومعارض مدام توسو، ومهرجان الركض مع الثيران مشابه لمهرجان بامبلونا الإسباني.^(٥١٥)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، أعلن تركي آل الشيخ، رئيس هيئة الترفيه في المملكة، أنه ستمنح تراخيص العزف الموسيقي الحي للمطاعم والمقاهي.^(٥١٦)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، افتتحت أول دار سينما في جدة، ومن المتوقع أن تستضيف ما يصل إلى ٣٥ مليون شخصاً كل عام.^(٥١٧)
- في الفترة ما بين الحادي والثلاثين من يناير والثالث من فبراير من عام ٢٠١٩م، نُظمت فعالية جولف من بطولة الجولات الأوروبية في مدينة الملك عبد الله الاقتصادية.^(٥١٨)
- في يناير من عام ٢٠١٩م، استضافت مدينة الملك عبد الله الرياضية في جدة مباراة كأس السوبر الإيطالي لكرة القدم بين فريقَي يوفنتوس وميلان^(٥١٩)، والتي حضرها اثنان وستون ألف مشاهد منهم خمسة عشر ألف امرأة.^(٥٢٠)
- في فبراير من عام ٢٠١٩م، أفادت التقارير أن مجموعة **وارنر للموسيقى** تسعى لشراء حصة في **روتانا ميوزيك**، العلامة الموسيقية المملوكة للسعودية.^(٥٢١)

(515) Richard Spencer, "Rap Gigs and Bull Runs in 'Fun' Saudi Arabia," *The Times*, January 25, 2019, <https://www.thetimes.co.uk/article/rap-gigs-and-bull-runs-in-fun-saudi-arabia-qk3z7s9sj>.

(516) Richard Spencer, "Rap Gigs and Bull Runs in 'Fun' Saudi Arabia," *The Times*, January 25, 2019, <https://www.thetimes.co.uk/article/rap-gigs-and-bull-runs-in-fun-saudi-arabia-qk3z7s9sj?>.

(517) Mohammed Al-Kinani, "First Cinema in Jeddah Opens," *Arab News*, January 29, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1443511/saudi-arabia>.

(518) Tom Kershaw, "European Tour Confirm First Golf Event in Saudi Arabia Despite Scrutiny Following Jamal Khashoggi Murder," *Independent*, October 29, 2018, <https://www.independent.co.uk/sport/golf/european-tour-saudi-arabia-golf-event-crown-prince-mohammad-bin-salman-patrick-reed-dustin-johnson-a8607276.html>.

(519) Steve Luckings, "AC Milan Arrive in Jeddah Ahead of Italian Supercup Final with Juventus - in Pictures," *The National*, January 13, 2019, <https://www.thenationalnews.com/sport/football/ac-milan-arrive-in-jeddah-ahead-of-italian-supercup-final-with-juventus-in-pictures-1.812550>.

(520) "Ronaldo Seals Italian Super Cup for Juventus," *Northern Star*, January 17, 2019, <https://www.northernstar.com.au/news/cristiano-ronaldo-seals-italian-super-cup-for-juve/3624345/>.

(521) Benoit Faucon, Keach Hagey and Rory Jones, "Warner Music Seeks Stake in Saudi Record Label," *Wall Street Journal*, February 28, 2019, <https://www.wsj.com/articles/warner-music-seeks-stake-in-saudi-record-label-11551367050>.

- في مارس من عام ٢٠١٩م، بدأ مهرجان موسم الشرقية على كورنيش الخبر، وقد تضمن المهرجان أكثر من ثمانين معرضاً فنياً وعروضاً ثقافية وفعاليات ترفيهية أخرى، وهو الأول من بين أحد عشر مهرجاناً من المقرر إقامته في عام ٢٠١٩م.^(٥٢٢)
- في مارس من عام ٢٠١٩م، وافق مجلس الوزراء السعودي على خطط للحصول على تأشيرة سياحية إلكترونية، تسمح للزوار الأجانب بحضور الحفلات الموسيقية والفعاليات الرياضية في المملكة. وستتمكن السفارات من الموافقة على التأشيرة في غضون ٢٤ ساعة.^(٥٢٣)
- في مايو من عام ٢٠١٩م، أعلنت المملكة عن استثمار في المرافق الترفيهية في جميع أنحاء المنطقة الشرقية، ومن ذلك مدينة ترفيهية مساحتها مئة هكتار في العزيزية، وست دور سينما، وثلاث وجهات ترفيهية جديدة.^(٥٢٤)
- في يونيو من عام ٢٠١٩م، افتتحت أول دار سينما فنية في المملكة. وتضم سينما الحوش المفتوحة في جدة خمسة وسبعين مقعداً.^(٥٢٥)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٩م، بدأت المعلمات تعليم الأولاد في سن رياض الأطفال والمدارس الابتدائية في المدارس الحكومية السعودية.^(٥٢٦)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٩م، أعلن أن المملكة العربية السعودية ستبني متحفاً للفن المعاصر في ضواحي الرياض باسم «المتحف السعودي للفن المعاصر».^(٥٢٧)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٩م، استضافت المملكة أول بطولة دولية للتنس.^(٥٢٨)

-
- (522) Hala Tashkandi and Mo Gannon, "Sharqiah Season Kicks Off in Saudi Arabia's Eastern Province," *Arab News*, March 14, 2019, <http://www.arabnews.com/node/1466791/saudi-arabia>.
- (523) "Saudi Cabinet Approves Tourism Visa for Foreign Travellers," *Reuters*, March 3, 2018, <https://uk.reuters.com/article/saudi-visa/saudi-cabinet-approves-tourism-visa-for-foreign-travellers-media-idUKL5N20Q0BQ>.
- (524) "Saudi Arabia Looks East for Next Stage of Entertainment Revolution," *Arab News*, May 2, 2019, <http://www.arabnews.com/node/1491201/saudi-arabia>.
- (525) Alex Ritman, "First Art House Cinema Opens in Saudi Arabia," *The Hollywood Reporter*, June 20, 2019, <https://www.hollywoodreporter.com/news/first-art-house-cinema-opens-saudi-arabia-1221044>.
- (526) "Women Teach Young Boys for the First Time in Saudi Public Schools," *Arab News*, September 2, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1548366/saudi-arabia>; Harper's Bazaar Arabia, "Women Will Now Be Allowed To Teach Boys In Saudi Arabia," *BAZAAR*, 2019, <https://www.harpersbazaararabia.com/people/news/women-can-teach-boys-in-saudi-arabia>.
- (527) Dominic Dudley, "Saudi Arabia Joins the Gulf's Culture Race with Plans for Modern Art Museum," *Forbes*, October 22, 2019, <https://www.forbes.com/sites/dominicdudley/2019/10/22/saudi-modern-art-museum/>.
- (528) "International Tennis Tournament 'Watershed Moment' for Saudi Arabia," *Arab News*, October 9, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1565981/sport>.

- في يناير من عام ٢٠٢٠م، كشفت المملكة العربية السعودية عن خطط مفصلة لمضمار سباقٍ جديد، مع إمكانية استضافة سباقات الفورمولا ١ من عام ٢٠٢٣م. وسيمثل المضمار جزءاً من مجمع القدية الترفيهي والرياضي.^(٥٢٩)
- وفي يناير من عام ٢٠٢٠م، استضافت المملكة نهائي بطولة كأس السوبر الإسباني لكرة القدم، وفاز فيه نادي ريال مدريد.^(٥٣٠)
- في يناير من عام ٢٠٢٠م، استضافت المملكة رالي داکار، وهو بطولة سباق الصحراء. وهي المرة الأولى التي يقام فيها هذا التجمع في الشرق الأوسط.^(٥٣١)
- في فبراير من عام ٢٠٢٠م، أنشأت المملكة العربية السعودية ثلاث وزارات جديدة، هي: السياحة والرياضة والاستثمار. وتعكس هذه الخطوة تركيز المملكة على هذه القطاعات بوصفها وسيلةً لتنويع اقتصادها في إطار رؤية ٢٠٣٠.^(٥٣٢)
- في فبراير من عام ٢٠٢٠م، استضافت المملكة كأسها لسباق الخيول، وبلغت قيمة الجائزة عشرين مليون دولار أمريكي^(٥٣٣)، وشاركت بعض الفارسات في المنافسة^(٥٣٤)، وفاز حصان ماكسيمام سيكيوريتي بالسباق.^(٥٣٥)
- في فبراير من عام ٢٠٢٠م، عُقدت أول بطولة سعودية دولية للدراجات الهوائية في الرياض.^(٥٣٦)
- في يونيو من عام ٢٠٢٠م، أعلنت المملكة أنها ستبدأ صندوق تطوير السياحة بقيمة أربعة مليارات دولار أمريكي.^(٥٣٧)

(529) Andrew Benson, "Formula 1: Saudi Arabia Unveils Plans for Race in 2023," *BBC Sport*, January 17, 2020, <https://www.bbc.com/sport/formula1/51137520>.

(530) Richard Martin, "Spanish Super Cup Jets off to Saudi amid Dissenting Voices," *Reuters*, January 6, 2020, <https://www.reuters.com/article/uk-soccer-spain-supercup-preview/spanish-super-cup-jets-off-to-saudi-amid-dissenting-voices-idUKKBN1Z5191>.

(531) "Grande Première et Polémique Pour Le Dakar 2020 Sur Les Routes d'Arabie Saoudite," *France 24*, January 3, 2020, <https://www.france24.com/fr/20200103-rallye-dakar-2020-sport-automobile-course-arabie-saoudite>.

(532) "Saudi Creates New Tourism, Sports, Investment Ministries," *France 24*, February 25, 2020, <https://www.france24.com/en/20200225-saudi-creates-new-tourism-sports-investment-ministries>.

(533) Matt Majendie, "Saudi Arabia to Stage Record \$20M Horse Race," *CNN*, August 9, 2019, <https://edition.cnn.com/2019/08/09/sport/richest-horse-race-saudi-arabia/index.html>.

(534) "Female Jockeys Make History | The Saudi Cup," *Facebook*, February 28, 2020, <https://www.facebook.com/worldhorseracing/videos/198479361224669/?v=198479361224669>.

(535) John Cherwa, "Maximum Security Wins Saudi Cup, the Richest Horse Race in World," *Los Angeles Times*, February 29, 2020, <https://www.latimes.com/sports/story/2020-02-29/maximum-security-wins-richest-horse-race-in-world-saudi-cup>.

(536) "World's Top Cyclists to Race in First Saudi International Tour," *Arab News*, October, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1576326/saudi-arabia>.

(537) "Saudi Arabia to Launch \$4bn Tourism Development Fund," *Arab News*, June 21, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1693306/saudi-arabia>.

- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، افتتحت فوكس سينما أول دار سينما في تبوك بإحدى عشرة شاشة وثمانمائة وواحد وثلاثين مقعداً.^(٥٣٨)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، كشفت المملكة عن أكاديمية مهد الرياضة، التي تركز على اكتشاف المواهب السعودية وصقلها من داخل البلاد وخارجها. وفتحت باب المشاركة للفتيات والفتيان ممن تتراوح أعمارهم بين ستة أعوام واثنى عشر عاماً.^(٥٣٩)
- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، أعلنت المملكة عن افتتاح أول سينما في المنطقة الشرقية، بمدينة الجبيل، بخمس شاشات وأربعمئة وستة عشر مقعداً.^(٥٤٠)
- في سبتمبر من عام ٢٠٢٠م، أبدت المملكة اهتمامها باستضافة كأس آسيا ٢٠٢٧، وهي بطولة لكرة القدم بين الدول الآسيوية.^(٥٤١)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، احتلت المملكة المرتبة الثالثة بعد الصين وهولندا في مسح عالمي للسعادة شمل سبعة وعشرين دولة، أجرته شركة أبحاث السوق الفرنسية إيبسوس. ووصف ثمانون في المئة من السعوديين أنفسهم بأنهم «سعداء جداً» أو «سعداء إلى حد ما». ^(٥٤٢)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢٠م، شهد أول دوري كرة قدم في المملكة العربية السعودية تنافس فيه أربعة وعشرين فريقاً من جميع أنحاء البلاد، على كأس البطولة وجائزة نقدية بقيمة أربعين ألف دولار أمريكي. وكان من المقرر أن تقام المسابقة في مارس، لكنها ألغيت بسبب فايروس كوفيد-١٩.^(٥٤٣) وفاز بالكأس فريق تحدي الرياض.^(٥٤٤)

(538) "VOX Cinemas Opens its First-Ever Theater in Tabuk," *Arab News*, July 28, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1711416/saudi-arabia>.

(539) "Saudi Arabia Unveils Long-Awaited Mahd Sports Academy," *Arab News*, July 27, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1711016/sport>.

(540) Ismaeel Naar, "Saudi Arabia Set to Open First Cinema in Eastern City of Al-Jubail," *Al Arabiya English*, August 25, 2020, <https://english.alarabiya.net/life-style/entertainment/2020/08/25/Saudi-Arabia-set-to-open-first-cinema-in-eastern-city-of-al-Jubail>.

(541) "Saudi Football Federation Officially Launches Bid to Host 2027 AFC Asian Cup," *Arab News*, September 9, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1732066/sport>.

(542) Emily Judd, "Saudi Arabia Ranks Third in Ipsos Global Happiness Survey of 27 Countries," *Al Arabiya English*, October 13, 2019, <https://english.alarabiya.net/News/gulf/2020/10/13/Saudi-Arabia-ranks-third-happiest-country-ahead-of-US-Turkey-in-global-poll>.

(543) "Saudi Arabia First Women's Football League Kicks Off," *BBC News*, November 18, 2020, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-54988746>.

(544) "Challenge Riyadh Crowned Champions of Inaugural Saudi WFL Campaign," *Arab News*, December 18, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1779376/sport>.

- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، منحت المملكة العربية السعودية ترخيصاً لأول معهدين للموسيقى، وهما مركز الدولية الموسيقي للتدريب، ومعهد البيت الموسيقي للتدريب، وذلك لتمكين السعوديين الموهوبين من التدرب على الموسيقى.^(٥٤٥)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، قدمت المملكة العربية السعودية فيلماً لتمثيلها في جائزة الأوسكار. يقدّم فيلم الموازين قصةً عن تمكين المرأة، وهو من إخراج السعودية شهد أمين.^(٥٤٦)

٢٠٢١

- تستضيف السعودية للمرة الأولى بطولة سنوكر عالية التصنيف في عام ٢٠٢١م. وسيبلغ إجمالي جوائز بطولة للملكة لمحتري السنوكر ما مجموعه ثلاثة ملايين وخمسمئة ألف دولار أمريكي وسيُسمح باشتراك الحكام الإناث. وكان من المقرر انعقاد البطولة في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، لكنه تأجل بسبب كوفيد-١٩.^(٥٤٧)
- في نوفمبر من عام ٢٠٢١م، تستضيف جدة أول سباق للجائزة الكبرى للفورمولا ١ الذي سيقام في السعودية.^(٥٤٨)

الاستثمار والتمويل والسياسة المالية

٢٠١٧

- في مارس من عام ٢٠١٧م، رفعت وكالة موديز (Moody's Corporation) للتصنيف الائتماني التوقعات بشأن النظام المصرفي السعودي من «سلبى» إلى «مستقر».^(٥٤٩)
- في أبريل من عام ٢٠١٧م، جمعت المملكة العربية السعودية تسعة مليارات دولار أمريكي في أول عملية بيع دولية للصكوك الإسلامية.^(٥٥٠) وصنفت فيتش الصكوك السعودية بتصنيف A+ بعد حصولها على ترخيص للعمل في المملكة العربية السعودية.^(٥٥١)

(545) Samir Salama, "Saudi Arabia Licenses Two Music Institutes," *World Gulf*, December 29, 2020, <https://gulfnews.com/world/gulf/saudi/saudi-arabia-licenses-two-music-institutes-1.1609212215661>.

(546) "Saudi Film 'Scales' to Represent Kingdom at Oscars," *The Arab Weekly*, December 21, 2020, <https://theArabweekly.com/saudi-film-scales-represent-kingdom-oscars>.

(547) Nigel Slater, "Barry Hearn Confirms New Plan for Big-Money Saudi Arabia Event," *Snooker Chat*, August 4, 2020, <https://theoldgreenbaize.com/2020/08/04/barry-hearn-confirms-new-plan-for-big-money-saudi-arabia-event/>.

(548) "Saudi Arabia to Host Formula 1 Race In 2021," *Formula One*, November 5, 2020, <https://corp.formula1.com/saudi-arabia-to-host-formula-1-race-in-2021/>.

(549) "Moody's Revises Outlook on Saudi Arabia's Banking System to Stable from Negative," *Reuters*, March 14, 2017, <https://www.reuters.com/article/brief-moodys-revises-outlook-on-saudi-ar-idUSFWN1GR0LV>.

(550) Carolyn Cui and Nikhil Lohade, "Saudi Arabia Raises \$9 Billion in First International Sukuk Issuance," *Wall Street Journal*, April 12, 2017, <https://www.wsj.com/articles/saudi-arabia-raises-9-billion-in-first-international-sukuk-issuance-1492022455>.

(551) "Fitch Rates Saudi Arabia's Sukuk 'A+(EXP)'," *Reuters*, April 4, 2017, <https://www.reuters.com/article/brief-fitch-rates-saudi-arabias-sukuk-a-idUSFWN1HC0IO>.

- في أبريل من عام ٢٠١٧م، انتقلت البورصة السعودية من تسوية الصفقات في اليوم نفسه إلى التسوية في غضون يومي عمل من التنفيذ، كما سمحت ببيع الأسهم على المكشوف.^(٥٥٢)
- في أبريل من عام ٢٠١٧م، أعلن خالد الحصان، الرئيس التنفيذي للبورصة السعودية، عن طرح العقود الآجلة للأسهم وعقود الخيارات في غضون أربعة وعشرين شهراً.^(٥٥٣)
- في يوليو من عام ٢٠١٧م، مُنحت وكالة التصنيف الائتماني موديز ترخيصاً لتشغيل أنشطة التصنيف في المملكة.^(٥٥٤)
- في أغسطس من عام ٢٠١٧م، أنشأت وزارة الإسكان السعودية المعهد العقاري السعودي ضمن خطة التحول الوطني في المملكة العربية السعودية. ويهدف إلى إضفاء الطابع المهني على صناعة العقارات في المملكة.^(٥٥٥)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٧م، أعلن صندوق الاستثمارات العامة في المملكة العربية السعودية أنه سيستثمر مليارين وسبع مئة مليون دولار أمريكي في إنشاء شركة استثمارية ترفيهية جديدة، ستُطلق بحلول عام ٢٠١٩م.^(٥٥٦) وتهدف المبادرة إلى خلق اثنتين وعشرين فرصة عمل بحلول عام ٢٠٣٠، وخدمة خمسين مليون زائر سنوياً عبر أنواع مختلفة من وسائل الترفيه.^(٥٥٧)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، انضم البنك المركزي السعودي، المعروف باسم مؤسسة النقد العربي السعودي (SAMA)، إلى هيئة دولية لوضع معايير التمويل الإسلامي. وهي هيئة المحاسبة والمراجعة للمؤسسات المالية الإسلامية (AAOIFI) التي يوجد مقرها في البحرين.^(٥٥٨)

(552) "Saudi Arabia Allows Fitch to Conduct Credit Rating Activities," *Reuters*, April 10, 2017, <https://www.reuters.com/article/saudi-fitch-idUSL8N1HI31V>.

(553) Andrew Torchi and Marwa Rashad, "Saudi Exchange May Be Ready for Equity Futures, Options in 24 Months," *Yahoo Finance*, April 25, 2017, <https://finance.yahoo.com/news/saudi-exchange-may-ready-equity-futures-options-24-103947479--sector.html>.

(554) "Moody's Gets Licence to Rate Saudi Arabia's Corporates," *Reuters*, July 31, 2017, <https://www.reuters.com/article/moodys-saudi-idUSL5N1KM4R1>.

(555) Neha Bhatia, "Ministry Launches Saudi Real Estate Institute," *Construction Week*, August 7, 2017, <https://www.constructionweekonline.com/article-45748-ministry-launches-saudi-real-estate-institute/>.

(556) Zahraa Al-Khalisi, "Saudi Arabia Launches \$2.7 Billion Entertainment Company," *CNN Business*, 2017, <https://money.cnn.com/2017/09/20/news/economy/saudi-arabia-entertainment-investment-fund/index.html>.

(557) Vivian Nereim, "Saudi Plans \$2.7 Billion Entertainment Firm as Kingdom Opens Up," *Bloomberg*, 2017, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2017-09-20/saudi-plans-2-7-billion-entertainment-firm-as-kingdom-opens-up>.

(558) "Saudi Arabia Joins Islamic Finance Body, Could Boost Cross-Border Deals," *Mail Online*, October 23, 2017, <https://www.dailymail.co.uk/wires/reuters/article-5006997/Saudi-Arabia-joins-Islamic-finance-body-boost-cross-border-deals.html>.

- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، خففت هيئة السوق المالية في المملكة من قواعدها بشأن ترخيص إدارة الأصول وغيرها من شركات الاستثمار. وخففت التعديلات من متطلبات الحصول على ترخيص النشاط الإداري، ما أدى إلى زيادة عدد مديري الأصول في المملكة، وزيادة الأسهم الخاصة واستثمار رأس المال المضارب.^(٥٥٩)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٧م، أعلن صندوق الاستثمارات العامة السعودي أنه سينشئ «صندوق الصناديق» بقيمة مليار وسبعين مليون دولار أمريكي لدعم نمو الشركات الصغيرة والمتوسطة، على أمل خلق ثمانية وخمسين ألف فرصة عمل، وإضافة ثمانية مليار وستمئة مليون ريال سعودي (مليارين وثلاثمئة مليون دولار أمريكي) إلى الناتج المحلي الإجمالي للمملكة بحلول عام ٢٠٢٧م.^(٥٦٠)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٧م، أدخلت المملكة تراخيص تجارية من شأنها السماح لرواد الأعمال الأجانب بالعمل في مدينة الملك عبد الله الاقتصادية.^(٥٦١)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، وقّعت السعودية اتفاقاً مع البورصة الأمريكية NASDAQ لتطوير البنية التحتية لبورصة «تداول». ويتضمن الاتفاق تطوير تقنيات «تداول» في مرحلة ما بعد المعاملات، وفي ذلك التسجيل والإيداع وإدارة المخاطر. ومن المتفق عليه إتمام التعديلات في أثناء النصف الثاني من عام ٢٠٢٠م.^(٥٦٢)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، أعلنت المملكة العربية السعودية عن نظام للإعانات المالية لمساعدة الأسر ذات الدخل المنخفض والمتوسط على تحمل تكاليف الإصلاحات الاقتصادية.^(٥٦٣)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، أعلن أن المملكة العربية السعودية والإمارات المتحدة تعملان معاً لإصدار عملة رقمية تُقبل في المعاملات عبر الحدود بين البلدين.^(٥٦٤)

(559) Katie Paul, "Saudi Market Regulator Loosens Asset Management Rules," *Reuters*, October 1, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-markets-regulations/saudi-market-regulator-loosens-asset-management-rules-idUSKCN1C61NC>.

(560) Katie Paul, "Saudi Sovereign Fund Creates \$1.07 Bln 'Fund of Funds' to Back SMEs," *Reuters*, October 9, 2017, <https://www.reuters.com/article/saudi-fund-funds/saudi-sovereign-fund-creates-1-07-bln-fund-of-funds-to-back-smes-idUSL8N1MK3XH>.

(561) Ryan Browne and Hadley Gamble, "Saudi Arabia Offers Trading Licenses for Foreign Entrepreneurs to Set Up Shop for the First Time," *CNBC*, November 15, 2017, <https://www.cnbc.com/2017/11/15/saudi-arabia-offers-trading-licenses-for-foreign-entrepreneurs.html>.

(562) "Saudi Arabia Signs Major Markets Upgrade with Nasdaq," *Financial Times*, December 4, 2017, <https://www.ft.com/content/8c1a3471-7ec3-3c6e-a72a-4ae0d0f40923>.

(563) "Saudi to Announce Household Allowance System Tomorrow," *Business Recorder*, December 11, 2017, <https://www.brecorder.com/news/385948/>.

(564) "UAE, Saudi Working on Digital Currency for Cross-Border Deals," *Reuters*, December 13, 2017, <https://www.reuters.com/article/emirates-saudi-currency/uae-saudi-working-on-digital-currency-for-cross-border-deals-idUSD5N1KU01P>.

- في ديسمبر من عام ٢٠١٧م، وضعت السعودية خطةً بمقدار تسعة عشر ملياراً ومئتي مليون دولاراً لتحفيز القطاع الخاص، والتي، ستدعم قروض الإسكان، وتنقذ الشركات المتعثرة، وتعزز تقنيات البناء المتطورة، وتستثمر في تقنيات الاتصال واسعة النطاق والألياف البصرية.^(٥٦٥)

٢٠١٨

- في يناير من عام ٢٠١٨م، فرضت المملكة العربية السعودية ضريبة القيمة المضافة بنسبة خمسة في المئة على جميع السلع والخدمات، باستثناء الإيجار ومبيعات العقارات وبعض الأدوية وتذاكر الطيران والرسوم الدراسية وبعض الأجهزة الطبية. ويمكن للسياح استعادة ضريبة القيمة المضافة في المطار.^(٥٦٦)
- في فبراير من عام ٢٠١٨م، أعلن رئيس الهيئة العامة للترفيه في المملكة أنها ستستثمر أربعة وستين مليار دولار أمريكي في تطوير صناعة الترفيه على مدى العقد المقبل، وأنه من المقرر تنظيم خمسة آلاف فعالية في عام ٢٠١٨م.^(٥٦٧)
- في مارس من عام ٢٠١٨م، أضافت مجموعة FTSE Russell المملكة العربية السعودية إلى مؤشر الأسواق الناشئة.^(٥٦٨)
- في مايو من عام ٢٠١٨م، نشرت المملكة العربية السعودية مسودة قواعد تسمح لشركات التأمين وإعادة التأمين الأجنبية بالعمل في المملكة. وكان المعتاد أنه يتعين على الشركات الأجنبية أن تعمل من خلال شراكات مع شركات محلية.^(٥٦٩)

(565) "The Custodian of the Two Holy Mosques Issues A Royal Decree Approving SR 72 Billon Private Sector Stimulation Plan," *Saudi Press Agency*, December 14, 2017, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&newsid=1698215#1698215>.

(566) "Saudi Arabia to exempt medicines and medical equipment from VAT" *Reuters*, December 9, 2017, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-tax/saudi-arabia-to-exempt-medicines-and-medical-equipment-from-vat-idUSKBN1E30IA> Hannah Lucinda Smith, "Saudis to Impose VAT and Tax Foreign Expats' Pay," *The Times*, December 30, 2017, <https://www.thetimes.co.uk/article/saudis-to-impose-vat-and-tax-foreign-expats-pay-hr36978np>.

(567) "Saudi Arabia to Invest \$64bn in Entertainment," *BBC News*, February 22, 2018, <https://www.bbc.com/news/world-middle-east-43152289>.

(568) "Saudi Arabia to Attract Foreign Cash via FTSE Russell Emerging Markets Index," *Financial Times*, March 29, 2018, <https://www.ft.com/content/ddf1f43e-32e0-11e8-b5bf-23cb17fd1498>; Natasha Turak, "Saudi Arabia's Tadawul Joins Global Emerging Markets Indexes," *CNBC*, March 18, 2019, <https://www.cnbc.com/2019/03/18/saudi-arabias-tadawul-joins-global-emerging-markets-indexes.html>.

(569) Tom Arnold, "Saudi Arabia Moves to Tempt More Foreign Insurers with Draft Rules Change," *Reuters*, May 2, 2018, <https://www.reuters.com/article/saudi-insurance/saudi-arabia-moves-to-tempt-more-foreign-insurers-with-draft-rules-change-idUSL8N1S972Q>.

- في يونيو من عام ٢٠١٨م، قررت مؤسسة MSCI إدراج اثنين وثلاثين سهماً سعودياً في مؤشرها للأسواق الناشئة، وبدأ ذلك في منتصف عام ٢٠١٩م.^(٥٧٠) وفي أغسطس من عام ٢٠١٩م، أكملت «تداول» المرحلة الثانية والأخيرة من الانضمام إلى مؤشر MSCI للأسواق الناشئة، ما رفع وزنها على المؤشر الذي يُرصد من كُتب إلى ٢,٨ في المئة.^(٥٧١)
- في يوليو من عام ٢٠١٨م، أعلنت وزارة الطاقة والصناعة والثروة المعدنية السعودية أنها عدلت اللوائح لتسهيل الاستثمار الخاص في صناعات التعدين في المملكة.^(٥٧٢)
- في عام ٢٠١٨م، أطلقت المملكة العربية السعودية منصة «مراس»، وهي واجهة إلكترونية لبدء الأعمال التجارية، ما يخفف وقت الانتظار لبعض الخدمات المالية من واحد وثمانين يوماً إلى أربع وعشرين ساعة.^(٥٧٣)
- في سبتمبر من عام ٢٠١٨م، وقعت المملكة اتفاقية منظمة التعاون الاقتصادي والتنمية لتنفيذ التدابير المتعلقة بالاتفاقيات الضريبية لمنع تآكل الوعاء الضريبي ونقل الأرباح. وينبغي أن يسمح تنفيذ هذه الاتفاقية للمملكة بزيادة إيراداتها الضريبية على الشركات.^(٥٧٤)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٨م، أعلنت المملكة عن إنشاء منطقة اقتصادية خاصة في مطار الملك خالد الدولي في الرياض لتجذب المزيد من الاستثمارات الأجنبية والشركات متعددة الجنسيات التي تركز على الخدمات اللوجستية المتكاملة.^(٥٧٥)

(570) “Emerging Markets Investors to Be Put in Argentine and Saudi Stocks,” *Financial Times*, June 27, 2018, <https://www.ft.com/content/be112a10-791f-11e8-8e67-1e1a0846c475>; Rodrigo Campos and Trevor Hunnicutt, “Argentina and Saudi Arabia to Be Added to MSCI Emerging Markets Index,” *Reuters*, June 20, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-funds-msci/argentina-and-saudi-arabia-to-be-added-to-msci-emerging-markets-index-idUKKBN1JG3AN>.

(571) Marwa Rashad, “Saudi Stock Exchange Now Full MSCI Member, but Market Euphoria may Fade,” *Reuters*, August 29, 2019, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-exchange-inclusion/saudi-stock-exchange-now-full-msci-member-but-market-euphoria-may-fade-idUSKCN1VJ1VM>.

(572) Andrew Torchia, “Saudi Issues Draft Law for Public-Private Projects Worth Billions,” *Reuters*, July 9, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-privatisation/saudi-issues-draft-law-for-public-private-projects-worth-billions-idUSKBN1JZ1RU>.

(573) Sarah Aziza, “The Saudi Crown Prince’s Digital Iron Fist,” *The New York Times*, September 6, 2019, <https://www.nytimes.com/2019/09/06/opinion/saudi-arabia-internet.html>.

(574) “Saudi Arabia Signs Landmark Agreement to Strengthen its Tax Treaties,” *OECD*, September 18, 2018, <http://www.oecd.org/tax/saudi-arabia-signs-landmark-agreement-to-strengthen-its-tax-treaties.htm>.

(575) “Saudi Arabia to Set up Special Economic Zone at Riyadh Airport: SPA Agency,” *Reuters*, October 21, 2018, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-economy/saudi-arabia-to-set-up-special-economic-zone-at-riyadh-airport-spa-agency-idUSKCN1MV0KD>.

- في مايو من عام ٢٠١٩م، وافقت المملكة العربية السعودية على برنامج يمنح بعض الأجانب إقامة دائمة، ويسمح لهم بامتلاك العقارات، والتقدم بطلب للحصول على إقامة لأجل غير مسمى، أو إقامة لمدة عام قابل للتجديد. ومن شأن ذلك أن يساعد على تعزيز الاستثمار الأجنبي المباشر.^(٥٧٦) ويُعفى بموجب هذا البرنامج الجديد بعض الأجانب ذوو الامتيازات من نظام الكفالة^(٥٧٧)، وقد بدأ في تلقي الطلبات منذ الثالث والعشرين من يونيو من عام ٢٠١٩م.^(٥٧٨)
- في يونيو من عام ٢٠١٩م، أعلنت الهيئة العامة للمنشآت الصغيرة والمتوسطة (منشآت) أن ثمانمائة وأربعاً وعشرين شركة صغيرة ومتوسطة استفادت من استثمارات غير مباشرة بقيمة مئتين وثلاثة عشر مليون دولار أمريكي. وتهدف مبادرة منشآت للإقراض غير المباشر إلى تقديم قروض منخفضة التكلفة للشركات الصغيرة والمتوسطة ورواد الأعمال في جميع أنحاء المملكة.^(٥٧٩)
- في يونيو من عام ٢٠١٩م، أقرت السعودية قواعد جديدة تسمح بتملك الأجانب للشركات المطروحة للتداول العام. ويسمح للشركات غير المالية بالاستثمار في الشركات المدرجة في بورصة «تداول»، ويمكن للمستثمرين الأجانب امتلاك حصص ميطرة؛ لكن لن يتمكن المستثمرون الاستراتيجيون الأجانب من بيع أي أسهم أثناء أول عامين بعد الشراء.^(٥٨٠)
- في يوليو من عام ٢٠١٩م، قالت منظمة الحبوب السعودية (SAGO) إنها ستبدأ المرحلة التالية من خصخصة مطاحن الدقيق.^(٥٨١)

(576) Vivian Nereim, Zainab Fattah, and Sarah Algethami, "Saudi Arabia Says Landmark Residency Plan Will Bolster Economy," *Bloomberg*, May 15, 2019, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2019-05-15/saudis-offer-permanent-residency-to-some-expats-in-landmark-move>.

(577) Ahmed Al Omran, "Saudi Arabia Woos Foreign Workers with New Residency Scheme," *Financial Times*, May 15, 2019, <https://www.ft.com/content/266c9940-772c-11e9-bbad-7c18c0ea0201>.

(578) "Saudi 'Green Card' Online Platform Is Open for Business," *Arab News*, June 23, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1514921/saudi-arabia>.

(579) "Monshaat Spends over SR800m on 824 Small and Medium Saudi Enterprises," *Arab News*, June 18, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1512751/saudi-arabia>.

(580) Simeon Kerr, "Saudi Stock Exchange Relaxes Foreign Ownership Rules," *Financial Times*, June 26, 2019, <https://www.ft.com/content/c062af36-981e-11e9-8cfb-30c211dcd229>.

(581) "Saudi Arabia to Start Next Phase of Flour Mill Privatization," *Reuters*, July 28, 2019, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-privatization-sago/saudi-arabia-to-start-next-phase-of-flour-mill-privatization-idUSKCN1UN0C6>.

- في الفترة بين يناير ويوليو من عام ٢٠١٩م، ارتفعت العوائد المستثمرة من شركات بورصة «تداول» في الرياض من خلال صناديق الاستثمار المشتركة والتداول من ثلاثمئة وخمسة وستين مليون دولار إلى أربعة مليار وثمانمائة مليون دولار.^(٥٨٢)
- في يوليو من عام ٢٠١٩م، أعلن مجلس الوزراء السعودي أن الأنشطة التجارية يمكن السماح لها بفتح أبوابها لأربع وعشرين ساعة بمقابل مالي، وذلك لتعزيز النمو الاقتصادي في المملكة.^(٥٨٣)
- في أكتوبر من عام ٢٠١٩م، أقرت السعودية قواعد جديدة تسهل إدراج الشركات الأجنبية في البورصة السعودية «تداول»، وكذلك تيسر الاتجار والاندراج في البورصة الموازية، «نمو».^(٥٨٤)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٩م، منحت السعودية ثلاثة وسبعين أجنبياً إقامة «متميزة» بموجب برنامج جديد يسمح لأشخاص مختارين بشراء العقارات ومزاولة أعمال تجارية دون كفيل سعودي. وتستهدف هذه الخطوة المساعدة في تنويع الاقتصاد السعودي.^(٥٨٥)
- في نوفمبر من عام ٢٠١٩م، أعلنت المملكة العربية السعودية أنها ستبدأ في فرض ضرائب على جميع الرحلات الداخلية، وستخصص الإيرادات المتأتية من الضريبة لتمويل البنية التحتية للمطارات وتحسين خدماتها. وتتراوح الضرائب بين خمسة دولارات وستين سنتاً وبين ثلاثة وعشرين دولاراً، وذلك بناءً على نوع التذكرة المحجوزة.^(٥٨٦)
- في ديسمبر من عام ٢٠١٩م، طرحت المملكة العربية السعودية شركة النفط الوطنية أرامكو في بورصتها للأسهم المسماة «تداول». وأسفر الاكتتاب العام الأول عن تقييم الشركة بتريليون وسبعمئة مليار دولار. وتعد هذه الخصخصة الجزئية لأكثر شركات العالم قيمةً وربحيةً مثلاً على عزم المملكة على تنويع اقتصادها. وتضم مؤشرات MSCI، و S&P Dow Jones، و FTSE Russell شركة أرامكو في مؤشراتها، وكان من المتوقع أن يزيد ذلك من الاستثمار السلبي في الشركة.^(٥٨٧)

(582) “Saudi Stocks Attract Billions of Dollars in Inflows,” *Financial Times*, July 31, 2019, <https://www.ft.com/content/22b009a8-b23d-11e9-bec9-fdcab53d6959>.

(583) Lojien Ben Gassem, “Cabinet Gives Go-Ahead for Businesses to Open 24/7 in Saudi Arabia,” *Arab News*, July 16, 2019, <https://www.arabnews.com/node/1526731/saudi-arabia>.

(584) “Saudi Arabia Seeks to Ease Path for Foreign Listings,” *Financial Times*, October 7, 2019, <https://www.ft.com/content/35844cce-e8fc-11e9-a240-3b065ef5fc55>.

(585) Vivian Nereim, “Saudi Arabia Gives First Permanent Residencies to Foreigners,” *Bloomberg*, November 11, 2019, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2019-11-11/saudi-arabia-gives-first-permanent-residencies-to-foreigners>.

(586) Mariam Nabbout, “No Longer Tax-Free: Saudi Arabia Will Soon Tax All Domestic Flights,” *Step Feed*, November 4, 2019, <https://stepfeed.com/no-longer-tax-free-saudi-arabia-will-soon-tax-all-domestic-flights-9715>.

(587) Filipe Pacheco, “Aramco’s Inclusion in Indexes Seen Underpinning Stock,” *Bloomberg*, December 16, 2019, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2019-12-16/aramco-s-inclusion-in-indexes-seen-underpinning-stock-this-week>.

- في يونيو من عام ٢٠٢٠م، وافق مجلس الوزراء السعودي على لائحة جديدة بشأن الاستثمار في التعدين لتسريع الاستثمار الأجنبي في هذا القطاع، ومن شأن هذه اللائحة تسريع عمليات الاستكشاف والتنقيب، والمساعدة على تنويع اقتصاد المملكة. وتشير التقديرات إلى أن الموارد المعدنية غير المستغلة في المملكة قد تبلغ قيمتها تريليوناً وثلاثمائة وثلاثين مليار دولار أمريكي.^(٥٨٨)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، رُفعت ضريبة القيمة المضافة في المملكة من خمسة إلى خمسة عشر في المئة، وذلك لدعم الاقتصاد أثناء وباء فايروس كورونا.^(٥٨٩)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، قال وزير المالية السعودي محمد الجدعان إن المملكة تنظر في بيع أصول في قطاعات لم تكن تنظر البلاد في خصصتها سابقاً. ومن المأمول أن تجلب عمليات الخصخصة أكثر من خمسين مليار ريال سعودي في الأعوام الأربعة أو الخمسة المقبلة.^(٥٩٠)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، قالت «تداول» إنها ملتزمة بالإدراج في البورصة. ومع ارتفاع رأس المال إلى تريليونين وخمسمئة مليار دولار أمريكي، تصبح «تداول» تاسع أكبر سوق للأوراق المالية في العالم.^(٥٩١)
- في يوليو من عام ٢٠٢٠م، وقَّعت شركة السعودية لإعادة التمويل صفقة بقيمة ثلاثة مليار ريال سعودي (ثمانمائة مليون دولار أمريكي) لشراء محفظة تمويل عقاري من المؤسسة العامة للتقاعد في السعودية. وهو ما من شأنه زيادة السيولة في سوق التمويل العقاري في المملكة، ويمكن من تقديم قروضٍ عقارية أرخص للسعوديين. وتهدف رؤية ٢٠٣٠ إلى زيادة ملكية المنازل في المملكة إلى سبعين في المئة في عام ٢٠٢٠م^{٥٩٢}، بعد أن كانت اثنان وستون في المئة نهاية عام ٢٠١٩م.^(٥٩٣)

(588) "Saudi Arabia aims to boost investment with new mining law," *Reuters*, June 9, 2020, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-mining/saudi-arabia-aims-to-boost-investment-with-new-mining-law-idUSKBN23G2H7>.

(589) "Saudi Arabia Triples VAT to Support Coronavirus-Hit Economy," *BBC News*, May 11, 2020, <https://www.bbc.com/news/business-52612785>.

(590) Davide Barbuscia and Marwa Rashad, "Saudi Arabia to Widen Privatisation Scope, Finance Minister Says," *Reuters*, July 22, 2020, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-economy-privatisation/saudi-arabia-to-widen-privatisation-scope-finance-minister-says-idUKKCN24N1YE>.

(591) Marwa Rashad and Hadeel Al Sayegh, "Saudi Bourse Says Derivative Product to Boost Investment Profile Ahead of IPO," *Reuters*, July 14, 2020, <https://www.reuters.com/article/uk-saudi-tadawul/saudi-bourse-says-derivative-product-to-boost-investment-profile-ahead-of-ipo-idUKKCN24G0VY>.

(592) "Saudi Real Estate Refinance Co Signs 3 Billion Riyals Deal with Pension Agency," *Reuters*, July 19, 2020, <https://www.reuters.com/article/us-saudi-housing-src/saudi-real-estate-refinance-co-signs-3-billion-riyals-deal-with-pension-agency-idUKKCN24K0HR>.

(593) "Saudi Sovereign Fund Sets up Real Estate Unit to Meet Housing Demand," *Reuters*, August 19, 2020, <https://www.reuters.com/article/saudi-pif-real-estate/saudi-sovereign-fund-sets-up-real-estate-unit-to-meet-housing-demand-idUKL8N2FL4H3>.

- في أغسطس من عام ٢٠٢٠م، أعلنت شركة «تداول» إطلاق مؤشر بيئي واجتماعي وإداري بحلول الربع الرابع من عام ٢٠٢٠م، أو الربع الأول من عام ٢٠٢١م، والذي سيضم سبعين شركةً سعودية.^(٥٩٤)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، أصدرت المملكة العربية السعودية ورقةً نقدية جديدة من البوليمر بخمسة ريالات. وهذا النوع صعب التزوير، وأنظف، وأدوم، وأكثر ملاءمةً للبيئة من العملة الورقية القديمة.^(٥٩٥)
- في أكتوبر من عام ٢٠٢٠م، وقَّعت هيئة المسح الجيولوجي السعودية عدة عقود بقيمة خمسمئة وثلاثين مليون دولار أمريكي لمسح ستمئة ألف كيلومتر مربع من منطقة الدرع العربي الغنية بالمعادن. وسيعزز ذلك من هدف المملكة المتمثل في تطوير قطاع التعدين لديها.^(٥٩٦)
- في ديسمبر من عام ٢٠٢٠م، ذكرت وزارة الاستثمار أن المملكة منحت تراخيص للاستثمار الأجنبي في الربع الثالث من عام ٢٠٢٠م أكثر بنسبة عشرين في المئة، مقارنةً بالفترة نفسها من العام السابق. إذ مُنحت تراخيص لثلاثمئة وستة مشاريع أجنبية بين يونيو وسبتمبر من عام ٢٠٢٠م مقارنةً بمئتين وأربعة وخمسين مشروعاً في العام السابق.^(٥٩٧)

٢٠٢١

- في يناير من عام ٢٠٢١م، أعلن أن أربعاً وعشرين شركة عالمية قد أنشأت مقرّاً إقليمياً لها في الرياض، ومنها شركات **بيبسيكو** و**شلمبرجير** و**بكتل** و**بوسطن ساينتفك** و**تيم هورتنز**.^(٥٩٨)
- في يناير من عام ٢٠٢١م، التزم صندوق الاستثمارات العامة السعودي بإنفاق أربعين مليار دولارًا أمريكيًا سنوياً على الاقتصاد المحلي للمملكة.^(٥٩٩)

-
- (594) “Saudi Stock Exchange Tadawul to Launch Environmental Index with MSCI, Says CEO,” *Al Arabiya English*, August 12, 2020, <https://english.alarabiya.net/business/markets/2020/08/12/Saudi-stock-exchange-Tadawul-to-launch-environmental-index-with-MSCI-says-CEO>.
- (595) “Saudi Arabia’s Monetary Authority Issues New 5 Riyal Polymer Banknote,” *Arab News*, October 4, 2020, <https://www.arabnews.com/node/1743996/saudi-arabia>.
- (596) “Saudi Geological Survey Signs Contracts Worth over \$530,” *Arab News*, October 19, 2020, https://www.arabnews.jp/en/business/article_29302/.
- (597) Vivian Nereim, “Saudi Arabia Sees Foreign Investment Boost From India, Egypt,” *Bloomberg*, December 22, 2020, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-12-22/saudi-arabia-sees-foreign-investment-boost-from-india-egypt?sref=eF4nwheu>.
- (598) Frank Kane, “Riyadh Attracts 24 New Corporate Groups to Set Up in the Saudi Capital,” *Arab News*, January 28, 2021, <https://www.arabnews.com/node/1800006/business-economy>.
- (599) Andrew England, “Saudi Arabia steps up domestic investment as low oil prices and coronavirus bite,” *Financial Times*, January 14, 2021, <https://www.ft.com/content/eec63ef2-ddd5-479c-a310-9b090992fe9f>.

- أعلنت شركة الاتصالات السعودية عن خططٍ لطرح وحدة خدمات الإنترنت الخاصة بها في اكتتاب عام أولي يمكن أن يجمع عشرة مليارات ريال سعودي (مليارين وسبعمئة مليون دولار أمريكي).^(٦٠٠)
- تخطط المملكة العربية السعودية لإطلاق مناطق حرة في عام ٢٠٢١م لجذب الاستثمارات الأجنبية.^(٦٠١)
- في يناير من عام ٢٠٢١م، دخل قانونٌ جديدٌ حيز التنفيذ، لتشجيع الاستثمار في صناعة التعدين في المملكة، وتيسير إصدار تراخيص التعدين الجديدة.^(٦٠٢)

(600) “Saudi Telecom Said to Weigh IPO for Internet-Services Unit,” *Bloomberg*, September 15, 2020, <https://www.bloomberg.com/news/articles/2020-09-15/saudi-telecom-is-weighing-an-ipo-for-its-internet-services-unit?sref=eF4nwheu>.

(601) Seth O’Farrell, “Saudi Arabia to Launch Free Zones,” *fDi Intelligence*, January 20, 2021, <https://www.fdiintelligence.com/article/79165>.

(602) “Saudi Arabia Approves New Mining Investment Law,” *Saudi Press Agency*, January 3, 2021, <https://www.spa.gov.sa/viewfullstory.php?lang=en&newsid=2174657#2174657>.



مركز الملك فيصل للبحوث والدراسات الإسلامية

تأسس المركز سنة ١٤٠٣هـ/١٩٨٣م لمواصلة الرسالة النبيلة للملك فيصل بن عبدالعزيز -رحمه الله- في نشر العلم والمعرفة بين المملكة وبقية دول العالم. ويعدُّ المركز منصةً بحثٍ تجمع بين الباحثين والمؤسسات لحفظ العمل العلمي ونشره وإنتاجه، وإثراء الحياة الثقافية والفكرية في المملكة العربية السعودية، وبناء جسرٍ للتواصل شرقاً وغرباً. ويرأس مجلس إدارة المركز صاحب السمو الملكي الأمير تركي الفيصل بن عبدالعزيز، وأمينه العام هو الدكتور سعود بن صالح السرحان.

ويقدم المركز تحليلات متعمقة حول قضايا الدراسات الأمنية والسياسية المعاصرة، والاقتصاد السياسي، ودراسات إفريقيا، والدراسات الآسيوية. ويتعاون المركز مع مؤسسات البحث العلمي المرموقة في مختلف دول العالم، ويضمُّ نخبةً من الباحثين المتميّزين، وله علاقة واسعة مع عددٍ من الباحثين المتخصّصين في مختلف المجالات البحثية. ويحتضن المركز مكتبة الملك فيصل، ومجموعة مخطوطات نادرة، ومتحفاً إسلامياً، وقاعة الملك فيصل التذكارية، وبرنامج الباحثين الزائرين. ويهدف المركز إلى توسيع نطاق المؤلّفات والبحوث الحالية لتقديمها إلى صدارة المناقشات والاهتمامات العلمية، متّبعاً مساهمة المجتمعات الإسلامية في العلوم الإنسانية والاجتماعية والفنون والآداب قديماً وحديثاً.



King Faisal Center for Research and Islamic Studies

ص.ب ٤٩٠٥١ الرياض ١١٥٤٣ المملكة العربية السعودية

هاتف: ٤٥٥٥٥٠٤ (١١ ٩٦٦) - فاكس: ٤٦٥٩٩٩٣ (١١ ٩٦٦)

بريد إلكتروني: research@kfcris.com